
ОПОШЛИТЬ 
БЕСПОШЛИННОЕ

К списку антинародных предложений, по-
ступивших от российских властей под шумок 
чемпионата мира по футболу, прибавилось еще 
одно. Пока вся страна пребывает в духоподъем-
ной эйфории мундиаля, в правительстве рас-
смотрят очередную идею: как залезть в карманы 
граждан и вынимать оттуда по 25 млрд рублей 
ежегодно. Такова прибыль, которую получит 
федеральный бюджет, если Минфин одобрит 
предложение Федеральной таможенной службы 
обложить пошлиной все покупки в зарубежных 
интернет-магазинах. Теперь о дешевых товарах, 
заказанных напрямую, к примеру, из Китая, 
можно забыть. В среднем дополнительный сбор 
в кубышку государства с каждой покупки со-
ставит 1,5 евро, или 110 рублей по текущему 
курсу. Назначение дополнительным доходам 
тоже обозначили: они пойдут на исполнение 
майских указов. Иными словами, россиянам в 
очередной раз предложат самим профинанси-
ровать свое счастливое будущее.

Конечно, у предложения ФТС есть и бо-
лее приземленное обоснование: инициаторы 
ратуют за создание «равных конкурентных 
условий для российской и трансграничной 
интернет-торговли». Мол, страдает отечествен-
ная e-commerce от засилья китайских онлайн-
торговцев с их демпинговыми ценами! Правда, 
таможенники не пояснили, как конкуренция 
будет честной в отсутствии 
конкурентоспособного 
производства. 

Читайте 2-ю стр.

КАК УСТОЯТЬ
ПЕРЕД ЕГИПЕТСКОИ СИЛОИ?

ОДОЛЕЕТ ЛИ РУССКИЙ МЕДВЕДЬ АРАБСКОГО ВЕРБЛЮДА?
№124 (27.708)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу 
 договорная

www.mk.ru

вторник

июня 2018Московский     
      коМсоМолец

19
Moskovskij koMsoMolets

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Пять-ноль на старте? Да-
вайте на время забудем. Во 
вторник, 19 июня, в 21.00 в 
Санкт-Петербурге сборная 
России по футболу начнет 
свой второй матч — теперь 
против Египта. Победа выво-
дит хозяев в плей-офф Кубка 
мира ФИФА в любом случае. 

Ничья пощекочет не-
рвы. А вот пораже-

ние может аук-
нуться. Болеем 

за российскую 
команду: на 
Крестовском 

острове, в фан-зонах, по ТВ 
— да даже неважно, где и как! 
Недаром ведь любят повто-
рять наши футболисты и тре-
неры: положительная энергия 
миллионов ощущается кожей 
даже во время игры.

Продолжение темы на 8-й стр.

В случае победы сборная России  
по футболу гарантированно  
выходит в 1/8 финала домашнего 
чемпионата мира

 Победа  Ничья Победа
 России  Египта
ВГ*  100% 98,5% 30%
ПМ 40% 30% 1,5%
* ВГ — вероятность выхода сбор-
ной России из группы в процентах, 
*ПМ — вероятность занять первое 
место.

 ОНЛАЙН-ТРАНСЛЯЦИИ  
 и ФОТОРЕПОРТАЖИ 
 на сайте 

Московские СИЗО заполони-
ли иностранцы из числа болель-
щиков. Мексиканцы, иранцы, ита-
льянцы... у всех как одного статья 
158 УК РФ «Кража». Кто-то специ-
ально приехал, чтобы подрабо-
тать на чемпионате по футболу 
искусством карманника, а кто-то 
случайно попал в переделку. 

П е р с о н а л  С И З О  в 

замешательстве — многие из 
них не говорят даже на англий-
ском. Хотя если прислушаться, 
арестанты-болельщики требуют 
того, что и должны, — консула, 
бутилированной воды, привычной 
еды и ежедневный душ. 

Как обживают нары футболь-
ные фанаты — выяснял «МК». 

Читайте 7-ю стр.

МУНДИАЛЬ В КЛЕТОЧКУ, 
ФАНАТ В ПОЛОСОЧКУ 

Иностранные болельщики, арестованные 
в Москве за кражи, оказались в ужасном 

положении: их никто не понимает

Читайте 3-ю стр.

ОДНОГО 
ПРЕЗИДЕНТА  

НА ВСЕХ НЕ ХВАТИТ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

доктор  
экономических наук

ЗЛОБА ДНЯ
Инна ДЕГОТЬКОВА, 

корреспондент 
отдела экономики

Ради футбольного чемпионата 
мира приходится жертвовать многим. 
Минутами сна, часами тишины. Кому-то 
в дни матчей приходится добираться 
домой окольными путями. А кому-то 
пришлось отдать на благо мундиаля 
собственный... балкон.

Да-да, это не опечатка. Балконы 
дома 37 на Ленинском проспекте, ар-
хитектурного ансамбля на площади 
Гагарина, образующего так называемые 
юго-западные ворота города, пошли 

под нож аккурат накануне мирового 
первенства. Объект культурного насле-
дия лишился части своего экстерьера 
по вполне банальной для нашей страны 
причине. Подрядчик не успел отрестав-
рировать фасад до мундиаля, поэто-
му, дабы не расстраивать иностранных 
гостей видами строительных лесов, 
решил их просто спилить. Разумеется, 
не предупредив владельцев.

Читайте 3-ю стр.

ВЫХОДИШЬ УТРОМ...  
ГДЕ Ж БАЛКОН?

На время чемпионата мира москвичку лишили 
архитектурных излишеств
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РЕБЯТА, 
БЕЙТЕСЬ  
ДО КОНЦА!
Лев ЛЕЩЕНКО 
через «МК» 
обратился  
к футболистам 
сборной России

Читайте 7-ю стр.

Глава Серпуховского района Алек-
сандр Шестун сменил чиновничье крес-
ло на нары — его перевели в СИЗО №5 
«Водник». И сразу же пошли слухи: мол, 
этот изолятор выбрали не случайно 
— именно здесь был найден мертвым 

исполнительный директор «Роскосмо-
са» Евгений Евдокимов. Наш обозре-
ватель навестила Шестуна в качестве 
члена ОНК Москвы.

Читайте 2-ю стр.

АЛЕКСАНДР ШЕСТУН: 
«МНЕ ГОВОРИЛИ,  
ЧТО НАДО УЕХАТЬ»
Арестованный глава 
Серпуховского района 
заговорил в СИЗО АГ

Н 
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О
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»

Дежурная бригада:  Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Екатерина 
СВЕШНИКОВА, Юлия ГРИШИНА, Наталья СТЕЙНЕРТ и др.

ПАСТИЛА СТАЛА ЗАМЕНЯТЬ 
СЛАДКОЕЖКАМ ПИРОЖНЫЕ

Злаковые батончики и 
фруктовый мармелад в ско-
ром времени могут обогнать 
по популярности привычные 
кремовые торты и пирожные. 
По данным Центра исследо-
ваний кондитерского рынка, 
траты россиян на «здоровые» 
сладости за прошлый год 
выросли почти на 40%. 

К вкусностям, которые 
позиционируются как по-
лезные, обычно относят 
различные печенья и ба-
тончики на основе злаков, 
орехов и переработанных 
сухофруктов, а также мар-
мелад и пастилу на основе 
фруктового пюре и соков. Их 
потребление за минувший 
год увеличилось в России на 
34,2% — до 102 тыс. тонн, а 
расходы на подобные виды 
сладостей выросли за тот же 
период на 38,9% — до 30,6 
млрд руб.

Специалисты отмечают, 
что в основном тренд на здо-
ровое и низкокалорийное 
питание можно проследить 
в крупных городах. При этом 

фитнес-сладкоежкам при-
дется выложить за изыски 
больше денег, так как сла-
дости, позиционируемые 
как более здоровые или по-
лезные, дороже на 20–40% 
аналогичных видов конди-
терских изделий. 

Несмотря на прогнозируе-
мый дальнейший рост спро-
са, эксперты все же считают, 
что пока такие продукты не 
могут полностью заменить 
традиционные кондитерские 
изделия из-за специфиче-
ского вкуса и национальных 
традиций. Всего же объемы 
потребления «здоровых» 
сладостей составляют 2,8% 
от всего потребления сладо-
стей в России, или около 0,7 
кг в год на человека в сред-
нем по стране. Около 45% 
объема потребления — это 
пастильно-мармеладные 
изделия, порядка 15% при-
ходится на шоколадные, 
остальное делят различно-
го рода злаково-ореховые 
батончики и мучные конди-
терские изделия.

ХВОСТАТОГО УБИЙЦУ РЕБЕНКА 
РАССТРЕЛЯЛИ НА МЕСТЕ

Пса по кличке Буян, кото-
рый 16 июня в Подмосковье 
насмерть загрыз полутораго-
довалого малыша, сотрудни-
кам полиции пришлось лик-
видировать. Примечательно, 
что собака прекрасно знала 
семью пострадавшего и за 
несколько минут до чудовищ-
ной трагедии с радостным 
лаем носилась по территории 
частного домовладения.

Как стало известно «МК», 
пожилая пара из подмосков-
ных Озер вместе с взрослой 
дочерью и маленьким внуком 
Женей (имя изменено) на вы-
ходные приехали к кумовьям 
в село Городец Коломенского 
района. Кстати, папа ребенка 
(работник пожарной охраны) 
уже несколько месяцев жи-
вет отдельно и у него с же-
ной сейчас проходит брако-
разводный процесс. А мама 
Жени учится в пединституте 
в Москве, поэтому частично 
тяжесть воспитания малыша 
легла и на плечи дедушки с 
бабушкой, которые работают 
в силовых структурах. 

К вечеру праздник был в 
самом разгаре. Домашний 
пес по кличке Буян (помесь 
овчарки с дворнягой) сво-
бодно бегал по двору, и, как 
всегда, выпрашивал себе 
лакомый кусочек. Женя со 

взрослыми стоял на откры-
том месте, когда неожидан-
но пес выскочил из-за хо-
зяйственной постройки и, 
не издав ни звука, сомкнул 
свои челюсти на голове ма-
лыша. Хозяин жилища с де-
дом мальчика бросились к 
машине и отвезли ребенка 
в больницу, однако по при-
езде в лечебное учреждение 
мальчик уже не подавал при-
знаков жизни. Врачи поме-
стили Женю в реанимацию, 
где через два часа он, не при-
ходя в сознание, скончался. 
По словам медиков, спасти 
мальчика уже было невоз-
можно — мальчик получил 
тяжелую травму головного 
мозга. Доктора пожалова-
лись полицейским на род-
ственников погибшего, ко-
торые, по мнению эскулапов, 
были в состоянии сильного 
алкогольного опьянения, 
дерзили и хамили меди-
цинскому персоналу. Позже 
прибывшие на место проис-
шествия стражи порядка за-
стрелили собаку.

Как сообщила старший по-
мощник руководителя ГСУ СК 
РФ по Московской области 
Ольга Врадий, возбуждено 
уголовное дело по статье 109 
УК РФ «Причинение смерти 
по неосторожности».

ЧЕЛЮСТЬ ДЛЯ МОСКВИЧКИ 
НАШЛИ НА ДРУГОМ КОНЦЕ ТЕЛА
Реконструировать лицо 

молодой девушки с помо-
щью ее же тазовой кости 
из-за огромной кисты при-
шлось столичному хирургу. 
Нижнюю челюсть москвички 
буквально разобрали на ча-
сти для того, чтобы удалить 
образование.

Как стало известно «МК», 
впервые 25-летняя житель-
ница столицы обратилась к 
доктору медицинских наук, 
профессору Андрею Орлову 
еще в прошлом году: специа-
листы, у которых она искала 
помощи ранее, обнаружили 
у нее обширную кисту ниж-
ней челюсти, но ничего не 
смогли сделать из-за слож-
ности вмешательства. Но-
вообразование разрослось 
на большой участок ткани и 
продолжило бы распростра-
няться дальше, разрушая 
кость, поэтому нужно было 
как можно скорее иссечь очаг 
заболевания.

Для того чтобы избавиться 
от кисты, пришлось удалить 
девушке сразу десять нижних 
зубов, а также участок самой 
челюсти, в котором гнез-
дилось новообразование, 

— впрочем, это было только 
первым этапом работы. Уда-
ленный участок профессор 
Орлов закрыл частью тазо-
вой кости девушки размером 
10х5 см (шаблон необходи-
мого фрагмента был создан 
еще до операции с помощью 
компьютерной томограммы). 
Пересаженный участок, по-
догнанный по размеру ниж-
ней челюсти москвички, был 
скреплен с «родной» костью 
титановыми винтами. 

— Все манипуляции были 
произведены одномоментно, 
— рассказывает профессор 
Орлов. — Операция заняла 
около 4 часов. Через неко-
торое время после транс-
плантации пациентке были 
установлены дентальные 
импланты, а затем было вы-
полнено сначала временное, 
а потом и постоянное про-
тезирование зубов. Сейчас 
пациентка полностью реа-
билитирована эстетически 
и функционально.

Что касается изъятого ку-
сочка таза, то его отсутствие 
никак не скажется на внешно-
сти и образе жизни молодой 
москвички.

ЛАТИНСКИЕ БОЛЕЛЬЩИКИ НАЧАЛИ ПРИНИМАТЬ  
ЗА ЗЛОДЕЕВ ДАЖЕ СВОИХ СОПЛЕМЕННИКОВ

Международный скандал 
между аргентинскими и мек-
сиканскими болельщиками 
погасили сотрудники полиции 
17 июня в отеле на севере Мо-
сквы. Аргентинскую пару воз-
мутило, что незнакомец без 
разрешения сфотографиро-
вал ее 19-летних дочерей.

Как стало известно «МК», 
72-летний мексиканец Карлос 
около 12.00 сидел на дива-
не в холле отеля. Он ожидал 
своего брата, чтобы вдвоем 
сначала прогуляться по го-
роду, а потом отправиться в 
«Лужники» на матч Германия—
Мексика. 

Внимание мексиканского 
пенсионера привлекли две 
сестры-близняшки, урожен-
ки Аргентины, сидевшие в 
креслах, — они ждали роди-
телей. Барышни выглядели 
вполне взрослыми. Но у де-
вушек на самом деле двойное 

гражданство — Аргентины и 
США, а по американским за-
конам они считаются несо-
вершеннолетними.

На ноге одной молодой 
особы была лангетка. Мек-
сиканец проявил участие и на 
испанском языке поинтере-
совался, что с ней стряслось, 
а та поведала про перелом 
месячной давности. Пенсио-
нер проникся к близняшкам и 
решил сделать фотографию. 
После чего Карлос разослал 
снимки друзьям.

Это увидела мама сестер. 
Аргентинка возмутилась, 
потребовала показать фото-
графии и подписи к снимкам. 
Женщина подумала, что пен-
сионер на самом деле — акула 
в мире порноиндустрии и вы-
ложит изображения дочерей в 
Интернет. Фотограф показал 
смартфон, объяснил, что в 
новых местах всегда делает 

много снимков, а потом от-
правляет друзьям. Но арген-
тинцев ответ не удовлетворил 
— они потребовали вызвать 
полицию. Все противобор-
ствующие стороны отправи-
лись в ОМВД по району Бего-
вой. Мексиканец продолжал 
настаивать на своей версии, 
а горячие аргентинцы им 
не верили. Рассудили всех 
московские полицейские 
— при участии переводчика 
они изучили надписи и ни-
чего крамольного в текстах 
действительно не нашли. 
Мексиканца по его просьбе 
отпустили в «Лужники». После 
того, как он вернулся с братом 
после просмотра матча, ад-
министрация отеля предло-
жила постояльцам бесплатно 
переехать в другой отель в 
центре Москвы. Во избежание 
дальнейших недоразумений 
мексиканцы согласились.

ВЫБРАТЬ ПРАВИЛЬНЫЕ ДЕТСКИЕ 
СОСИСКИ ПОМОЖЕТ ЛИНЕЙКА

Изменить требования к 
детским сосискам и колба-
се решил Росстандарт. В 
них станет больше овощей и 
меньше специй — ведомство 
утвердило обновленный ГОСТ 
на вареные колбасные изде-
лия для детей.

Количество мясных ингре-
диентов в новом стандарте 
осталось прежним — 60%. 
Только раньше ГОСТ дикто-
вал производителям класть 
в колбасу 50% мяса и только 
10% субпродуктов. Из об-
новленного варианта такая 
разбивка исчезла. Зато уве-
личилась допустимая доля 
овощей. Раньше их могло 
быть максимум 8%, а те-
перь 10. Вкус у правильных 
детских колбасных изделий 
— со слабым ароматом пря-
ностей, а не с выраженным, 
как в старой версии стан-
дарта. Еще одно новше-
ство — размеры идеальных 

мясных деликатесов для 
подрастающего поколения. 
Например, длина сосиски не 
должна превышать 11 см, а 
толщина — 32 мм. А вот дет-
ская вареная колбаса имеет 
право достигать полуметра в 
длину. Толщина правильного 
батона — от 44 до 120 мм. Еще 
в обновленном ГОСТе при-
бавилось несколько пунктов 
в списке запрещенных ком-
понентов. Кроме ГМО, мяса 
хряков и усилителей вкуса 
в него теперь вошли замо-
роженные овощи со сроком 
годности более года. Также 
не место в детской сосиске 
мясу повторной заморозки 
или имеющему срок годно-
сти больше шести месяцев. 
Наконец, стандарт запретил 
класть в такую продукцию 
замороженную курицу или 
индейку. Ранее запрет рас-
пространялся лишь на пере-
мороженное мясо птицы.

ЗАПАХЛО ПЕРВЫМ ПРИГОВОРОМ 
ПО СВАЛКЕ «КУЧИНО»

Всего лишь к штрафу в 400 
тыс. рублей на двоих приго-
ворил Балашихинский город-
ской суд фигурантов громко-
го уголовного дела о свалке 
твердых бытовых отходов 
«Кучино» в Подмосковье. 
Отделаться легким испугом 
осужденным помогло то, что 
они чистосердечно раская-
лись в совершенном престу-
плении и вовсю сотрудничали 
со следствием.

Как ранее писал «МК», свал-
ка мусора «Кучино» была за-
крыта еще прошлым летом. 
Поводом для этого послужило 
обращение доведенных до 
отчаяния жителей Балаши-
хи и близлежащих районов 
Восточного и Юго-Восточного 
округов Москвы. Люди в ходе 
«Прямой линии» с президен-
том пожаловались Владимиру 
Путину на тяжелые условия 
жизни из-за постоянной вони, 
исходящей от опасного объ-
екта. Глава государства поо-
бещал разобраться с пробле-
мой, поручив генпрокуратуре 
провести проверку. Вскоре 
после этого полигон закры-
ли, для выхода свалочного 
газа пробурили 55 скважин, 
построили специальную му-
соросжигающую станцию, а 
следователи возбудили не-
сколько уголовных дел. Под 
раздачу попали три человека. 
Это 34-летняя Эльвира Кор-
чагина, 43-летний Эдуард 
Корнилаев и Владимир Во-
ронин. Последний являлся ге-
неральным директором фир-
мы «Заготовитель», которая с 
2009 года управляла свалкой 
по договору с администра-
цией Балашихи. Корчагина 
была его замом по экологии, 
а Корнилаев трудился ма-
стером на полигоне. Против 

гендиректора было возбуж-
дено уголовное дело по ста-
тье УК РФ «Злоупотребление 
полномочиями» (оно пока 
расследуется). Что касается 
Корчагиной и Корнилаева, то 
их привлекли по статье УК РФ 
«Нарушение правил обраще-
ния экологически опасных ве-
ществ и отходов». Они знали 
о том, что с октября 2012 года 
по июнь 2017-го за границами 
ТБО «Кучино» и на самом по-
лигоне размещались отходы 
4-го и 5-го классов опасно-
сти объемом 560 тысяч тонн, 
которые вывозились туда 
незаконно. Кроме того, их 
обвинили в несанкциониро-
ванном сбросе сточных вод 
с северо-восточной окраины 
полигона в реку Пехорка. Из-
за этого предельная концен-
трация вредных веществ в 
водоеме, имеющем рыбохо-
зяйственное значение, была 
значительно превышена.

В ходе следствия Корча-
гина частично не признавала 
вину, однако перед судебным 
процессом раскаялась, и по-
этому ее дело вместе с делом 
Корнилаева рассматривалось 
в особом порядке. Недавно 
Балашихинский городской 
суд признал виновными 
обоих фигурантов процесса 
и приговорил их к штрафу в 
виде 200 тыс. рублей каж-
дого. Кстати, Эльвира Кор-
чагина (она мать-одиночка) 
уже устроилась работать в 
администрацию подмосков-
ного Фрязина на должность 
главного эксперта. 

О том, что мешает 
убирать мусор  

в России, читайте  
на 5-й стр.

ПРИ ОГРАБЛЕНИИ ОБМЕННИКА БАНДИТ НЕ ЩАДИЛ 
НИ МУЖЧИН, НИ БЕРЕМЕННЫХ ЖЕНЩИН

Спустя 18 лет наказание на-
стигло гангстера, совершив-
шего одно из самых кровавых 
разбойных нападений в Мо-
скве в начале нулевых годов. 
Ради 5 тысяч долларов пре-
ступник расстрелял сотруд-
ника обменного пункта, бе-
ременную женщину-кассира 
и случайную свидетельницу-
консьержку. Кстати, вердикт 
суда пришелся на год совер-
шеннолетия самой маленькой 
пострадавшей. 

Как уже ранее сообщал 
«МК», в тот день, 20 октября 
2000 года, первой жертвой 
изувера стала 50-летняя кон-
сьержка в подъезде дома по 
Новочеркасскому бульвару. 
Преступник крикнул ей: «От-
кройте или мы выломаем 
дверь», а затем расстрелял 
прямо через окно каморки. По 
всей видимости, злоумышлен-
ник опасался, что вахтерша 
запомнит его внешность. Ганг-
стер направлялся в квартиру 
менеджера обменного пункта. 
В это время супруга пред-
принимателя собиралась со 
старшей дочкой-школьницей 

выходить из дома. Едва она 
открыла дверь, негодяй прямо 
на глазах женщины расстре-
лял 36-летнего главу семьи, 
забрал ключи от меняльной 
конторы и отправился в обмен-
ник на Люблинской улице. Там 
он помог 40-летней кассирше 
вытащить на улицу щит с ука-
зателем курса валют, а затем 
хладнокровно застрелил ее и 
унес приготовленные для ин-
кассации 5 тысяч долларов. 
Характерно, что и жена менед-
жера обменника, и убитая кас-
сирша были в положении.

 Задержали убийцу спустя 
16 лет, когда следователям СУ 
СК по Юго-Восточному округу 
удалось благодаря многочис-
ленным экспертизам выйти на 
след убийцы. Им оказался жи-
тель столицы Николай Куприн. 
К этому времени он успел не-
сколько раз нарушить закон. 
В 2001 году Куприн получил 
условный срок за хранение 
наркотиков, в 2006 году не-
годяй ограбил обменный пункт 
на Ореховом бульваре на 500 
тысяч рублей, за что был осуж-
ден на 7 лет. Кстати, до того, 

как встать на путь криминала, 
мужчина также трудился в об-
менных пунктах, а потом стал 
членом банды, занимавшейся 
разбойными нападениями на 
обменники. По преступлению 
18-летней давности судеб-
ный вердикт был вынесен в 
этом году. Кстати, гангстер 
с рыжими волосами так за-
помнился свидетелям, что они 
уверенно его опознали даже 
спустя столько лет. Соседи 
погибших детально описали, 
как он выходил из дома, где 
совершил два убийства, как 
заходил в обменный пункт. 
Сам же Куприн виновным себя 
не считал. 

Кстати, убийство мужа ста-
ло таким стрессом для бере-
менной жены погибшего ме-
неджера, что она не доходила 
беременность, и буквально на 
следующий день после проис-
шествия у нее начались роды. 
К счастью, врачам удалось 
спасти девочку. 

Суд приговорил Николая Ку-
прина к 20 годам лишения сво-
боды с отбыванием наказания 
в колонии строгого режима. 
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КАРАТЕЛЬНАЯ 
СТОМАТОЛОГИЯ
Фигурант дела «Сети» 
рассказал о последствиях 
пыток
По мнению ряда правозащитников, 
юристов и журналистов, дело так назы-
ваемой террористической организации 
«Сеть» грубо сфабриковано самими со-
трудниками спецслужб. Впрочем, неза-
висимо от того, виноваты осужденные 
или нет, методы, которые к ним при-
меняются, лежат вне правового поля. 
Большинство из участников процесса 
заявляют об использовании пыток при 
допросах. А один из фигурантов дела 
«Сети» и вовсе потерял практически все 
жевательные зубы. Они обломились 
о кляп, который, по словам Дмитрия 
Пчелинцева, ему вставляли в рот со-
трудники спецслужб.

Когда дело об обвинении молодых анти-
фашистов в терроризме просочилось в сред-
ства массовой информации, телевизионщики 
одного известного канала быстро подсуетились 
и состряпали пропагандистскую передачу. Так, 
игры в страйкбол, в которых помимо фигурантов 
дела участвовали ничего не подозревающие 
офис-менеджеры, представлены как этапы во-
енной подготовки сепаратистов. Кроме того, 
горе-журналисты демонстрируют кадры опе-
ративной съемки, на которых запечатлено, как 
один из обвиняемых разбивает сливной бачок 
и пытается перерезать себе вены. «Вот так они 
сами себя калечат, а потом заявляют о пытках», 
— говорит голос за кадром.

На самом деле Дмитрий Пчелинцев пытал-
ся достичь совсем другой цели, сломленный 
угрозой следователей, что его жену изнасилу-
ет толпа таджиков. Незадолго до инцидента с 
разбитым бачком он отказался от заявления о 
пытках, но потом снова подал его через адво-
катов. А следы от пыток, которые обнаружили 
на теле Пчелинцева правозащитники, никакого 
отношения к порезанным венам не имели — это 
были ожоги после ударов электрошокером и 
электрическими проводами.

Чтобы крики заключенного не были слышны, 
в рот ему вставили кляп, об который он сломал 
зубы. «У меня осталось два жевательных зуба, — 
заявил Пчелинцев. — Эти зубы расположены по 
разным сторонам, так что мне нечем есть».

Также он рассказал, что медицинские осмо-
тры в Пензенском СИЗО проводятся формально. 
Когда его посещали сотрудники местной Обще-
ственной наблюдательной комиссии и уполно-
моченный по правам человека в Пензенской 
области, они заметили на его теле повреждения. 
Для того чтобы их зафиксировать, Пчелинцева 
отправили на медосмотр, но после он получил 
выписку о том, что никаких повреждений у него 
не обнаружено.

Напомню, антифашистов Пчелинцева, Кук-
сова, Шакурского, Зорина и Чернова задержа-
ли в Пензе в октябре 2017 года. Их обвинили 
в участии в деятельности террористической 
организации «Сеть», ячейки которой якобы 
действовали в Петербурге, Пензе и Белорус-
сии. Убедительных доказательств реального 
существования организации никто из следящих 
за этим делом не видел. Зато большинство 
задержанных показали убедительные следы 
от электрошокеров и прочих устройств, при-
менявшихся для пыток. И речь не о паре, а о 
нескольких десятках глубоких ожогов. Помимо 
шестерых обвиняемых в Пензе, трое содержатся 
в СИЗО в Санкт-Петербурге. 

Видимо, для придания этой истории боль-
шей убедительности следователи не только 
называют антифашистов «народовольцами», 
но и сообщили, что «террористы использовали 
конспиративные прозвища», чтобы усложнить 
свою поимку. Один из них, например, звался 
Близнец. Только вот сотрудников спецслужб 
не смутило, что речь о молодом человеке, у 
которого действительно есть брат-близнец. 
И это вовсе не секретная кличка, а прозвище, 
которое он получил еще в школе, и оно было 
всем известно.

Между тем арест фигурантам дела прод-
лили до 18 сентября. Некоторые из них уже 
заявили, что если от их имени появятся при-
знательные показания, то это означает, что их 
снова подвергали пыткам. Впрочем, некоторые 
правозащитники допускают, что после оконча-
ния чемпионата мира по футболу давление на 
обвиняемых ослабнет и дело, возможно, решит-
ся правовым путем. Ведь именно разнарядка 
о необходимости отловить всех террористов 
к чемпионату, по их мнению, спровоцировала 
спецслужбы на то, чтобы выбить признания 
любой ценой.

Анастасия РОДИОНОВА.

Пригород сирийского  
Абу-Кемаля подвергся 
бомбежке, США и их союзники 
причастность отрицают
Неизвестные беспилотники нанесли 
бомбовый удар по позициям сирийской 
армии в пригороде Абу-Кемаля. Очевид-
цы сообщают: летательный аппарат на-
поминал тот, который коалиция во главе 
с США применяет в Сирии. Командова-
ние США свою причастность отвергло 
сразу. Молчит и Израиль. Между тем, 
как сообщил «МК» эксперт проекта War 
Gonzo Семен Пегов, под бомбы попали 
не только позиции сирийских бойцов.

— По моим данным, ударный беспилотник 
«работал» также и по позициям военных из дру-
гих стран. Есть жертвы и разрушения, — сказал 
эксперт.

Он не исключает, что удар могли наносить в 
надежде поразить и российских военных.

При этом в международной антитеррори-
стической коалиции во главе с США от бомбежки 
открестились. Так, на утреннем брифинге пред-
ставитель центрального командования США май-
ор Джош Жак заявил: «Никто из представителей 
международной коалиции никаких вылетов в про-
винцию Дейр-эз-Зор, где находится Абу-Кемаль, 
не совершал, и никто никого не бомбил».

При этом Семен Пегов уверен, что это вряд 
ли дело рук международной коалиции.

— Сегодня между коалицией, сирийской и 
российской армиями есть определенные дого-
воренности и некоторое взаимодействие. И этот 
бомбовый удар вообще не выгоден никому. Можно 
было бы подумать на Израиль, но город Абу-Кемаль 
вообще не в зоне их интересов. Да и далеко.

Он осторожно предполагает, что един-
ственный выгодополучатель тут — экстремисты-
исламисты из ИГИЛ (запрещена в РФ). Кстати, 
раньше у террористов уже были замечены удар-
ные беспилотники.

Эту мысль подтверждает и военный эксперт, 
редактор журнала «Арсенал отечества» Алексей 
Леонков: «С командованием международной 
коалиции в Сирии у нас отлично налажены все 
типы взаимодействия: в воздухе, на земле и 

между штабами. Поэтому такой «тихий» удар 
по Сирии со стороны международной, по моему 
мнению, маловероятен. Ведь это означало бы 
срыв всех договоренностей о взаимодействии 
между нашими и американскими военными 
ведомствами».

Алексей Леонков уверен: если удар действи-
тельно имел место, то это дело рук террористи-
ческих банд. Ни США и их союзникам, ни Израилю 
или Ираку этот удар абсолютно не нужен.

Однако не только ВВС США и их союзники 
бомбят сирийские провинции. Неоднократно 
удары наносила и авиация Израиля, которая не 
входит в международную антитеррористиче-
скую коалицию. Но и они никаких официальных 
комментариев по поводу бомбежки в районе 
Абу-Кемаля сегодня до сих пор не дали.

Провинция Дейр-эз-Зор вплоть до лета 
2017 года была в руках террористов. В августе 
2017-го правительственные войска Сирии при 
поддержке российской авиации взяли в кольцо 
главный оплот ИГ (запрещена в РФ) город Аль-
Сухна. Бои за провинцию шли до осени 2017 
года. 30 октября сирийская армия начала штурм 
центральных районов Дейр-эз-Зора. 3 ноября 
город был полностью освобожден от радикалов-
исламистов.

Тем не менее с начала 2018 года авиация 
США и их союзников продолжает исправно «утю-
жить» населенные пункты в сирийских провин-
циях. Под бомбами уже погибли десятки, ранены 
сотни сирийцев. Нанесен материальный урон 
хозяйственным объектам на десятки миллионов 
долларов. Официальный Дамаск неоднократно 
обращался в ООН с требованием осудить бом-
бежки и авиаудары международной коалиции. 
Но безрезультатно.

Отчасти этими ударами «западных пар-
тнеров» и объясняется тот факт, что провинция 
Дейр-эз-Зор — до сих пор настоящая «горячая 
точка» на карте Сирии. Так коалиция волей или 
неволей помогает террористам, и стычки бое-
виков с сирийскими регулярными войсками тут 
возникают регулярно. Например, бойцы 105-й 
бригады сирийских правительственных войск 
«работают» тут постоянно — добивают разроз-
ненные банды исламистов. Поэтому вероятность 
того, что бомбы с беспилотников сбрасывали 
именно радикалы из ИГ (запрещена в РФ), очень 
велика.

Максим КИСЛЯКОВ.

c 1-й стр.
Шестун в карантинной камере на 
8 человек. Все заключенные 
здесь — так называемые «перво-
ходы», так что Шестуна никто не 

посвятил в правила тюремной жизни. Среди 
собратьев по несчастью в основном задержан-
ные по подозрению в краже и мошенничестве. 
Все сокамерники вроде бы нашли общий язык, 
но спорят по поводу курения (Шестун и еще 
двое не к урят, остальные дымят как 
паровозы).

Сама камера довольно просторная, хоть и 
темная. Ни телевизора, ни газет в ней нет.

— Теряю счет времени, поскольку в СИЗО 
часы запрещены, — признается Шестун. — 
Сколько я тут?

Часы в камерах должны вот-вот появиться 
(ФСИН разработала соответствующий проект 
документа), а пока заключенные сверяют время 
по телевизору. У кого его нет — по свету солнца, 
который едва пробивается сквозь решетки. 
Шестун сам вспоминает, что в СИЗО уже две 

ночи, а перед этим еще две провел на Петровке, 
38. Выглядит растерянным, пытается собраться 
с мыслями.

— Я был несколько раз в СИЗО в Серпухове. 
Как глава района, не как заключенный. У нас 
изолятор получше этого.

В целом тюрьма оказалась не так страшна. 
Персонал очень вежливый. Я себе их по-другому 
представлял, думал, будут орать, приказывать: 
«Руки за голову». А тут все культурно. Не срав-
нить с тем, как меня задерживали.

— У вас есть травмы после 
задержания?

— Да нет, просто синяки по телу. Прини-
мали «по-жесткому». Зачем пинали, если я не 
сопротивлялся? Зачем лезли в окна? И зачем 
вообще такое количество автоматчиков? Все 
было демонстративно грубо.

Наверное, надо обратиться к Бастрыкину с 
просьбой внимательно рассмотреть мое дело. 
Как это сделать? Можно через вас?

— Конечно.

— То, что мне предъявили, это... В общем, 
как говорится, я не понял юмора.

Мне все сочувствующие говорили, что надо 
уехать. Предлагали бесплатное жилье в разных 
странах. Мог бы получать пособие, защиту. Но 
у меня идиотское самолюбие, что ли. Или это 
мое представление о родине.

Я думал, вот уеду, а как тут люди останутся? 
Как сослуживцы? А они в тот же день, как меня 
задержали, все мои вещи вынесли из кабинета. 
Только семья не предала. Так что всё зеро, всё 
ноль по сравнению с семьей.

— Жалеете, что не уехали?
— То, что не уехал, это неразумно. Но с дру-

гой стороны, сказали бы, что сдался, сбежал.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Александр Шестун обвинен в пре-
вышении должностных полномочий 
(ст. 286 УК РФ). По версии след-
ствия, он незаконно выделил четыре 
земельных участка, чем причинил 

бюджету ущерб на сумму 62 млн рублей. На 
суде Шестун заявил, что главным свидетелем 
по уголовному делу проходит замглавы Пер-
ковский: «Он якобы свидетельствует, что я ока-
зывал на него давление. Но он умер 8 или 10 лет 
назад». Шестун также заметил, что документ о 
выделении земельных участков подписывал не 
он, поскольку был в отпуске, а другой 
заместитель.

— Как вам условия в СИЗО? Прогулки? 
Пища?

— Еда более-менее нормальная. Прогулки 
неудобные, потому что во дворике над тобой 
крыша, а не открытое небо. Свежего воздуха 
очень не хватает. И плохо, что в спортзал не 
выводят, пока на карантине.

Я привык заниматься по нескольку часов. 
В камере стараюсь приседать, отжиматься и 
подтягиваться на чем получится. Я достаточно 
крепкий, мог бы кому угодно сдачи дать, но в 
политических конфликтах это не помогает.

— На вас сейчас оказывают давление? 
Физическое или психологическое?

— Нет, в СИЗО все в порядке. Сюда еще 
никто ко мне не приходил — ни следователь, 
ни оперативники. Очень рад, что вы провери-
ли, как я.

Как думаете, апелляционная инстанция от-
менит арест? Я надеюсь, несмотря ни на что. Без 
надежды жить нельзя. Очень переживаю, что не 
вижу детей. А можно мне им позвонить?

— Все звонки, как и свидания, — только 
с разрешения следователя.

— Он не даст. Буду писать жалобы, обра-
щения. Передайте семье, что мне нужна бумага. 
Много-много бумаги.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ОПОШЛИТЬ 
БЕСПОШЛИННОЕ
c 1-й стр.

 В топ-3 самых популярных това-
ров, приобретаемых россиянами 
в з ару беж ны х интернет-
магазинах, входят электроника, 

одежда и аксессуары. Словом, вещи, на которых 
в большинстве случаев висит ярлык «Made in 
China». В России они практически не произво-
дятся, а в отечественных магазинах продаются 
закупленные в Китае товары.

Перекупщики и раньше платили пошлину. 
Покупки стоимостью свыше 1 тыс. евро и весом 
больше 31 кг считаются коммерческими, и с них 
ФТС взимает 30% от суммы и не менее 4 евро за 
килограмм в месяц. Вещи, которые заказывают 
обычные потребители через почту, называются 
товарами для личного пользования. А теперь 
их предложено приравнять к коммерческим, 
таможенный платеж снизить до 20% на товары 
дешевле 200 евро и ввести комбинированную 
ставку не менее 1 евро за 1 килограмм. Пред-
полагается, что порог беспошлинной торговли 
будет снижаться постепенно и обнулится к 2020 
году.

К слову, на данный момент в России дей-
ствуют одни из самых мягких пошлинных усло-
вий в мире. С такой «несправедливостью» госу-
дарство решило немедленно покончить. 

Что это будет значить? Допустим, захоте-
ли вы поменять чехол для телефона. В каком-
нибудь салоне связи этот аксессуар будет стоить 
600 рублей, в подземном переходе попадаются 
за 400, а на сайте китайского интернет-магазина 
можно найти за 200 рублей, а то и дешевле. С них 
вы заплатите половину стоимости в «никуда», 
в качестве пошлины, «на лапу» государству. 

Использует ли оно в итоге ваши деньги на благо 
— это большой вопрос.

Мало того, до бюджета пошлинный сбор 
может и вовсе не дойти. Как указывают эксперты 
рынка, подобные микроплатежи сложно админи-
стрируются, и с фискальной точки зрения такая 
мера может оказаться себе дороже. Чуть ли не 
отраслевой коллапс предрекли и операторы 
почтовой связи в случае реализации меры. В 
«Почте России» заявили, что на сегодня в России 
нет эффективных технологических решений 
для учета количества посылок, поступающих в 
адрес одного покупателя в течение месяца, и 
предупредили, что почтовым отделениям пона-
добится время, чтобы разобраться с завалами, 
а качество услуг может пострадать. Но наше 
государство в поисках источников доходов лю-
бит впадать в крайности, а не искать золотую 
середину.

Возможно, государство активизировало 
свои поборы с граждан, руководствуясь послед-
ними данными Росстата, согласно которым три 
последних месяца реальные доходы населения 
начали потихоньку расти, и гражданам пришла 

пора делиться. Правда, до этого доходы четыре 
года подряд падали.

«Раньше мы жили бедно, а потом нас обо-
крали» — эта афористичная фраза с ноткой 
горькой иронии характеризует то состояние 
подступающего удушья, в которое погрузилась 
страна после президентских выборов. Прошло 
чуть больше месяца с назначения нового пра-
вительства, а оно напредлагало уже столько, 
что век не отмолится. Повышение налога на 
добавленную стоимость, удорожание бензина, 
обложение пошлинами интернет-покупок при-
ведут к росту потребительских цен, ускорению 
инфляции и как следствие — повышению тари-
фов, платежей, словом, нагрузки на кошельки 
граждан. Основной взлет цен мы увидим позже, 
к концу года. Летом традиционно инфляция 
ниже: благодаря сезонному фактору дешевеют 
овощи, фрукты, основные потребтовары.

А пока — сплошной праздник: спорта, уро-
жая, солнца и тепла. Пока нужно надышаться 
полной грудью, потому что в любой момент 
финансовую удавку могут затянуть.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

НЕФТЬ  
ПО $65 НАВСЕГДА
ОПЕК+ готовит сенсацию: 
добыча должна вырасти
На предстоящих переговорах стран ОПЕК 
и независимых добывающих государств, 
которые пройдут 22–23 июня в Вене, мо-
жет быть принято сенсационное решение 
об увеличении объемов производства 
нефти. С этим предложением выступают 
Россия и Саудовская Аравия. Несмотря 
на то что ряд других участников картеля 
— Иран, Ирак, Венесуэла — не согласны 
с такой позицией, цены барреля уже на-
чали стремительно падать. Если в начале 
месяца за него давали более $77, то сей-
час котировки опустились ниже $74. 

С одной стороны, Россия выступает за про-
должение работы в рамках ОПЕК+. Как говорит 
глава Минэнерго Александр Новак, на послед-
них переговорах президента Владимира Пути-
на с наследным принцем Саудовской Аравии 
Мухаммедом бен Сальманом Аль Саудом было 
достигнуто соглашение о бессрочном продле-
нии меморандума ОПЕК+ по ограничению про-
изводства «черного золота». Правда, министр 
оговорился, что сначала необходимо подобрать 
новый формат взаимоотношений.

В качестве нововведения Новак предлагает 
пересмотреть главную идею соглашения ОПЕК+ 
и повысить квоты на добычу с 1 июля на 1,5 млн 
баррелей в сутки (по информации Bloomberg, 
расширение квот составит 300–600 тыс. бар-
релей). Аналогичную позицию, по его словам, 
разделяют в Эр-Рияде. Пока это предложение 
распространяется только на III квартал сего года. 
«Будет рост спроса, поэтому такие предложения 
целесообразны», — поясняет министр. По его 
словам, в новом соглашении не будут обозначены 
конкретные объемы добычи каждого участника 
соглашения, но будет закреплена возможность 
регулирования его мощностей. Напомним, что 
ранее прогнозировалось, что на саммите будут 
оговорены условия возможного дополнительного 
сокращения производства.

Новую инициативу предполагается рас-
смотреть 22–23 июня на предстоящих ежегод-
ных встречах участников ОПЕК и независимых 
производителей нефти в Вене. Далеко не все 
делегаты саммита разделяют подобную пози-
цию. По словам представителя Ирана в ОПЕК 
Хуссейна Каземпура Ардебили, его страна при 
поддержке Венесуэлы и Ирака будет блокировать 
предложение Москвы и Эр-Рияда.

Впрочем, позиции этих государств в картеле 
довольно слабые. Они могут не пропустить идею 
повышения добычи, но не могут справиться с 
отраслевыми проблемами. Ежемесячные потери 
мирового рынка из-за падения производства 
в Венесуэле и Иране, по некоторым оценкам, 
составляют до 1 млн баррелей, тогда как рост 
добычи другими государствами сбалансирует 
рынок и лишит противников повышения квот 
миллиардов долларов возможной прибыли.

Занять высвободившуюся долю нефтяного 
экспорта странам ОПЕК+ крайне важно. Цены 
выше $70 позволили американским компаниям 
быстро восстановить добычу сланцевых углево-
дородов. В майском отчете картель прогнозирует 
рост производства в США по итогам года на более 
чем 1 млн баррелей. Иными словами, американ-
цам, не обремененным никакими соглашениями, 
вполне по силам самим восполнить выпавшую 
экспортную долю Каракаса и Тегерана.

России также принципиально добиться ре-
шения о повышении квот. Наша страна три ме-
сяца подряд нарушает свои обязательства, обо-
значенные в меморандуме ОПЕК+: в марте–мае 
российские компании производили примерно 
на 5% больше нефти, чем закреплено в сделке. 
Пересмотр квот официально разрешит подобное 
нарушение, тем более что ранее Россия добывала 
даже меньше, чем разрешено.

По словам начальника аналитического де-
партамента УК «БК-Сбережения» Сергея Су-
верова, сейчас котировки нефти откатились с 
$76–77 до $72–73. «Даже если на саммите это 
предложение будет только обсуждаться, сама 
по себе тема грозит обвалить баррель в район 
$65. Если квоты повысят, то «бочка» рискует про-
валиться до $60», — считает эксперт.

Между тем, по словам директора анали-
тического департамента «Альпари» Алексан-
дра Разуваева, есть информация, что в Вене 
нефтяные экспортеры согласуют постоянную 
поддержку уровня мировых цен на нефть как 
раз в $60–65. То есть страны-участники сделки 
смогут превышать квоты, но главное, чтобы цены 
оставались в утвержденном диапазоне.

Николай МАКЕЕВ.

АЛЕКСАНДР ШЕСТУН:  
«МНЕ ГОВОРИЛИ, ЧТО НАДО УЕХАТЬ»

«НЕОПОЗНАННЫЙ» УДАР В СИРИИ

Задержание 
Шестуна 
напоминало 
спецоперацию.

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Землетрясение магнитудой  
до 6,1 балла произошло в Япо-

нии, эпицентр находился возле города Осака. 
Согласно имеющимся данным, погибли двое 
мужчин и 9-летняя девочка, еще несколько сотен человек получили травмы различной сте-
пени тяжести. В Осаке прекратили движение метро и поезда, многие дома остались без 
электричества. Агентство по управлению атомной энергетикой заявило, что АЭС в результа-
те землетрясения не пострадали. В районе землетрясения оказались приехавшие в Японию 
российский фигурист Евгений Плющенко, его жена Яна Рудковская и их сын Александр. По 
словам Рудковской, все члены семьи испытали настоящий шок: «Мы все спали. Вдруг за-
шатались стены отеля и зазвучала сирена — мы выбежали из отеля, в чем были, на улицу».

КАДР ДНЯ
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ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Остроумные болельщики из Мексики были 
вынуждены взять с собой в Россию на ЧМ-

2018 картонную фигуру своего друга Хавьера, которому 
жена запретила ехать на мундиаль. На его футболке на-
писано: «Моя старуха не пустила меня». Кстати, товари-
щи еще в 2014 году пообещали друг другу, что отправят-
ся на футбольное первенство только вместе. Они долго 
готовились к путешествию и даже купили старый школь-
ный автобус, который переоборудовали для дальней до-
роги. Но в последний момент благоверная одного из ту-
ристов нарушила их планы. 
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ГОСТЬ

Глава Audi «лишился ГОлОвы» За ОбМан пОтребителей

в МОсКве пОявилисЬ свОи шУтиХи

в «МК» пришел 
пОсОл еврОсОЮЗа

В Германии задер-
жан глава Audi 
Руперт Штадлер. 
Боссу премиаль-
ной немецкой 
марки предъяв-
лено обвинение в 
опосредованном 
подлоге и мошен-
ничестве против 
потребителей. В офи-
сах фирмы идут обыски, 
изымается документация.  
Г-н Штадлер, как и еще 20 
менеджеров других немец-
ких автопроизводителей, 
пострадал за чистый воздух. 
Его арест — итог продол-
жающегося расследования 

так называемого 
дизельгейта. 

Напомним, что 
скандал перво-
начально раз-
разился вокруг 
Volkswagen в 

2015 году, когда 
выяснилось, 

что компания 
фальсифицировала 

данные о выхлопе своих 
дизельных автомобилей, 
предоставляя потребителю 
сильно заниженные цифры. С 
аналогичными обвинениями 
столкнулись представите-
ли Daimler, BMW, Renault и 
Subaru. А вот теперь след-

ствие дотянулось и до Audi. 
Пока сложно сказать, грозит 
ли Штадлеру реальный 
тюремный срок, однако сама 
компания понесет не только 
серьезные репутационные и 
имиджевые потери, но и на-
верняка (как и VW) вынуждена 
будет ответить деньгами по 
многочисленным искам сво-
их клиентов. В итоге продажи 
бренда могут сильно упасть, 
в том числе и в России. И 
если учесть, что реализация 
авто с четырьмя кольцами и 
без того серьезно падает в 
нашей стране пятый год под-
ряд, то перспективы марки 
выглядят весьма печально.

Новая достопримечательность столицы, 
приуроченная к мундиалю, появилась у 
ТЦ «Европейский» в Москве — это фонтан, 
который обливает прохожих. Раньше за 
таким развлечением нужно было ехать как ми-
нимум в Санкт-Петербург — к любимым детьми 
фонтанам-шутихам Петергофа. «Фонтан недав-
но запрограммировали по часам, — рассказал 
Константин, охранник торгового комплекса, 
рядом с которым работает «аттракцион». — 
Включается раз в час. Лучше приходить во вто-
рой половине дня. Вода поднимается на высоту 
шестиэтажного дома». Единственный нюанс: 
фонтан по-настоящему поливает прохожих 
только в ветреную погоду. В штиль пешеходы 
могут рассчитывать только на мелкие брызги. 

Издательский дом «Мо-
сковский комсомолец» в 
понедельник, 18 июня, по-
сетил посол Европейского 
союза в Российской Фе-
дерации Маркус Эдерер. 
Глава представительства 
ЕС в Москве познакомился 
с работой и историей «МК», 
поговорил с ведущими 
журналистами о пережи-
вающих непростые времена 
отношениях Евросоюза и 
России. Подробное интервью 
с Маркусом Эдерером будет 
опубликовано в одном из 
ближайших номеров «МК».

КАК ВЕРНУТЬ ТУРИСТИЧЕСКУЮ ПУТЕВКУ

Полная стоимость возмещается, 
если:

Стоимость тура возмещается частично*, 
если:

МИД не рекомендовал 
туристам посещать 
страну

Туроператор не смог 
забронировать отель 
и билеты на нужные 
даты

турист отказался от путевки по своей 
инициативе

* Не возвращаются фактически понесенные
   расходы, например:

Визовый сбор
Медстраховка, если полис уже выписан
Авиабилеты, если они куплены 
по невозвратному тарифу

Процедура возврата денег за тур:

Прийти с документами на поездку 
к туроператору, у которого была 
приобретена путевка

Написать заявление 
о расторжении договора, 
указав причину

Туроператор должен 
вернуть деньги в 
течение 10 дней

Приййтии с с документам
к туроператору, у кото
приобретена путевка

Если деньги не возвращены, то 
неустойка за каждый день просрочки 
— 3% от суммы, но не больше 
величины заявленных требований

Если турист не согласен 
на возврат части 
суммы, придется 
решать спор в суде
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ОДНОГО ПРЕЗИДЕНТА НА ВСЕХ НЕ ХВАТИТ
Почему в следующем году я напишу письмо на Прямую линию
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Чем больше времени проходит со дня 
Прямой линии президента, тем лично у меня 
больше складывается от нее впечатлений. И 
даже начавшийся большой футбол не в со-
стоянии их перебить. Хочу некоторыми из этих 
впечатлений поделиться — в надежде, что они 
будут интересны и читателям тоже. 

Первое впечатление
Первым в этот раз все-таки возник вопрос к 

самому себе: а чего же сам-то не написал прези-
денту, не обратился к нему со своей просьбой? 
Подумал об этом, и, честно говоря, стало как-
то не по себе. Это что же получается: раньше 
и в голову такое — обратиться к президенту с 
просьбой решить какой-либо вопрос — не могло 
прийти, а теперь и для меня это становится 
нормальным? Нет, все-таки ненормально это.

Если посмотрим на статистику последних 
лет общения президента по прямым линиям 
с гражданами России, то она такова: 2,5–3 
млн обращений (звонков, SMS, видеороликов 
и пр.). Огромное число, просто огромное. В 
подавляющем большинстве случаев люди до 
этого долго пытались решить свои проблемы 
на местном уровне, но не получалось. Теперь 
надеются только на президента.

Ну и что тут такого? Значит, уважают люди 
президента, надеются на него. Так-то оно так. 
Только одновременно это и яркое свидетель-
ство неэффективности системы власти. Если 
оказывается, что только первое лицо государ-
ства может решить наши проблемы, потому что 
местные, региональные, федеральные власти 
их решить не в состоянии, значит, что-то нелад-
но в этой власти. Так быть не должно. Одного 
президента все равно на решение всех проблем 
не хватит. Его и не хватает, ярким свидетель-
ством чему являются ежегодные миллионные 
обращения.

И еще. Вы не задумывались, почему в раз-
витых странах такие общения с народом не 
практикуются? Что, там нет проблем, которые 
волнуют людей? Да нет, наверняка есть. Но там 
точно не существует почти всеобщая убежден-
ность, что лично глава государства, и только он 
один, может решить всё и вся.

Второе впечатление
Интересно, что ведущие Прямой линии 

перед ее началом выражали надежду, что она 
не превратится в «книгу жалоб». Не получилось. 
Очевидно, не получилось. При этом президент 
достаточно хорошо ориентировался в про-
блемах, был в теме, знал фактуру. Это хоро-
шо, потому что раньше случались досадные 
неточности, чего в этот раз практически не 
наблюдалось.

Третье впечатление
То, о чем говорил президент в своем всту-

пительном слове, достаточно серьезно рас-
ходилось с репортажами с мест. Президент 
говорил, к примеру, об устойчивом росте эко-
номики, о таком же росте реальных доходов 
населения, об увеличении продолжительности 
жизни людей, об успехах в области здравоох-
ранения, а люди с мест все о своих проблемах. 
Возникает вполне естественный вопрос: если 
на макроуровне все так хорошо, то почему столь 
много людей мучается на местах?

Четвертое впечатление
Полагаю, что в экономике у нас все-таки 

не так все хорошо, как это представляет себе 
президент, который сказал, что «мы вышли на 
траекторию устойчивого роста экономики». Что 
же, давайте разбираться, так ли это на самом 
деле. В 2015–2016 годы ВВП падал, в 2017 году 
экономика показала рост на 1,5%. Но так как к 
концу прошлого года она стала заметно тормо-
зить, неудивительно, что по итогам I квартала 
текущего года ВВП вырос всего лишь на 1,3% 
в годовом выражении. С учетом высокой базы 
II квартала 2017 года показатель за II квартал 
текущего года будет вообще близким к нулю. 
Это можно назвать устойчивым ростом? Нет, 
нельзя. Нельзя еще и потому, что санкционное 
противостояние усиливается, а также сохра-
няется высокая неопределенность по уровню 
цен на нефть.

Устойчивым был назван и рост доходов 
граждан. Вообще-то реальные располагае-
мые денежные доходы населения у нас падали 
четыре года подряд: в 2014–2017 годах они 
суммарно снизились примерно на 11%. Расти 
доходы населения стали только в текущем году: 
в январе—апреле 2018 года их рост составил 
3,8% по сравнению с соответствующим перио-
дом 2017 года.

Почему стали расти доходы граждан? Спа-
сибо президентским выборам, которые у нас 
прошли весной этого года. Плюс надо было под-
водить итоги выполнения предыдущих майских 
указов (2012 года). Вот и выросли доходы, пре-
жде всего за счет роста зарплат бюджетников и 
индексации пенсий выше уровня инфляции.

Кстати, то, что рост доходов был связан в 
значительной мере с выборами, доказывается 
и соответствующей информацией с Прямой 

линии. Так, мы узнали, что в Новочеркасской 
психиатрической больнице зарплата медсе-
стры снизилась с 20 тысяч рублей до 11, на 
это же жаловался медперсонал города Бело-
горска в Амурской области. Соответствующий 
вопрос президенту, подтверждающий нали-
чие проблемы, смог задать преподаватель из 
Якутска Михаил Ваганов. Резюмируем: пока 
мы имеем крайне непродолжительный рост 
реальных доходов населения, вызванный разо-
вым фактором. 

Пятое впечатление
Это даже не впечатление, скорее, сомне-

ние в эффективности мероприятия: прямые 
линии могут помочь людям в решении одних 
проблем, но порождают другие. Вспомним, 
к примеру, о тех же мусорных свалках. Пом-
ните прошлогоднюю историю с мусорным 
полигоном «Кучино». Жители пожаловались, 
президент согласился, свалку закрыли. Что 
в результате? Мусор, который свозили на 
тот полигон, куда-то в одночасье исчез? Нет, 
конечно. Его, в лучшем случае, повезли на 
другие свалки, получили новые истории с 
протестами жителей. Вот и на этой Прямой 
линии вопрос мусорных свалок был в центре 
внимания: деревня Машково во Владимирской 
области, поселок Новый под Пятигорском, 
город Льгов в Курской области, поселок Новый 
Свет в Ленинградской области... Посмотрим, 
что станет с «засвеченными» на этой Прямой 
линии свалками и дальше. Прозвучало обяза-
тельство построить 200 заводов по утилизации 
отходов до 2024 года. Что же, это уже похоже 
на принципиальное решение проблемы, а не 
просто сигнал о закрытии какой-нибудь оче-
редной свалки.

Шестое впечатление
Проблемы, о которых не говорили на 

Прямой линии, теряют перспективы своего 
быстрого решения. Поясню, что я имею в виду. 
Когда та или иная проблема звучит в прямом 
эфире или даже просто фиксируется, именно 
ее решение становится приоритетным для 
тех или иных губернаторов или министров. 
Все остальное уходит на второй план. То есть 
приоритеты выстраиваются именно таким 
образом. Системным такой подход никак не 
назовешь.

Седьмое впечатление
Как-то бледновато смотрелись губернато-

ры и министры на фоне президента. Конечно, 
я имею в виду не телевизионную картинку, а 
ответы чиновников. Понятно, что и президент 
готовился заранее к тем вопросам, которые 
прозвучали, и чиновники готовились. Но если 
президент по гораздо большему кругу вопро-
сов оказывался в теме, хорошо владел фак-
турой, то не все чиновники демонстрировали 
хотя бы сопоставимый уровень. Не знаю, может 
быть, так и задумано было: смотрите, мол, 
какой у нас лидер и насколько он возвышается 
над своими подчиненными. Честно говоря, не 
думаю, что именно так и было задумано: про-
сто с руководителями у нас проблема, беда, 
можно сказать. И тут же возникает вопрос: а 
кто назначает этих руководителей? Только не 
говорите, что губернаторов теперь у нас снова 
выбирают. Кого президент поставит и.о., тот 
«почему-то» и выигрывает выборы.

Но чиновников, как показала Прямая ли-
ния, надо не только в профессиональном плане 
подтягивать, некоторым из них надо еще поду-
читься правилам общения с людьми. Помните, 
как президент поправил одного из губернато-
ров: «С ней — это с Натальей Николаевной»! 
У нас будущих руководителей, как известно, 
учат много чему полезному. Даже лидерские 
качества у них воспитывают на специальных 
курсах, предлагая, как мы недавно узнали, 
прыгать со скалы в воду. Может, кому-то это 
и помогает в работе, но учить нормально раз-
говаривать с людьми тоже необходимо. 

Восьмое впечатление
Прямые линии, безусловно, будут про-

должаться. Потому что это не только меха-
низм решения проблем в стране (да, напрочь 
лишенный системного характера, но все-таки 
механизм), но и важный инструмент укре-
пления доверия к главе государства. И этот 
инструмент, безусловно, работает. Так что, 
дорогие граждане, готовьте новые вопросы 
с изложением своих проблем.

Как видим, Прямая линия получилась 
очень пестрой, многоплановой и от прозвучав-
ших вопросов, и от вызванных ею впечатлений. 
Чего больше от таких мероприятий — пользы 
или вреда? Вопрос, конечно интересный. Ясно 
одно: в нынешней системе власти этот формат 
прижился, значит, он останется. Может, и мне 
через год о чем-нибудь написать президенту? 
По крайней мере, будет тогда шанс оценить 
действенность обращений на собственном 
примере. Пожалуй, напишу.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Украинская киберполиция обнародо-
вала видеоролик с обыском, проведен-
ным в заурядной многоэтажке города 
Кривого Рога. Снимавшая в этом доме 
квартиру семейная пара — 29-летний 
мужчина и 30-летняя женщина — ре-
гулярно вступала в интимную связь с 
собственной 4-летней дочерью. Игри-
ща записывались с нескольких точек, 
а затем порно продавалось на экспорт 
за кругленькую сумму в криптовалюте. 
Стратегическими инвесторами детской 
порнографии были мужчины из Австра-
лии и Средней Азии. Лишь небольшая 
часть видеоматериала шла внутренне-
му потребителю. 

На предприимчивую семейку удалось выйти 
окольным путем — через... Австралию. Тамош-
ние полицейские, блюдущие чистоту нравов, 
накрыли нескольких любителей «клубнички», 
поставляемой на Зеленый континент из далекой 
Полтавской области. Первой подсказкой стал 
повторяющийся во многих роликах штрихкод 
функционирующей в регионе сети магазинов 

известного общеукраинского дискаунтера. 
Джеки (как полицейских традиционно зовут 
австралийцы) связались с киевскими коллегами, 
и те принялись «рыть землю».

Найти искомых исполнителей порносю-
жетов с учетом наличия на Украине семи тысяч 
интернет-провайдеров — задача непростая. Для 
начала надо было заручиться судебным решени-
ем на каждого из провайдеров (для получения 
семи тысяч постановлений от следственного 
судьи уходит не меньше 6 месяцев), а потом 
еще и уговаривать провайдеров заблокировать 
конкретные сайты, поскольку те, как правило, 
утверждают, будто на это у них нет ресурсов. За-
дача усложнялась и тем, что любое объединение 
кибер-злоумышленников имеет немалый набор 
вариантов ухода от преследования: криптован-
ные туннели, расположенные в разных странах 

серверы и прочие компьютерные хитрости.
Семейная чета уроженцев Азербайджана 

использовала не только виртуальные методы 
ухода от контроля. Злоумышленники периоди-
чески меняли место проживания, переезжали из 
региона в регион. Полтавские правоохранители, 
в частности, догоняли криминальную семейку на 
протяжении двух с лишним недель — из-за ме-
нявшихся адресов временного проживания.

Австралийцы же монотонно повторяли укра-
инцам: «Ищите!» Потому как сеть полнилась все 
новыми и новыми изощренными видеосюжетами 
с участием некоего маленького ребенка.

В Кривом Роге — последнем месте оби-
тания извращенцев — никто из соседей азер-
байджанской семьи девочку ни разу не видел. 
«Мама у нее какая-то такая... ну, как пьяная хо-
дит, — рассказала киевским тележурналистам 

маленькая жительница ставшей уже знаменитой 
многоэтажки. — А ее саму я ни разу на улице не 
видела — ее не выпускали гулять...» 

Ребенок, как рассказал уполномоченный 
президента Украины по правам ребенка Ни-
колай Кулеба, не фигурировал ни в одном из 
документов социальных служб Полтавской или 
Днепропетровской областей, девочку не от-
давали в детский садик. Кормили ее детскими 
смесями для младенцев. То есть едой, которая 
совсем не подходит для ее возраста. Еще одна 

особенность этой жуткой семьи: супружеская 
пара — двоюродные брат и сестра.

Тщательно отфильтрованные кадры опера-
тивного видео обыска в квартире извращенцев 
потрясли соседей недавно поселившейся в доме 
пары. «Это вообще трудно осознать... — сказала 
одна из соседок-криворожанок. — Это что-то 
нечеловеческое...» К слову, первый порноролик 
с ее участием был снят, когда девочке исполни-
лось 2 годика.

До этого муж — успешный IT-шник из одного 
из райцентров Полтавщины — снимался с супру-
гой в онлайн-режиме без привлечения третьих 
лиц. Однажды один из заказчиков откровенного 
порно, заметив в кадре ребенка, попросил муж-
чину привлечь в сюжет и его...

Горе-родителей, зарабатывавших на соб-
ственной дочери, по решению Октябрьского 
районного суда Полтавы будут до середины ав-
густа держать под арестом без права внесения 
денежного залога. Максимальное наказание, 
которое им может назначить суд за изготовление 
и распространение порнографических сюжетов, 
— 12 лет лишения свободы.

Ребенка, понятное дело, этим людям уже не 
отдадут. Возможно, свои права на девочку попыта-
ется отстоять родня, проживающая в Азербайджа-
не. Мать девочки по-прежнему имеет гражданство 
этой республики, ее муж, напротив, не так давно 
сменил прежний паспорт на украинский. 

— После того, что вытворяла со своей до-
черью задержанная, ее невозможно называть 
мамой, — считает первый заместитель главы нац-
полиции Украины генерал Вячеслав Аброськин. 
— Я не могу пересказать все то, что это существо 
делало с ребенком. По-моему, эту женщину уже 
не исправить... 

Пока девочку определили в детский дом. Со 
сверстницами она общается свободно, необы-
чайно словоохотлива. Видно, чувствует в них 
друзей. Со взрослыми же, особенно полицей-
скими, замкнута.

— Мы имеем дело с нечеловеческим спо-
собом эксплуатации абсолютно беспомощного 
человека, — констатирует психолог Александр 
Иванов. — Эта травма у ребенка останется 
навсегда.

Олег БАЗАК.

В понедельник ученики подмосковной 
гимназии имени Евгения Примакова 
прервали свои каникулы и вернулись 
в школу — специально чтобы встре-
титься со знаменитым американским 
актером, режиссером и музыкантом 
Стивеном Сигалом. Больше часа гость 
отвечал в режиме блиц-интервью на 
вопросы школьников. Авторы лучших 
вопросов получили на память постеры 
с автографом звезды.

Стивен Сигал приехал в Россию, чтобы за-
пустить российское шоу о единоборствах. Но 
Стивен не только знаменитый актер, режиссер 
и успешный бизнесмен. Он еще и многодетный 
отец: у него семеро детей. Один из них — семи-
летний сын — находится сейчас с ним в России, 
причем живет по соседству с примаковской 
гимназией — на Рублевке. Поэтому встреча с 
детьми для Сигала была важна и интересна.

Не меньший интерес был и у ребят. Гимна-
зисты с 5-го по 11-й классы принимали участие 
в подготовке этой встречи. В рамках школьного 
проекта «100 вопросов лидеру» они смогли 
спросить Стивена Сигала обо всем, что им хо-
телось узнать. Многие очень серьезно подошли 
к делу: изучили его биографию, посмотрели 
фильмы с его участием. Младшим школьникам 
даже помогали родители. Все вопросы ребята 

задавали на английском языке. А Стивен от-
вечал им иногда по-русски. Ведь у актера есть 
русские корни — его дед родом из Владиво-
стока. Поэтому с внуком он разговаривал на 
родном языке.

Очень интересный вопрос, по мнению Си-
гала, ему задал мальчик Тихон — он спросил: 
все ли роли, которые приходилось играть в 
кино, нравились актеру? Оказалось, что за 
исключением пары ролей все были Стивену 
интересны. Возможно, эта актерская удача, 
объяснил он, а может, просто умение искать 
компромисс.

Вообще, американская звезда дала много 
интересной и поучительной информации детям 
из личного опыта: чувствуется опыт многодет-
ного отца. Свой успех в жизни он объясняет тем, 
что никогда не пил, не курил, наркотиков не 

принимал, а главное — не врал родителям.
Правда, на каверзный вопрос одного из 

гимназистов, приходилось ли Стивену при-
менять навыки айкидо в уличных драках, актер 
честно признался, что да, пару раз применял. 
Мол, без такого опыта нельзя ни достоверно 
играть в кино, ни с уверенностью сказать, что 
действительно овладел мастерством восточных 
единоборств.

В общем, встреча получилась увлекатель-
ной и поучительной с обеих сторон. А закон-
чилась — обменом подарками. За два лучших 
вопроса школьники получили постеры с авто-
графом звезды, а Стивену Сигалу гимназисты 
подарили картину «Мудрая сова».

Елена БЕРЕЗИНА.

Сразу на двух сайтах по поиску работы 
появилось довольно уникальное объ-
явление: требуется личный повар 
для игуменьи. Район работы — Пере-
славский район Ярославской области. 
Оплата обсуждается.

Первым на необычную вакансию обратил 
внимание известный религиозный и обще-
ственный деятель Андрей Кураев. Он сделал 
перепост в социальной сети, дополнив объ-
явление едким комментарием: «Интересно, а 
сколько платит эта игуменья своим крепостным 
попам?» И добавил, что речь идет о переслав-
ском подворье московского монастыря.

Пользователи соцсетей вначале воспри-
няли вакансию как шутку и даже посчитали 
объявление фейком. Но в кадровом агентстве 
нам подтвердили: такой запрос на вакансию у 
них действительно есть. При этом работодатель 
обещает будущему сотруднику должность с 
проживанием и питанием, зарплату 50–90 ты-
сяч рублей. Одним из бонусов является возмож-
ность устроить детей и внуков в хорошую школу. 
Объем работы, правда, соответствующий.

— Рабочий день — с восьми утра до девяти 
вечера, — рассказала «МК» агент кадрового 
агентства, — один выходной. Готовить нужно бу-
дет минимум для одного человека, плюс гости. 
Также необходимо умение сервировать стол 
для VIP-персон, подавать блюда. Опыт работы 
должен быть от десяти лет. Почему понадобился 
личный повар? А вы вообще знаете, кто такая 
игуменья? У нее и уровень соответствующий, 
и высокопоставленные гости, чиновники к ней 
приходят…

В самом монастыре на наши вопросы от-
реагировали спокойно. По словам секретаря, 
готовить потенциальный работник должен бу-
дет и для гостей, и для самой матушки. Взять 
повара из своих служительниц игуменья не 
может: у них не та квалификация, а люди при-
езжают разные.

— У матушки особый статус, и этому ста-
тусу все должно соответствовать, чтобы не 
было каких-то недоразумений, неловкостей 
при гостях, — рассказала нам секретарь. — 
Нужно, чтобы человек был квалифицированным 
во всех отношениях. Среди наших сестер нет 
профессиональных именно поваров. Те, кто 
готовят, учились этому уже здесь, а в миру 
имели другие специальности. А так у нас все, 
как во всех монастырях. Иногда матушка при-
нимает пищу вместе с нами, иногда нет. Но я 
на самом деле мало об этом знаю. Позвоните 
лучше в кадровую службу.

В «кадрах» монастыря нашему звонку 
удивились.

— Личный повар? Нет, не слышала такого, и 
такую вакансию я не размещала, — говорит на-
чальница кадровой службы Татьяна Германов-
на. — Да если бы и знала, я не могу ничего рас-
сказать без благословения матушки. Вообще-то 
в этом нет ничего особенного, игуменья же 
питается отдельно, хотя и не всегда.

Из бесед со служительницами монастыря 
напрашивался вывод, что ничего особенного 
и необычного в поисках личного повара для 
игуменьи нет. Персона-то высокопостав-
ленная. Негоже человеку с таким статусом 
вкушать пищу с простыми монахинями. Это 
предположение подтвердил и сам Андрей 
Кураев, заметив, что даже в этом небольшом 
объявлении уже прослеживается нарушение 
церковных канонов представителями цер-
ковных элит.

— К сожалению, это действительно нор-
ма. Очень редко руководители наших духовных 
общин вкушают еду вместе со своими подчи-
ненными. В этом объявлении интересно еще 
и то, что там повару предлагается готовить 
завтрак, тогда как по уставам наших мона-
стырей у монахов завтраков не бывает. Это 
греческая традиция. Идея состоит в том, что, 
пока солнце не зашло, лучше поработать. Как 
у Твардовского: «Коси, коса, пока роса. Роса 
долой — и мы домой». Хотя в этом, конечно, 
тоже ничего удивительного нет. Просто в оче-
редной раз становится видно, что у церковной 
элиты распорядок дня совершенно иной, чем 
приписывается для «рядового состава». Ну и, 
естественно, оправдание, что это, мол, нужно, 
чтобы готовить для VIP-гостей. Хотя я думаю, 
эти гости и так уже от лососины да осетрины 
устали. Им, наоборот, бывает интересно по-
смотреть на то, как можно готовить и просто, 
и постно. К сожалению, им этого не показы-
вают. Ну и вдвойне странно, что вакансию 
выставляет женский монастырь. Там ведь 
много женщин, а женщины прекрасно умеют 
готовить. Зачем им квалифицированные по-
вара — я не знаю. Вся страна как-то без них 
живет у себя дома и прекрасно питается. 

Наталия БЕЛОВА. 

c 1-й стр.
Представьте себе: приходите вы, 
уставший, домой с работы, пере-
обуваетесь в мягкие тапочки, на-
ливаете кофе, выходите насла-

диться пейзажами на балкон... и шагаете в пустоту 
с пятого этажа?

Такая трагедия вполне могла произойти на-
яву, с вполне реальной жительницей Ленинского 
проспекта Еленой Андреевой. На протяжении 
года ее родная «сталинка» (знаменитый дом с 
башенкой на площади Гагарина) подвергалась 
всевозможным ремонтам, и, хоть работы всегда 
шли в переменным успехом, такого подвоха Елена 
никак не могла ожидать.

— Придя с работы, я увидела на балконе лю-
дей в робах, — рассказывает москвичка. — «Леса» 
вокруг нашего фасада стояли не первую неделю, 
поэтому сперва я даже не удивилась — окна вы-
ходят на крупнейшую городскую магистраль, 
ремонт зданию необходим. Но, услышав сильный 
грохот, я решила все же уточнить в управляющей 
компании, что именно рабочие делают. Там мне от-
ветили, что идет реконструкция балкона, так как он 
в аварийном состоянии. Обещали положить новую 
плиточку и оставить в покое. Но, к моему ужасу, уже 
на следующий день мой балкон попросту спилили. 
Хотя никаких уведомлений, документов или хотя 
бы объявлений на подъезде не было!

Как рассказали «МК» в подрядной организа-
ции, красивый старинный балкон на три квартиры 

решили удалить с фасада здания, так как не успели 
починить его к чемпионату.

— Весь объект мы должны сдать к октябрю, 
— объясняет начальник участка Юрий. — Работа 
над балконами должна была завершиться к на-
чалу мундиаля, но в срок немного не уложились. 
Поэтому приняли решение пока отпилить оба 
балкона (таких, как у Елены, в доме всего два), 
закрасить, а после окончания чемпионата вер-
нуть на место. Выйдет это несколько дороже, чем 
изначальная реставрация, но такая практика в 
Москве уже не нова.

Вот так просто: раз — и нет балкона. Елена 
еще должна сказать спасибо: чуткие рабочие 
уберегли ее от беды. Вдруг хозяйка по привычке 
все же ринулась бы пить кофеек на свежий воздух? 
Они заботливо приварили арматуру с внешней сто-
роны балконной двери во избежание несчастных 
случаев. Так что созерцание вечерней столицы 
для москвички и ее домочадцев в ближайшее 
время будет несколько иным. Правда, женщина 
надеется, что ненадолго. 

— Это не первый случай на Ленинском про-
спекте, — говорит историк советской архитектуры 
Денис Ромодин. — Чуть дальше стоят дома дово-
енной постройки, где также спиливали балконы 
в силу их аварийного состояния, потом восста-
навливали в течение нескольких лет. А дом 37 
— это объект культурного наследия. А значит, 
здание ценное всеми своими деталями, и любое 
вмешательство во внешний облик, как правило, 
несет утрату его целостности. Не видя докумен-
тов, сложно сказать, насколько аварийными были 
предыдущие балконы, но у нас есть множество 
примеров, когда любой сложности реставрации 
проводили буквально за неделю. Скорее всего, 
строители банально спешили. Если после мундиа-
ля балконы не появятся, тут уже будет повод бить 
тревогу. Дело не только в архитектурном облике 
здания, но и в чисто меркантильных причинах: 
никто из БТИ паспортов жильцов эти площади не 
вычеркивал, и платить они за квадратные метры 
не перестанут.

Екатерина СТЕПАНОВА.

Основатель Мособлбанка, осужденный 
за мошенничество Анджей Мальчев-
ский, скончался в больнице при колонии 
в ночь на 16 июня 2018 года. Незадолго 
до этого лежачий больной подавал на 
условно-досрочное освобождение. Суд 
ему отказал с формулировкой: «не ра-
ботает в исправительном учреждении». 
По одной из версий, Анджей скончался 
от менингита.
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Анджей Мальчевский был арестован 
в июне 2015 года по обвинению в 
особо крупном мошенничестве (на 
фото). По версии следствия, Анджей 
и его сын Александр выводили сред-

ства с баланса Мособлбанка, обналичивали и 
похищали. В апреле 2016 года Анджей Мальчев-
ский был приговорен к четырем годам колонии 

и штрафу в 400 тысяч рублей. Мальчевский много 
занимался благотворительностью, поддерживал 
развитие конного спорта. Имеет благодарность 
от президента. 

Это тот самый печальный случай, когда мы 
знали о возможной трагедии, но не смогли ее 
предотвратить. В ноябре прошлого года в «МК» 
пришло письмо от осужденного колонии №6, 
что в Рязанской области. Он писал не о себе, а 
о банкире, который там отбывал наказание: «Со 
мной сидит человек, вы должны его знать, это Ан-
джей Мальчевский. Он в критическом состоянии, 
угасает на глазах. Его довели до этого».

Никаких подробностей автор строк не ука-
зывал, сообщал только, что у олигарха был офи-
циально постельный режим. То есть он мог даже 
на ежедневные построения не выходить, не то 
что на работу. Однако суд отказал ему в УДО, 
сославшись на то, что за решеткой Анджей не 
работал. «Это же абсурд! Помогите ему! Выйти 
на волю по УДО для него единственное спасение, 
он тут не выживет». 

Увы, с УДО бывают и не такие безумные 
истории (был, к примеру, случай, когда судья 
отказал просидевшему 10 лет человеку с форму-
лировкой: «Прошло недостаточно много времени, 
чтобы он мог исправиться» — или когда служи-
тель Фемиды просто написал: «Не убедил суд, 
что встал на путь исправления»). Но повлиять на 
решение судьи в вопросе условно-досрочного 
освобождения газета не в состоянии. С момента 
получения письма прошло полгода, и Мальчев-
ский умер. 

— 12 июня ему стало плохо, — говорит ис-
точник в УФСИН по Рязанской области. — Его 
госпитализировали в больницу при колонии. И 
там через три дня он скончался.

Но вот от чего именно? Что за недуг был у 
него? На этот вопрос тюремщики не отвечают. 

— У него был артроз, — говорит отбывавший 
с ним наказание в одном отряде Александр К. 
— Но от этого не умирают. А потом ему поста-
вили диагноз «менингит» и стали закармливать 
таблетками. Свое уголовное преследование 
он считал заказным, говорил, что это дело рук 
влиятельных людей, которые забрали все его 
компании и банки (у него был целый холдинг). 
Он их опасался и за решеткой.

В Федеральной службе исполнения нака-
заний обещают провести проверку по факту 
смерти банкира. Пока же его адвокат заявляет, 
что признаков насильственной смерти нет. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

СОДОМ В ПОЛТАВЕ
На семью извращенцев вышли через Австралию

Мать-извращенку лишили 
родительских прав.

СТИВЕН СИГАЛ:  
«НЕ ПИЛ, НЕ КУРИЛ, 
МАМЕ НЕ ВРАЛ»

ВЫХОДИШЬ УТРОМ...  
ГДЕ Ж БАЛКОН?

На кухню монастыря 
требуется крутой 
профессионал на зарплату 
от 50 000 до 90 000 рублей

ЦЕРКОВЬ

ПОВАР  
ОТ БОГА  

ДЛЯ  
ИГУМЕНЬИ

Отвечая на вопросы 
подмосковных гимназистов, 
легендарный голливудский 
актер раскрыл секрет своего 
успеха

ПРИГОВОР 
БАНКИРУ 
СТАЛ 
СМЕРТНЫМ
Основателя Мособлбанка 
пытались спасти другие 
заключенные

Был балкон... ...и нет балкона.

В этом монастыре ждут повара.

Такие постеры с автографом звезды 
получили школьники за лучшие два 
вопроса.
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 Сергей АРТЕМОВ

Стартовавший 21-й чемпионат 
мира по футболу является круп-
нейшей ярмаркой игроков. «МК» 
заглянул в сводную трансферную 
ведомость команд и составил их 
рейтинг.

Аутсайдеры с амбициями
По оценке аналитиков transfermarkt.de, са-

мой недорогой командой на ЧМ-2018 является 
Панама (см. таблицу): сейчас дебютанты турнира 
оцениваются на рынке в 8,23 млн евро. Самый 
ценный игрок «канальщиков» — Анибаль Годой. За 
опорного полузащитника «Сан-Хосе Эртквейкс» 
из MLS дают 800 тыс. евро. Далее в рейтинге 
расположилась Саудовская Аравия. В ее составе 
больше всех стоит защитник Яссир аш-Шахрани 
из столичного клуба «Аль-Хиляль» (1,5 млн).

На 30-й позиции рейтинга находится Перу. 
«Первой флейтой» команды является  форвард 
английского «Уотфорда» Андрэ Карилло (6 млн). 
А вот в Коста-Рике, другой дружине из Латинской 
Америки, самым ценным игроком является вра-
тарь. Его имя хорошо знакомо всем любителям 
футбола. Недавно Кейлор Навас в очередной 
раз стал победителем Лиги чемпионов в составе 
мадридского «Реала». Сейчас за него дают на 
рынке 18 млн евро. 

Далее в списке идет Иран. Дороже других 
здесь стоят игроки атаки: Алиреза Джаханбахш 
(АЗ «Алкмаар», 12 млн) и Сердар Азмун из казан-
ского «Рубина» (9 млн). Интересно, что Nike от-
казалась предоставить персам бутсы на ЧМ-2018 
из-за санкций, введенных США. Выручили немцы. 
На 27-й строке разместилась Австралия. Самым 
дорогим игроком Зеленого континента является 
полузащитник английского клуба «Хаддерсфилд» 
Муй (10 млн). Тунис занял в рейтинге следующую 
позицию. По 10 млн евро в команде «орлов Кар-
фагена» стоят полузащитники, выступающие 
во Франции: Вахби Хазри («Ренн») и Скири Элье 
(«Монпелье»). Чуть выше расположилась Япония. 
За Синдзи Кагаву, защищающего цвета дор-
тмундской «Боруссии», дают 13 млн. 

Еще один дебютант ЧМ из Исландии занял 
24-ю строчку. В 30 млн евро оценили эксперты 
игру атакующего полузащитника «Эвертона» 
Гильфи Сигурдссона. За Южную Корею, разме-
стившуюся строчкой выше, играет искрометный 
Сон Хын Мин. За левого нападающего «Тоттенхэм 
Хотспур» дают 50 млн. 

Кому за сто
Самыми ценными игроками Швеции, чья 

общая стоимость футболистов перешагнула за 
100 млн евро, являются защитник «МЮ» Виктор 
Линделёф и нападающий из «Лейпцига» Эмиль 
Форсберг. Оба стоят по 25 млн евро. В такую же 
сумму оценили таланты полузащитников из Ма-
рокко: Зийеха из «Аякса» и Харита из «Шальке 04». 
За капитана марокканцев, защитника «Ювентуса» 
Мехди Бенатиа готовы выложить 23 млн. 

Нигерия, расположившаяся на 20-м месте 
таблицы, является самой молодой командой 
ЧМ-2018. Средний возраст ее игроков — 25,9 
года. Главными звездами «суперорлов» являются 
игроки «Лестера» Вилфред Ндиди (25 млн) и 
«Челси» Виктор Мозес (20 млн). Самыми ценными 
игроками Мексики, сенсационно обыгравшей 
чемпионов мира из ФРГ, числятся форварды 
Ирвинг Лосано («Эйндховен», 25 млн) и Эктор 
Эррера («Порту», 20 млн). 

Россия расположилась в середине табли-
цы. Интересно, что после удачной игры против 
саудитов котировки наших игроков поползли 
вверх. Сразу несколько итальянских грандов за-
интересовались центральным полузащитником 
ЦСКА Александром Головиным, забившим гол и 
сделавшим две голевые передачи. Его способно-
сти оценили в 18 млн евро. По 16 млн стоят правый 
защитник ЦСКА Марио Фернандес и нападающий 
«Краснодара» Федор Смолов. За форварда Алана 
Дзагоева из ЦСКА согласны выложить круглую 
сумму в 15 млн. Атакующего полузащитника из 
«Локомотива» Алексея Миранчука оценили в 14 
млн. Любопытно, что за нашу сборную играет 
и самый недорогой на ЧМ-2018 игрок: за цен-
трального защитника ЦСКА 39-летнего Сергея 

Игнашевича согласны дать только 25 тыс. евро. 
Но наш ветеран пока смотрится в основе вполне 
солидно, за что «бонусом» заслужил любовь 
болельщиков.

Середнячки с сюрпризом
Одну строку выше россиян занял Египет. 

Забраться так высоко в рейтинге «фараонам» 
помог Мохамед Салах. Сейчас правый напа-
дающий «Ливерпуля» стоит 150 млн евро. Это 
три четверти общей цены сборной (197,23 млн). 
Не мудрено, что на эту суперзвезду молится 
весь арабский мир. А вот Швейцарии по старой 
традиции успехи на футбольном Олимпе обе-
спечивают «варяги». За албанца Гранита Джаку 
из «Арсенала» дают 40 млн евро, а за уроженца 
Нигерии Мануэля Аканджи из дортмундской 
«Боруссии» — 22 млн. 

Колумбия разместилась на 15-й позиции. 
За Los Cafeteros («Кофейщики») играют полуза-
щитник «Баварии» Хамес Родригес (70 млн) и 
защитник «Тоттенхэма» Давинсон Санчес (40 
млн). Самым дорогим игроком сборной Дании 
также является игрок «Тоттенхэма» — форвард 
Кристиан Эриксен (80 млн). В два раза дешевле 
стоит другая знаменитость викингов — защитник 
Андреас Кристенсен из «Челси» (40 млн).

За Сербию играет самый дорогой левый по-
лузащитник мира — Сергей Милинкович-Савич. 
Он, кстати, имеет еще и испанский паспорт, но 
предпочел играть за свою историческую родину. 
Игру игрока «Лацио» оценили в 90 млн евро! В 
составе этой братской страны немало и других 
звезд. Например, полузащитник «МЮ» Неманья 
Матич (40 млн). 

На одной позиции выше расположилась 
другая славянская страна — Польша. Ее главные 
звезды — форвард «Баварии» Роберт Леван-
довски (90 млн) и полузащитник «Наполи» Петр 
Зелиньски (32 млн). У Сенегала также высоко 

котируется игрок «Наполи» — самый дорогой 
центральный защитник мира Кулибали (60 млн). 
Дороже него в сборной только левый нападающий 
«Ливерпуля» Садио Мане (70 млн). 

В десятке 
Хорватия  впервые попала в мировой топ-10 

на ЧМ. Общая стоимость ее игроков составляет 
364 млн евро. За это «шашечные» должны побла-
годарить итальянцев (664 млн евро) и голландцев 
(435 млн евро), которые не смогли пробиться на 
главный турнир ФИФА. Самыми дорогими фут-
болистами этой балканской страны являются два 
Ивана: полузащитник «Барселоны» Ракитич (50 
млн) и форвард «Интера» Перишич (40 млн). 

В сборной Уругвая по традиции самые доро-
гие контракты имеют форварды. На этом турнире 
дороже всех стоят Луис Суарес из «Барсы» (70 
млн) и Эдинсон Кавани из ПСЖ (60 млн). Цвета 
Португалии защищает Криштиану Роналду. За-
метим, что знаменитый нападающий «Реала», 
оформивший первый хет-трик на ЧМ-2018, даже 
не попал в топ-8 самых дорогих игроков мира. Его 
трансферная цена на текущий момент — «всего» 
100 млн евро.

Самой возрастной командой турнира стала 

Аргентина: средний возраст игроков — 29,6 года. 
За «бело-голубых» играют самый дорогой напа-
дающий мира Лионель Месси. 30-летний игрок 
«Барсы» стоит 180 млн евро! Под стать ему Пауло 
Дибала («Юве», 110 млн) и Серхио Агуэро («Ман-
Сити», 80 млн). В составе Бельгии играет самый 
ценный центральный полузащитник мира Кевин 
де Брёйне («МанСити», 150 млн евро). Атакующую 
мощь «красных дьяволов» увеличивают Эден 
Азар («Челси», 110 млн) и Ромелу Лукаку («МЮ», 
90 млн), а защиту в «рамке» цементирует Тибо 
Куртуа («Челси», 60 млн).

В топ-5 уверенно вошла Англия. Это неуди-
вительно, ведь британская премьер-лига являет-
ся самым щедрым на контракты национальным 
чемпионатом. В составе команды «трех львов» 
играет лучший центрфорвард мира Гарри Кейн 
(150 млн евро). Кроме него сводную ведомость 
команды украшают атакующий полузащитник 
Деле Алли из «Тоттенхэма» (100 млн) и правый 
вингер Рахим Стерлинг из «МанСити» (90 млн). 

Лишь на 4-й ступеньке рейтинга располо-
жился действующий чемпион мира Германия. Ее 
главное достоинство — центральный полузащит-
ник мадридского «Реала» Тони Кроос (80 млн). По 
60 млн евро стоят вратарь «Барсы» Марк-Андре 
тер Штеген, форвард «Лейпцига» Тимо Вернер, 
защитник «Баварии» Матс Хуммельс и его одно-
клубник, второй нападающий Томас Мюллер. 

На пьедестале
Почетное 3-е место в таблице заняла Бра-

зилия — единственная команда, принимавшая 
участие во всех 21 финальном итоговом турнире. 
В составе пятикратных чемпионов мира играет 
самый ценный левый нападающий планеты Ней-
мар (180 млн евро). Под стать ему и другие звезды 
атаки: Коутиньо («Барса», 100 млн), Фирмино («Ли-
верпуль», 80 млн), Жезус («МанСити», 80 млн).

«Серебро» в рейтинге досталось одной из 
самых зрелищных по игре команд — сборной Ис-
пании. Самым дорогим игроком «красной фурии» 
считается полузащитник «Барсы» Серхио Бускетс 
(80 млн евро). По 75 млн стоят атакующие полуза-
щитники «Реала» Иско и Асенсио, по 70 — голки-
пер «МЮ» де Хеа, центральные полузащитники 
мадридского «Атлетико» Сауль и Коке. 

Самой дорогой командой мира эксперты 
признали Францию. Дороже всех у «трехцветных» 
стоит 19-летний правый нападающий «ПСЖ» 
Килиан Мбаппе. За него дают 120 млн евро. На 
20 млн меньше готовы заплатить на рынке за 
форварда мадридского «Атлетико» Антуана Гриз-
манна. Атакующего полузащитника Поля Погба 
из «МЮ» оценили в 90 млн, а правого вингера 
«Барсы» Усмана Дембеле — в 80 млн.

  Николай ВАРДУЛЬ

На днях Минэкономразвития во 
второй раз в этом году пересмо-
трело прогноз на этот же год. Са-
мое красноречивое и, увы, давно 
не новое в этом пересмотре: цена 
на нефть в нем выросла, а рост 
ВВП снизился. 

Дело даже не в том, что Минэкономраз-
вития начало отступать от своего недавнего 
излюбленного рубежа — роста в 2%, который 
и в таком виде заведомо более чем в полтора 
раза ниже среднемирового экономического 
роста. Теперь прогноз — 1,6–2,1%. В прежнем, 
мартовском, прогнозе стояло 2,1% — и ни шагу 
назад. Важнее, что при этом цены на нефть — 
вечный двигатель российской экономики, на-
бирая высоту (по оценке министра Максима 
Орешкина, их среднее значение в 2018 году до-
стигнет $65–70 за баррель, по его же словам, «в 
прогнозе сейчас заложена цифра в 61,4 доллара 
за баррель»), — активизировать рост экономики 
не в состоянии. 

Это, однако, не значит, что если цены на 
нефть резко упадут, то российская экономика 
этого не заметит. Еще как! Вниз за ценами на 
нефть она послушно последует. Что же касается 
прогнозных ожиданий Минэкономразвития, то, 
даже поскромнев, они превышают ожидания, 
например, ЦБ или возглавляющего Счетную 
палату Алексея Кудрина. 

Пора признать: экономика России хрони-
чески больна. Синдром отсутствия ускорения 
макроэкономического роста вслед за ростом 
цены нефти впервые наблюдался, еще когда 
цены на нефть легко преодолевали рубеж в 
$100 за баррель. Хотя причина совершенно ясна 
— отсутствие новой работоспособной модели 
роста. При том что старая, опиравшаяся на рост 

цен на нефть, уже откровенно не тянет, никаких 
принципиально новых решений так и не принято. 
А болезнь прогрессирует. В том смысле, что 
против роста российской экономики играют 
новые, набирающие силу факторы, и прежде 
всего антироссийские санкции. 

Минэкономразвития их пока особенно не 
педалирует. Но ясно, что тема санкций будет 
использоваться и министерством, и прави-
тельством, когда придется оправдываться за 
отсутствие прогресса в решении задачи, по-
ставленной президентом, — прекратить сни-
жение доли России в мировой экономике. Уже 
есть данные, по которым санкции будут стоить 
России от 0,5% ВВП (оценка инвестиционного 
банка Morgan Stanley) до 1,2–1,3% ВВП (оценка 
академика Александра Дынкина, президента 
ИМЭМО им. Е. Примакова). 

С другой стороны, США все чаще использу-
ют санкции не только против России, возвраще-
ние Ирана в прицел санкций подтолкнуло цены на 
нефть вверх. Получается, они сыграли на пользу 
России, но для требуемого роста экономики это 
средство оказалось слишком слабым. 

Вторая красная лампочка, помимо макроэ-
кономической забастовки цен на нефть, которая 

вовсю сигнализирует о нездоровье российской 
экономики, это тот факт, что предмет законной 
гордости и Президента России, и председателя 
ЦБ — экстремально (по российским меркам) 
низкая инфляция так и не стала фактором су-
щественного ускорения макроэкономическо-
го роста. Расчет строился на том, что низкая 
инфляция и низкие инфляционные ожидания 
разбудят инвестиционную активность. Но он 
оправдался лишь частично: инвестиции пока-
зали рост, но недостаточный для того, чтобы 
«завести» экономику. 

Новому правительству предстоит при-
нимать трудные решения. Майский указ пре-
зидента Путина — это и есть закладка начала 
строительства новой модели экономического 
роста, в основе которой новое качество чело-
веческого капитала. Но трудности в его вы-
полнении далеко не ограничиваются поисками 
необходимых средств, хотя эта задача сама 
по себе очень непростая. Главное же — осо-
знание, что речь идет о новом политическом 
курсе, который должен проводиться неуклонно 
и последовательно. 

Этот курс, в частности, предполагает и со-
вершенно иной подход к частной собственности 
и предпринимательству прежде всего со сто-
роны правоохранительных органов, что, в свою 
очередь, возвращает в практическую повестку 
дня судебную реформу с одновременным об-
новлением судебного корпуса и укреплением 
его независимости от исполнительской власти. 
Подобная судебная реформа далеко выходит за 
пределы полномочий правительства. Но для по-
строения новой экономической модели — а это 
как раз главная задача правительства — она не-
обходима. Значит, правительство должно найти 
пути ее проведения. 

Сможет ли? Деятелей достаточного по-
литического масштаба в нем, похоже, нет. Аль-
тернатива же — принципиально иная модель 
экономического роста. С опорой не столько на 
человеческий капитал и уж точно не на предпри-
нимательство, а на мобилизационные возмож-
ности государства. А это совсем другая, хотя и 
хорошо знакомая песня. В ней слова «частная 
собственность», «инвестиционный климат», «низ-
кая инфляция» — не главное. Ударный припев: 
госрасходы и кредитная эмиссия. 

— На российском фондовом рынке наблю-
далась нисходящая динамика. Главным обра-
зом, негативно влияют два фактора: во-первых, 
вероятный мягкий выход ОПЕК+ из сделки по 

сокращению добычи нефти, что ухудшает пер-
спективы отечественных сырьевых компаний, 
акции которых составляют ядро биржевых 
индексов РФ. Во-вторых, отток капиталов из 
развивающихся рынков в долларовые активы 
на фоне повышения ключевой ставки в США до 
1,75–2% и ястребиной риторики Федрезерва на 
очередном заседании. Ожидания участников 
рынков смещаются в пользу более агрессивной 
монетарной политики из-за роста инфляции в 
Америке на основе сигналов о возможном пере-
греве экономики. Кроме того, они не исключают 
новых западных антироссийских санкций, если 
геополитическая ситуация вновь ухудшится. 
Лучше рынка на минувшей неделе были акции 
«Яндекса», которым помогли новости об об-
ратном выкупе акций. Хуже рынка были бумаги 
«Газпрома» из-за новостей о продолжающихся 
юридических трениях с «Нафтогазом Украины», 
а также бумаги «Магнита» из-за рисков сниже-
ния качества корпоративного управления после 
появления у компании новых акционеров.

4 №21 (519) вторник,  
19 июня 2018  года

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Сергей СУВЕРОВ, начальник 
аналитического департамента 
УК «БК Сбережения»:
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— Вчера курс доллара повысился на 79,87 
копейки, составив 63,4838 рубля. Курс евро увели-
чился на 94,96 копейки, до 73,4825 рубля. На наш 
взгляд, давление на российскую валюту в ближай-
шие дни сохранится. И может возрасти в конце не-
дели. Основные вызовы для рубля сейчас исходят 
от возросшей неопределенности на нефтяном 
рынке и, как следствие, роста рисков коррекции 
стоимости черного золота. Наличие противоречий 
среди основных членов сделки ОПЕК+ по вопросу 
дальнейшего взаимодействия в преддверии за-
седания ОПЕК приводит к снижению цен. Кроме 
того, интерес к валютам развивающихся рынков 
остается невысоким на фоне возобновления роста 
доллара. Интерес к «американцу» возрос после ито-
гов заседаний ФРС и ЕЦБ. Из внутренних факторов 
поддержку рублю может оказать стартовавший на-
логовый период. Однако действие данного фактора 
носит весьма ограниченный характер.
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Денис ДАВЫДОВ, аналитик 
Нордеа Банка:

  Николай ВАРДУЛЬ

Правительство внесло в Думу зако-
нопроект о повышении ставки НДС 
с 18 до 20%. Этого все ждали. Но 
отсюда вовсе не следует, что за-
конопроект не содержит новостей, 
и весьма поучительных.

Что любая политика — это искусство ком-
промисса, в России видно далеко не всегда. У 
нас популярны военные аналогии. Своих инте-
ресов не уступим ни пяди, будем противостоять 
Западу до последней контрсанкции и т.д. Но 
это пропаганда, на самом деле и в геополитике 
поиски компромиссов, к сожалению, не всегда 
настойчиво, но ведутся. То же самое, но, конеч-
но, в менее драматичной форме, происходит и 
в экономической политике. Последний и самый 
яркий пример — эволюция подходов властей к 
росту ставки НДС.

Начнем с того, что единства наверху по по-
воду этого шага не было. Позиция председателя 
Счетной палаты Алексея Кудрина, призывавше-
го сначала оценить последствия разных форм 
мобилизации пресловутых дополнительных 8 
трлн рублей, «недостающих» для реализации 
последнего майского указа Владимира Путина, 
а потом выбрать ту меру, которая в наибольшей 
мере соответствует целям этого указа, не могла 
не вызвать отклик. 

В самом деле: для чего нужны дополнитель-
ные деньги бюджету? Для реализации весьма 
амбициозных социально-экономических целей, 
которые, если называть вещи своими именами, 
достижимы лишь при условии не просто роста 
экономики, но при ускорении сегодняшних тем-
пов. Что рост НДС создает принципиально иные 
условия, совершенно очевидно, не говоря уже о 
прямых негативных социальных последствиях в 
виде неминуемого роста цен, который больнее 

всего ударит по самым незащищенным слоям 
населения. Получается как в старом, советских 
времен, анекдоте: «Кормить по дороге в светлое 
будущее никто не обещал!» 

Поэтому Кудрин предлагал альтернативу 
— перевод большей части нефтяных доходов из 
резервных фондов в бюджет и рост заимствова-
ний. Но восторжествовала другая точка зрения. 
По неофициальной информации, чашу весов в 
пользу роста НДС в споре о мерах пополнения 
бюджета склонила позиция помощника прези-
дента Андрея Белоусова.

Почему выбрали НДС? Бывший классик 
Владимир Ленин когда-то давно обвинял своих 
идейных противников в «экономии мышления». 
Именно этот принцип восторжествовал и в вы-
боре роста ставки НДС. К чему выдумывать что-
то новое, когда есть проверенное и надежное 
средство? Что средство затмевает собой цель 
— на это не то чтобы совсем закрыли глаза, но 
решили исправлять по ходу пьесы.

Правительственный законопроект — уже 
продукт некоего компромисса. Во-первых, если 
сначала вместе с ростом базовой ставки предла-
галась ликвидация льготной ставки в 10% (прежде 
всего на продукты питания, лекарства и товары 
для детей), то теперь льготная ставка сохранена. 
Это осознание того, что иначе соотнесение роста 
фискального гнета со смыслом майского указа, 
во имя которого усиливается гнет, становится уж 
слишком гротескным. 

Во-вторых, в несколько урезанном виде вос-
производится «большой налоговый маневр», за 
который активно ратовал ставший после этого 
первым вице-премьером Антон Силуанов. В ис-
ходном виде он предполагал снижение социаль-
ных страховых взносов с фонда оплаты труда в 
Пенсионный и другие социальные фонды с 34 
до 22% при компенсирующем потери бюджета 
росте ставки НДС с 18 до 22%. Теперь все не так 
размашисто: НДС растет с 18 до 20%, социальные 

выплаты сокращаются с 34 до 30%. 
Тем не менее Силуанова стоит поздравить: 

от своей идеи он не отказался и смог ее пусть 
частично, но реализовать. Смысл снижения 
социальных выплат в том, что это стимул со-
кращения конвертных зарплатных схем, то есть 
выход хотя бы части экономики из тени. Рост 
НДС, правда, глушит этот призыв, но в любом 
случае рост НДС при снижении социальных вы-
плат с макроэкономической точки зрения лучше 
только роста НДС.

Компромисс налицо. Вот только арифметика 
плохо поддается компромиссам. Танцы вокруг 
НДС формально начались с необходимости из-
ыскать уже упоминавшиеся 8 трлн рублей. Не 
случайно определение к ним: «недостающие» 
для реализации майского указа я второй раз 
ставлю в кавычки. Дело в том, что и в гораздо 
более жесткой редакции: с ликвидацией льготной 
ставки и без снижения социальных страховых 
взносов эта мера, по оценкам ее лоббистов, не 
могла порадовать бюджет больше, чем на 2 трлн 
рублей. Теперь, когда сбор средств уменьшится и 
к тому же потребуется компенсация сокращения 
социальных взносов, эта сумма в официальных 
комментариях не меняется. 

Дело даже не в странной «неразменности» 
двух триллионов. Пока другие меры мобилизации 
дополнительных средств в бюджет на поверх-
ность общественного обсуждения не выносят-
ся, возникает ощущение, что или 8 трлн рублей 
— сумма, мягко говоря, необязательная, или 
средства реализации майского указа уже на-
чинают жить своей собственной, не зависимой 
от его целей жизнью.

СБОРНАЯ ЗВЕЗД ЧМ-18 
ПО КОНТРАКТАМ
СБОРНАЯ ЗВЕЗД ЧМ-18 
ПО КОНТРАКТАМ

Давид де Хеа
Испания, «МЮ» 
70 млн евро 

Даниэль Карвахаль 
Испания, «Реал»
60 млн евро Калиду Кулибали 

Сенегал, «Наполи»
60 млн евро

Рафаэль Варан 
Франция, «Реал»
70 млн евро

Хорхе Алба
Испания, «Барса»
60 млн евро

Поль Погба 
Франция, «МЮ»
90 млн евро

Кевин де Брёйне
Бельгия, «МанСити»
150 млн евро

Сергей  Милинкович
Сербия, «Лацио»
90 млн евро

Лионель Месси 
Аргентина, «Барса» 
180 млн евро

Неймар
Бразилия, «ПСЖ» 
180 млн евроГарри Кейн

Англия, «Тоттенхэм»
150 млн евро
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ЗАГАДКА МИКРОРОСТА
Чем больна российская экономика? 

ТАНЦЫ ВОКРУГ НДС
Налоговая политика и законы эволюции

Футбольный рейтинг от «МК»
СТРАСТИ ПО НЕЙМАРУ

Сколько стоят 
команды ЧМ-2018?

№ Страна Общая цена, 
  в млн евро
1 Франция 1 000,08 
2 Испания 1 000,03 
3 Бразилия  981,00 
4 Германия  883,00 
5 Англия 874,00 
6 Бельгия 754,00 
7 Аргентина 699,00 
8 Португалия 494,50 
9 Уругвай 373,00 
10 Хорватия 364,00 
11 Сенегал 299,50 
12 Польша 274,55 
13 Сербия 273,45 
14 Дания 259,30 
15 Колумбия 251,10 
16 Швейцария 218,10 
17 Египет 97,23 
18 Россия 161,83 
19 Мексика 154,60 
20 Нигерия 134,85 
21 Марокко 129,45 
22 Швеция 119,75 
23 Южная Корея 87,53 
24 Исландия 76,05 
25 Япония 73,40 
26 Тунис 58,88 
27 Австралия 50,25 
28 Иран 48,30 
29 Коста-Рика 40,15 
30 Перу 38,53 
31 Саудовская Аравия 18,83 
32 Панама 8,23 

По данным transfermarkt.de.
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Бензин и дизтопливо 
подешевели

По оценке Thomson Reuters Kortes, 
cреднероссийские розничные цены на бензин 
и дизтопливо наконец начали снижаться. За 
минувшую неделю подорожал только бензин 
«Нормаль-80», но всего на 4 копейки. В итоге на 
«Нормаль-80» цена сложилась на уровне 38,71 
рублей за литр. Остальные марки бензина поде-
шевели. «Премиум-95» потерял в цене 3 копейки и 
стал стоить 44,64 рубля за литр, «Регуляр-92» — 4 
копейки, его цена зафиксировалась на уровне 
41,8 рубля за литр. В мелкооптовом сегменте, 
где зачастую бензин покупают независимые 
АЗС, цены снизились по всем маркам бензина. 
Оптовые цены продемонстрировали еще боль-
шее снижение, чем мелкооптовые. 

Самые застраиваемые 
районы Подмосковья

Городские округа Красногорск, Химки и Ле-
нинский район вошли в первую тройку локаций, 
где на экспозиции представлено наибольшее 
количество квартир на первичном рынке, сооб-
щили аналитики bnMap.pro. Так, в Красногорске 

сегодня реализуется свыше 7 тыс. квартир, что 
на тысячу больше по сравнению с Ленинским 
районом (где на экспозиции представлено 6 тыс. 
квартир) и на треть больше объема предложения 
в г/о Химки, где к продаже предлагается чуть 
более 4,5 тыс. лотов. Отмечается, что городской 
округ Красногорск — бесспорный лидер не 
только по количеству лотов на реализации, но 
и по общей площади экспозиции, которая на 
сегодняшний день превышает 380 тыс. кв. м. 
Кроме тройки уже названных локаций в ТОП-10 
самых застраиваемых округов и районов вошли 
самые популярные направления Подмосковья 
с точки зрения транспортной доступности и 
экологии — городские округа Мытищи, Бала-
шиха, Люберцы, Звенигород, Истра, а также 
Одинцовский и Солнечногорский районы. При 
этом самое большое число проектов (24 жилых 
комплекса) реализуется в Ленинском райо-
не. В числе районов-аутсайдеров по объему 
общей площади жилья на экспозиции вошли 
г/о Егорьевск, Краснознаменск, Лыткарино, 
Долгопрудный, Чехов. 

Сбор тепличных овощей 
вырос на 10,7%
Валовой сбор тепличных овощных культур 

по состоянию на 18 июня в целом по стране 
составил 463 тыс. тонн, что на 10,7% выше ана-
логичного уровня 2017 года (418,2 тыс. тонн), 
сообщил Минсельхоз. В том числе огурцов 
собрано 331,7 тыс. т, что на 5,7% больше, чем 
на аналогичную дату прошлого года (313,7 тыс. 
т), томатов — 123,3 тыс. т (на 25,8% больше), 
прочих овощных культур — 8,0 тыс. т (на 23% 
выше). Лидерами по производству тепличных 
овощей стали Краснодарский край (51,8 тыс. 
т), Липецкая область (34,4 тыс. т), Московская 
область (28,9 тыс. т), Ставропольский край (32,3 
тыс. т), Волгоградская область (25,2 тыс. т).

Криптовалюты  
теряют вес
Вчера биткоин (bitcoin) дешевел и торго-

вался на уровне в $6,4 тысячи долларов на фоне 
негативных новостей на крипторынке. При этом 
альтернативные криптовалюты также дешевеют: 
Ethereum — на 1,47%, до $497,13, Ripple — на 3%, 
до $0,52, Bitcoin Cash — на 2,26%, до $839,62. 
Инвесторы отыгрывают отказ компании Western 
Union работать с криптовалютами. Об этом гла-
ва компании Хикмет Эрсет сообщил во время 
своего выступления в Нью-Йорке на прошлой 
неделе. Кроме того, на котировках продолжают 
сказываться новости о хакерской атаке на южно-
корейскую криптобиржу Coinrail. Потери биржи 
— около 30% активов — составят примерно $37 
млн. По данным CoinMarketCap, капитализация 
рынка криптовалют составляет сейчас $276,6 
млрд. На долю биткоина приходится примерно 
40% всего рынка криптовалют. 
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…Домик под яблоней, так поэтично Рафаэл 
назвал свое жилище, я нашла на прежнем месте. 
Все письма, включая официальные, Гюльбекя-
ну приходят на такой необычный адрес. 
Вот только выглядит жилище из-
рядно помятым в прямом 
смысле этого слова. 
На окнах глубокие 
трещины, на стенах не 
меньше десятка внешних 
пробоин от сильных уда-
ров и даже сквозная дыра, 
заделанная замазкой, — не 
мирный автоприцеп, а боевая 
машина пехоты!

Четвероногий самурай ни-
сколько не изменился, разве что 
возмужал. Сразу меня узнал и 
полез обниматься.

— Сейчас у меня практически 
нет возможности работать, а на 9 ты-
сяч 975 рублей пенсии очень трудно 
прожить вдвоем, — сетует Рафаэл. 
— Выручает запас тушенки. Но рацион 
Яппа почти не изменился. Мой самурай 
получает свои почти полкило мяса в день, 
как и раньше, правда, половина из них — 
это говяжий калтык (гортань). И от люби-
мого своего лакомства — сыра — он иногда 
«отдыхает». В общем, Япп не голодает. 

А вот его хозяина жизнь сурово потре-
пала. Он сильно похудел, осунулся. У него ин-
валидность, а условия, в которых приходится 
существовать, отнюдь не санаторные. Редкую 
ночь им с Яппом удается провести спокойно, 
потому что приходится держать оборону. Рафаэл 
опять нажил себе врагов. 

…На прием посетителей фургон не очень 
рассчитан. Правда, Рафаэл гостеприимно пред-
лагает сварить кофе, но я отказываюсь: почти 
весь стол занимает большая сложная конструк-
ция — «Наша фабрика», как гордо величает ее 
Рафаэл. 

Сбоку агрегат отдаленно напоминает кино-
проектор с крупными бобинами — такие раньше 
стояли в кинотеатрах. На самом деле это полуав-
томатическая линия для производства простого, 
но эффективного средства для сушки обуви, 
которое сконструировал Рафаэл и со свойствен-
ным ему юмором окрестил «невоняйкой». Целый 
год он из подручных материалов, буквально на 
коленке, собирал свою установку. И, если бы 
ему не мешали, уже давно бы вывел на рынок 
свою продукцию. 

— Пока мы в основном дарим изделия дру-
зьям на испытания, — улыбается Рафаэл. — Вот 
оформим патентную форму налогообложения 
и наладим настоящее производство! Наша с 
Яппом мечта — купить маленькую, скромную 
квартиру. 

Рафаэл добивается справедливости, дей-
ствуя исключительно в правовом поле. Взять 
хотя бы его изнурительную баталию с отставным 
полковником милиции, которому почему-то ме-
шал мобильный домик вместе с его обитателями. 
У отставника косая сажень в плечах и связи, а 
Рафаэл — невысокий, щуплый и очень больной, 
но в этом во всех отношениях неравном бою 
именно он одержал победу, а главе «Милицей-
ского братства» даже пришлось по решению суда 
выплатить Гюльбекяну компенсацию морального 
вреда за унижение чести и достоинства — 30 
тысяч рублей. 

Вокруг фургона чистота и порядок, Япп вы-
гуливается строго на поводке, из окон не гремит 
музыка, здесь не собираются неприятные ком-
пании — в общем, у соседей из жилого дома на-
против нет никаких причин для неудовольствия. 
Однако то и дело находятся персонажи, у которых 
Рафаэл Артемович вызывает острые приступы 
«аллергии». 

Вот и конфликт с Сергеем Немановым раз-
горелся полтора года назад практически на пу-
стом месте. 

— Он был пьян и хотел со мной поговорить, 
а я спешил и вообще не люблю общаться с не-
знакомыми пьяными на улице. В тот же вечер, 
ближе к полуночи, он пришел, опять нетрезвый, 
с короткой деревянной дубинкой, похожей на 
ножку стула. Я вызвал полицию, его забрали, 
но уже через час он вернулся. Ночью раздался 
грохот: этот хулиган проломил молотком ме-
таллическую обшивку боковой стенки нашего 
домика, — делится Рафаэл своими злоключе-
ниями. — За полтора года гражданин Сергей 
Неманов совершил на меня около 40 нападений. 
Я уже сбился со счета. 

Его недруг особой изобретательностью не 
отличается. То по ночам колотит по автопри-
цепу ногами, то окна бьет, то фотографирует 
хозяина через окно, то ножами размахивает, 
то убийством угрожает. 

Эти преследования не выбивают Рафаэла 

из колеи, но очень мешают жить и работать. 
— Он строит из себя Рэмбо. Ему все схо-

дит с рук. Физически он сильней меня, ему 40 
лет, а мне без малого 70. Но я легко мог бы его 
покалечить: пустить собаку, а Япп его очень 
не любит, прыснуть перцем из баллончика, а 
потом ударить электрошокером на 100 кило-
вольт (российским, сертифицированным) — он 
и двинуться не сможет!

Я слушаю его и представляю себя живо-
писную картину, но мой собеседник грустно 
добавляет: «Но я законопослушный человек, 
а насилие над гражданами — исключитель-
но прерогатива государства, которое может 
и задержать гражданина, и применить к нему 
спецсредства».

События развиваются по одному сценарию: 
Рэмбо дворового масштаба устраивает оче-
редной дебош у домика под яблоней, Рафаэл 

вызывает полицию. Наряд всегда приезжает бы-
стро, и иногда Неманова задерживают и увозят 
в околоток, но порой он оказывается проворнее, 
успевая убежать до приезда полицейских. 

Однажды ночью, когда Рафаэлу показалось, 
что его недруг угрожает ему пистолетом, он вы-
звал полицию. Мигом примчались три машины, 
но злоумышленник успел скрыться. 

— А через несколько месяцев его задержал 
наряд полиции, когда Неманов демонстрировал 
пистолет сотрудникам отделения Сбербанка на 
улице Бутлерова. Они нажали тревожную кнопку. 
Правда, пистолет оказался пневматическим, — 
рассказывает Рафаэл.

Он собрал на своего недруга целую пап-
ку с официальными ответами из полиции и 
прокуратуры.

— Я знаю, где он живет, чем занимается. У 
него неполное среднее образование, в армии 
не служил. Неоднократно находился в местах 
лишения свободы, в его «послужном» списке 
кражи, нанесение побоев, угроза убийством 
и т.д. Он хвастался мне, что был грозой девя-
ностых и даже вором в законе. При этом в суде 
заявлял, что работает курьером! Вы слышали 
когда-нибудь, чтобы криминальные авторитеты 
подвизались курьерами?

Рафаэл показывает мне видеозаписи, фото-
графии. Вот Сергей Неманов с угрожающим 
видом стоит у двери домика с двумя ножами, 
потом замахивается ножом и исполняет какой-
то безумный танец, втыкая эти ножи в землю. 
Рядом с ним стоит с несколько обескураженным 
видом молодая женщина по имени Карина. С 
ней несколько минут назад в тот день позна-
комился Рафаэл.

— Вы не испугались?
— Вот если бы у Неманова был нож в зубах, я 

бы точно испугался! — смеется мой собеседник. 
— В детстве я смотрел спектакль «Остров сокро-
вищ» в тбилисском театре юного зрителя. Когда 
со сцены с ревом, гиканьем и свистом прямо в 
зал ринулась ватага пиратов с пистолетами за 
поясом и ножами в зубах, мне стало страшно, 
и все мои соседи по первому ряду тоже очень 
испугались, кто-то из маленьких зрителей даже 
заплакал. А Сергея Неманова я не боялся, хотя 
вполне осознавал, что этот неадекватный, как 
я полагаю, человек может метнуть в меня нож 
или ворваться в домик. Я опасался за Карину, 
которой он мог причинить вред.

В тот же день Рафаэл вызвал полицию, на-
писал заявление. Полицейские быстро приехали 
и всех забрали в ОМВД «Коньково»: допросили, 
оформили, отпустили. А потом отказали в воз-
буждении уголовного дела.

Уже потом, после вмешательства Чере-
мушкинской прокуратуры, занявшей принципи-
альную позицию, полиция возбудила уголовное 
дело по части 1 статьи 119 («Угроза убийством 
или причинение тяжкого вреда здоровью») УК 
РФ в отношении неустановленного лица.

Вскоре еще раз вызвали всех в полицию, 
допросили и… благополучно забыли на несколь-
ко месяцев.

— И Сергей Неманов совсем слетел с тор-
мозов, — вспоминает Рафаэл. — Именно в этот 
период он поломал три окна, напал на меня 
ночью на пешеходном переходе на перекрестке 
улиц Бутлерова и Профсоюзной, когда я с Яппом 
шел покупать бензин для генератора. И тут мое 
терпение закончилось. Я написал заявление 
уполномоченному по правам человека госпоже 
Татьяне Александровне Потяевой. После этого 
все пришло в движение.

«Ваше обращение по факту противоправ-
ных действий Неманова С.В. рассмотрено, — 
читаю ответ из прокуратуры города Москвы. 
— Установлено, что в ОМВД Москвы по району 
Коньково г. Москвы 26.07.2017 поступило Ваше 
заявление по факту угрозы физической распра-
вой и убийством со стороны Неманова С.В.

Следственным органом 18.05.2018 принято 
решение о приостановлении дополнительного 

расследования на основании п. 1 ч. 1 ст. 208 
УПК РФ. Данное решение 18.05.2018 отменено 
руководителем следственного отдела, уголовное 
дело направлено для организации дальнейшего 
расследования.

В ходе следствия установлена причастность 
к совершению данного преступления Неманова 
С.В. 23.05.2018. Ему предъявлено обвинение, 
избрана мера пресечения в виде подписки о 
невыезде и надлежащем поведении.

Ранее Черемушкинской межрайонной 
прокуратурой г. Москвы неоднократно при-
нимались меры прокурорского реагирования 
в связи с нарушением требований уголовно-
процессуального законодательства при про-
изводстве предварительного следствия, по 

результатам рассмотрения виновные долж-
ностные лица привлечены к дисциплинарной 
ответственности».

Вскоре приходит ответ, что по результатам 
рассмотрения жалобы на бездействие сотруд-
ников отдела МВД России по району Коньково, 
выразившееся в непринятии надлежащих мер 
к Неманову С.В., в адрес прокурора города 
Москвы и начальника Главного управления 
МВД России по городу Москве направлены 
обращения о проведении соответствующих 
проверок.

— Ночью с первого на второе ноября мы с 
Яппом пошли покупать бензин для генератора, 
— продолжает свою историю Рафаэл. — Когда 
мы гуляем, я иногда надеваю ему на шлейку 
камеру — видеорегистратор, которую прикре-
пляю специальной клипсой. Подобные камеры 
используются мотоциклистами и велосипеди-
стами. На пешеходном переходе, на углу улиц 
Бутлерова и Профсоюзной, мы столкнулись с 
Немановым и его подругой. 

Он, как обычно, вступил со мной в перепалку, 
а потом, когда я пошел по «зебре», он побежал за 
нами и нанес сзади серию ударов в голову. Я его 
не видел, но Япп успел повернуться и заснял на-
падение. Я упал, клипса видеокамеры сорвалась. 
Уже дома заметил пропажу камеры — видно, вы-
ронил по дороге. Я плохо себя чувствовал и не в 
силах был приступить к поискам. Врач-невролог 
в диагностическом центре поставил диагноз «со-
трясение мозга».

Он понимал, что этот видеорепортаж с места 
событий, снятый Яппом, послужил бы доказа-
тельством нападения в суде. Но камера пропала, 
значит, надо было искать свидетелей.

— Мне пришлось попросить двух негритя-
нок — «девушек с пониженной социальной от-
ветственностью», которые постоянно работали 
на означенном перекрестке, быть свидетелями, 
— продолжает Рафаэл. — Они дали согласие, 
поставив условие — оплатить им затраченное 
в суде время по тарифу их профессиональной 
деятельности. Должен заметить, тариф совсем 
не низкий. (Смеется.) А потом мой Япп нашел 
камеру в снегу под домиком! И мы сэкономили 
немалые средства на оплату свидетелей, а Япп 
получил существенную премию в виде сыра.

Видеокамера герметична, и потому все запи-
си сохранились. С этим доказательством Рафаэл и 
отправился в мировой суд с частным обвинением. 
Суд принял дело к производству.

Обвиняемый упорно игнорировал повестки 
на судебное заседание. Он ведь привык, что ему 
все сходит с рук. Однако на четвертый раз Неманов 
был подвергнут приводу. 

Мировой судья судебного участка №51 района 
Коньково Людмила Бондарь зачитала приговор.

Видеозапись, сделанная собакой, была при-
нята в качестве доказательства, и у суда не было 
оснований сомневаться в достоверности показа-
ний потерпевшего.

Однако Сергею Неманову был вынесен оправ-
дательный приговор «за отсутствием в его действи-
ях состава инкриминируемого преступления». 

Рафаэл, он же частный обвинитель, был удив-
лен таким поворотом дела. Даже обвиняемый 
выглядел изумленным. Он явно не ожидал, что и 
эта история сойдет ему с рук.

— Считаю решение суда неправомерным, — 
говорит Рафаэл. — Буду подавать апелляционную 
жалобу ввиду несоответствия выводов суда фак-
тическим обстоятельствам дела.

Я знаю, что он на этом не остановится. Он 
ведь не из тех, кто сдается.

А пока все продолжается. Неманов террори-
зирует обитателей домика под яблоней.

На днях Рафаэл сообщил мне: «Негодяй 
приходил ночью с 1 на 2 июня, бросил метлу на 
крышу домика, прямо на солнечные батареи. Был 
пьяный, угрожал. Опять приезжала полиция. Мы 
с Яппом провели бессонную ночь…»

Неужели местного Рэмбо не остановят?
Елена СВЕТЛОВА.

“Московский коМсоМолец”    
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Обычно мы ругаем законодателей 
за плохие законы. Но эта статья, 
наоборот, о хорошем законе, 
который призван избавить нас от 
мусорных свалок. Плохо в данном 
случае то, что хороший закон не 
работает. И в ближайшие годы не 
заработает — во всяком случае, 
так, как надо. 

Никто не хочет жить рядом со свалкой.
Если бы кто-то хотел, с мусором не было 

бы проблем. Но никто не хочет. 
Малейший слух об открытии новой свалки 

приводит окрестное население в ужас. 
Население в курсе того, как живут люди 

рядом со свалками. «Кучино» и «Ядрово» — на-
глядный пример. Поэтому твердое «нет». Где 
угодно, только не у нас.

Такое же отношение к мусоросжигательным 
заводам и прочим предприятиям переработки 
отходов. Люди уверены, что у нас будут эконо-
мить на фильтрах, бодяжить расходные мате-
риалы для очистки и нарушать технологию. 

Я тоже не верю. Хотя еще лет пятнадцать 
назад жила три месяца в одной европейской 
столице, и местный мусоросжигательный за-
вод, раскрашенный веселыми красками, виден 
был у меня из окна. Но воздух при этом всегда 
был легок и свеж, а из кранов текла чистейшая 
вода. 

То же самое с полигонами ТБО, то бишь 
свалками. Сколько ни убеждай меня, что они 
теперь будут чистые, культурные и по запад-
ной технологии, я не поверю. Потому что по 
западной технологии эта свалка будет рассчи-
тана на десять тонн груза в сутки, а завозить 
туда будут сорок тонн. Десять официально, а 
тридцать — за наличные, половина — хозяину, 
половина — местным «шнуркам». 

Так происходит всегда и везде. С какого 
перетыку случится вдруг сбой?

Но. Мусор-то люди не перестают произ-
водить. И я не перестаю. 

И этот наш мусор надо все-таки куда-то 
девать. Что-то с ним надо делать. 

В Подмосковье за год закрыли четыре боль-
шие свалки, выработавшие ресурс. Туда возили 
мусор из Москвы. Куда его теперь возить?

Компании-перевозчики весь год лихо-
радочно ищут подходящие места не только в 
Подмосковье, но и в соседних регионах, где 
договариваются с властями о размораживании 
старых, закрытых свалок. Но как только мест-
ные жители узнают про это, сразу начинаются 
протесты: только не к нам.

Хорошо, не к вам. А к кому? 
Ну да, страна у нас большая. Есть безлюд-

ные глухие места. Но они далеко от Москвы. 
К тому же там нет инфраструктуры — дорог, 
электричества. Если строить в глуши инфра-
структуру для свалки и потом гонять туда гру-
зовики — сутки туда, сутки обратно — мусор 
будет дороже продуктов. 

Нельзя увозить мусор в глушь, потому 
что слишком дорого. Нельзя эксплуатировать 
старые свалки, потому что там нет уже места. 
Нельзя открывать новые свалки, потому что 
местные жители против. Нельзя строить мусо-
росжигательные и перерабатывающие заводы, 
потому что они против заводов тоже. 

Ничего нельзя. Россия в т упике. 
Мусорном. 

    
Ситуация действительно критическая. Это 

признают все — и эксперты, и не эксперты. 
Ска жем прямо: до критического 

состояния ее довели власти. И в первую оче-
редь федеральные.

Надо было переводить сбор, утилизацию 
и захоронение отходов на цивилизованные 
рельсы еще лет пятнадцать-двадцать назад 
— так же, как это делали в западных странах. 
Вместо этого тянули резину. И дотянули.

На сегодняшний день наше мусорное хо-
зяйство исчерпывающе описывается фразой 
«как все запущено». Какой-то сегмент под бан-
дитами, какой-то под местными чиновниками, 
где-то начинают выстраивать бизнес крупные 
игроки, где-то в меру сил шуршат мелкие, и 
любые возникающие в этих джунглях проблемы 
решаются «терками» и «бабками». 

Власти серьезно взялись за мусор лишь в 
2014 году, когда был принят закон «Об отходах 
производства и потребления», утвердивший 
новую систему сбора и утилизации отходов. 
В 2016 году вышло еще и постановление пра-
вительства №1156 «Об утверждении порядка 
обращения с твердыми коммунальными отхо-
дами». Кроме того, президент пару раз давал 
отдельные поручения по мусору, последнее — в 
ноябре 2017-го. Да и в его последних майских 
указах отдельным пунктом идет «к 2024 году 
обеспечить эффективное обращение с отхо-
дами», включая ликвидацию всех выявленных 
на 1 января 2018 несанкционированных свалок 
— правда, только в границах городов.

На государственном уровне принято мно-
жество документов по мусору. Законодатели 
свою работу сделали, все учли. Теперь дело за 
исполнителями — региональными властями, на 

которых возложена ответственность за выход 
из мусорного тупика.

Выводить нас оттуда они должны проду-
манно, организованно и слаженно. 

В соответствии с новым порядком обра-
щения с отходами им предписывается:

1) разработать территориальную схему 
обращения с отходами, в которой будет отра-
жена реальная картина с мусором в регионе. В 
ней должны быть указаны все мусорные полиго-
ны, все предприятия по переработке отходов и 
все пути, которыми возят мусор. Схема должна 
быть продумана до мельчайших подробностей. 
Вплоть до контейнеров и мусорных урн — где 
они должны стоять в поселке и городе, как бы-
стро наполняться и как часто очищаться; 

2) разработать региональную програм-
му обращения с отходами, ориентированную 
на переработку и утилизацию отходов, а не на 
тупое вываливание на мусорных полигонах. В 
программе должно быть предусмотрено строи-
тельство перерабатывающих предприятий и 
предусмотрены возможности межрегиональ-
ного взаимодействия — чтоб на подмосковные 
заводы возить мусор из Москвы, например, а 
из Питера — на заводы в Ленобласть. Регио-
нальные программы должны быть согласованы 
с жителями. Минприроды должно разработать 
порядок общественных обсуждений и публич-
ных слушаний, чтоб новости об открытии за-
водов и свалок не валились как снег на головы 
обитателей их окрестностей;

3) выбрать по конкурсу регионально-
го оператора — коммерческую компанию, 

которая будет 
собирать, пере-
рабатывать и за-
хоранивать мусор 
в строгом соответ-
ствии с утвержденны-
ми территориальной 
схемой и региональной 
программой и вообще 
отвечать в регионе за все, 
что касается мусора. 

    
Новый порядок обращения с отходами 

прекрасен. Он внушает оптимизм. 
Все там правильно, справедливо и эколо-

гично. Но тот, кто хорошо знает любимую нашу 
страну, интересуется не столько документами, 
сколько их воплощением в жизнь. 

С мусорной реформой воплощение 
буксует.

Поначалу планировалось, что к 1 января 
2017 года во всех регионах будут разработа-
ны территориальные схемы (терсхемы, как их 
называют должностные лица), выбраны регио-
нальные операторы (регоператоры), и новый по-
рядок обращения с отходами вступит в силу.

Однако в конце 2016-го дата запуска му-
сорной реформы была отложена до 1 января 
2019-го, а потом и вовсе до 2020-го.

Год назад, в мае 2017-го, в Госдуме прош-
ли парламентские слушания, в ходе которых 
стало ясно, почему в первый раз сорвались 
сроки. Причины наглядно проиллюстрировал 
эксперт из Торгово-промышленной палаты 

Алексей Агибалов. Ему было поручено про-
честь и дать оценку нескольким терсхемам — в 
том числе Крыма. Оказалось, терсхема этого 
региона состоит из восьми томов, в каждом 
подробно описывается природа полуостро-
ва — кусты, ветры, виноградники. Чуть ли не 
гербарий прикладывается. Но схемы сбора и 
утилизации мусора там нет. Когда эксперт, про-
читав все восемь томов, выразил изумление, 
руководство Крыма заявило, что они схему еще 
не разрабатывали. 

На слушаниях тогда прозвучала цифра: на 
разработку схем во всех регионах потрачено 
общим чохом 587 млн руб. Наших бюджетных 
денег, между прочим.

По словам эксперта ОНФ Людмилы Вар-
фоломеевой, ни одна из них не отражала ре-
ального положения дел. 

Стало понятно, что многие регионы дружно 
схалтурили. В кулуарах эксперты объясняли: 
из-за денег. 

На разработку терсхем выделялись при-
личные средства — где-то 2–3 млн, а где-то и 
20. Перед ответственными чиновниками стояла 
задача их распилить. Они нанимали на разра-
ботку левые фирмы, у которых и лицензий-то нет 
на такую деятельность. Переводили на их счета 
бюджетные деньги, обналичивали и делили 

между собой, оставляя ничтожную часть.
Фирмы за эту ничтожную часть лепили 

халтуру, потом ликвидировались. Предъ-
являть претензии некому. Да и не факт, что 

терсхемы действительно разрабатывали 
они, а не какие-то студенты — в качестве 

курсовой или дипломной работы. По-
тому что по качеству они абсолютно 
студенческие. 

    
Вышеописанные разборки про-

исходили весной 2017-го. 
Минул год. За это время ре-

гионы должны были перерабо-
тать терсхемы. Довести до ума, 

скорректировать и связать с 
терсхемами соседей — чтобы, 
если поселение, например, 

находится на краю региона, его 
мусор можно было бы возить на пере-

работку к соседям — дешевле и ближе.
Месяц назад в Госдуме состоялась видео-

конференция с регионами на тему «Переход 
на новые правила регулирования обращения 
с твердыми коммунальными отходами: пар-
ламентский контроль». 

Сенсации не произошло. Территориальные 
схемы утверждены в 85 субъектах и уже четыре 
месяца назад должны были начать согласовы-
ваться с гражданами, «однако этого до сих пор 
не происходит нигде, потому что Минприроды 
и ряд других ведомств затягивают принятие 
подзаконного акта, регламентирующего по-
рядок проведения общественных обсуждений 
и публичных слушаний». 

Во многих регионах до сих не утвержден 
порядок накопления твердых отходов. Люди 
не знают, куда сдавать лампочки, батарейки, 
макулатуру. «Многие предприятия, которые 
собирают и перерабатывают определенные 
виды отходов, исключены из схем, остались 
не у дел». 

«Есть проблема и с отбором региональ-
ных операторов, — добавил Бурматов, пред-
седатель Комитета ГД по экологии и охране 
окружающей среды.  — До 1 мая этот процесс 
должен быть завершен, однако в 11 субъектах он 
еще даже не начат. Эти регионы стопроцентно 
нарушат закон. У трети регионов до сих пор не 

утверждены нормативы накопления отходов, 
неразбериха с тарифами, когда в ряде субъ-
ектов стоимость выросла на 40%, при этом 
в соседнем субъекте она могла остаться на 
прежнем уровне».

Еще более радикального мнения придер-
живается Общероссийский народный фронт 
(ОНФ): мусорную реформу лучше опять отло-
жить, чем поспешно отчитаться о ее выполнении 
с массой грубых ошибок. 

Территориальные схемы, по данным ОНФ, 
не скорректированы. Региональные программы 
разработаны и утверждены только в 18 субъ-
ектах (в их число, кстати, входит Московская 
область). 

    
Каждый, кто хорошо знает любимую нашу 

страну, прекрасно понимает, о чем идет речь. 
«В некоторых регионах мусорную рефор-

му восприняли исключительно как сигнал к 
переделу поляны, — считает эксперт, который 
участвует в продвижении «мусорной» реформы 
по стране. — Поляна жирная, мусорный биз-
нес — очень выгодный. Прежних игроков с нее 
выдавливают, вместо них поляну отдают пред-
ставителям своего клана. Понятно, что никаких 
качественных изменений в таких региональных 
системах сбора и переработки мусора из-за 
замены кланов и игроков не произойдет. Как 
раньше возили мусор на переполненные свал-
ки, так и сейчас будут возить. И на закрытые 
свалки будут возить — по ночам, чтоб никто 
не видел. И в лесу будут вываливать подлым 
образом». 

Очевидно, что парламентский мониторинг, 
видеоконференции, народные фронты и про-
чие жалкие попытки влиять на этот процесс из 
федерального центра результата не дают. Сроки 
запуска мусорной реформы переносили уже 
два раза. Одно это о многом говорит. 

Критическая ситуация с мусором, описан-
ная в начале статьи, тем временем усугубляется 
и обещает перейти из социальной сферы в 
политическую. Мечтающие раскачать лодку 
противники путинского режима поняли, что 
мусорные протесты собирают тысячи людей. 
На таких митингах опытная рука, кстати, уже 
хорошо заметна. Грамотное оформление — на-
пример, черные воздушные шарики, которые 
вручаются всем, кто пришел. Вдохновляющие 
инсталляции — например, «похороны» гроба, 
наполненного мешками с мусором. Проду-
манные резолюции, на которые обязаны бу-
дут отреагировать правоохранители. Система 
мгновенного оповещения жителей о подго-
товительных работах на свалке и появлении 
мусоровозов. 

Там, где мусорные протесты имеют по-
тенциал перерасти в беспорядки, все это 
уже отлично работает. Но разве это решает 
проблему?

    
Современные технологии обращения с 

отходами таковы, что ничего плохого от них 
не будет. Если их соблюдать. В европейском 
городе я прекрасно жила рядом с таким заво-
дом, а современную свалку недавно изучила в 
Швеции — чище ничего быть не может. 

Можно ли наших людей переубедить? На-
верное, можно. Но когда я вижу, как буксует в 
стране мусорная реформа, недоверие только 
усугубляется. А ведь любая реформа должна 
начинаться с того, чтобы люди в нее поверили 
и стали союзниками, а не противниками в ее 
проведении. Об этом в первую очередь должны 
были подумать ее разработчики. Но опять что-
то пошло не так?

Сначала он просто поселился вместе с 
«японцем» — щенком породы акита-ину 

по кличке Япп в автоприцепе под окнами 
своего бывшего дома. Затем доказал 

в суде, что гражданин России по 
Конституции имеет право жить где хочет, 
в том числе и в жилом автоприцепе. 

О радиофизике Рафаэле Гюльбекяне 
«МК» впервые рассказал пять лет 

назад. Мы не теряли нашего героя из 
виду.
Все эти годы он не только борется 

за физическое выживание, но и 
последовательно защищает свои 

права в суде. Увы, то и дело 
находятся персонажи, которых 
раздражает эта маленькая, но 

очень независимая семья — 
человек и его собака. 

ОПРАВДАНИЕ
ЖЕСТОКОСТИ

Робинзон из Конькова ищет справедливости  
в суде с помощью собаки-видеооператора

СВАЛКА?СВАЛКА?
ТОЛЬКО НЕ У НАС!

Почему на 
федеральном 
уровне 
мусорная 
реформа 
забуксовала, 
не успев 
начаться

Юлия КАЛИНИНА

Разбитое стекло 
домика под 
яблоней.

Сергей Неманов  
и его знакомая  
с молотком. Девушка, 
к слову, работает  
в педагогическом вузе.

Рафаэл и его 
преданный 

друг Япп.

Сергей 
Неманов 

мастерски 
жонглирует 

ножами. 
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ЮБИЛЕЙ6 КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Отовсюду слышится — искусство, до-
стояние, Репин, Шишкин... Но часто в 
этих словах нет жизни. Штампы. Клише. 
«Так надо». «Культура». «Великое». Не-
кая зомбированность, не пробуждающая 
человека ни на что. Вот мы и решили об-
судить — что есть живое, а что мертвое в 
искусстве, предложить читателю взгля-
нуть на привычные вещи иными глазами. 
Ну и нагло воспользовались удачным по-
водом — 75-летием знакового художни-
ка Франциско Инфанте, родившегося в 
семье испанского политэмигранта в Са-
ратовской области, прошедшего огонь и 
воду неприятия советских догм, однако 
затем, на излете СССР, получившего аж 
Госпремию за творческий вклад. Но дело 
не в его биографии, о которой уж писано-
переписано, а в его работах и мыслях...

«Музеи — это консервы»
— Начнем с простого. Франциско, что та-

кое рамка?
— Рамка — граница между реальным про-

странством и метафорой. Между неодухотворен-
ным и одухотворенным. Она ограничивает живое от 
пространства никакого. Условно мертвого.

— Но акционизм не имеет очерченной 
рамки.

— Там вообще все границы стерты. Акционизм 
— это слово такое. Скорее всего, оно обозначает, 
что искусство выходит за рамки своей территории 
и начинает оперировать, например, атрибутикой 
жизни. А это уже нарушение Закона искусства. 

— Так акционизм для вас явление живое 
или мертвое?

— Поскольку я не понимаю акционизма, для 
меня оно и не живое, и не мертвое. Помню свой 
разговор с философом Мерабом Мамардашвили о 
том, что у каждого из нас есть свой художник, свой 
писатель, композитор… Проблема только с ними 
встретиться. А это не просто. И нельзя предугадать 
место и время, когда эта встреча произойдет. Вот 
Пушкин — мой писатель, а Набоков, например, нет. 
А для вас может быть иначе.

— Но акционисты всё же жертвуют 
собой...

— Вот именно! Но это не те жертвы, которых, 
как мы знаем, «требует искусство». Это жертвы, 
обусловленные законами другого пространства. 
Это так, как если бы мы поместили себя в космос 
без скафандра. Это — безумная жертва, которая, 
если она — акция, не вызовет сострадания, потому 
что каждому понятно, что в вакууме тело, содер-
жащее бессмертную душу, растворится и никто 
при этом никакой одухотворенности не заметит. 
А мы ценны именно своей жизнью, а не смертью. 
Вспомним Канта, его заключение про звездное 
небо над головой и нравственный закон в сердце. 
Очень емко. Нас же живое интересует, а не мертвое, 
не какая-то кладбищенская эстетика...

— Ну, смотря из чьих рук эта эстетика.
— Это верно. У нас, в русской традиции, это 

все-таки одухотворено: связано с трагедией ухода, 
с тем, что человека не будет в этой жизни, он ушел 
навсегда. А есть культуры, в которых смерть вы-
зывает радость, они одеваются в белые одежды, 
танцуют, веселятся. Тем не менее смерть у них — 
дело житейское, а не нарочитое, не акционное. 
Культуры разные, но Законы — одни. Вот я был в 
Непале, там люди ходят с кольцами в носу, в щеках, 
везде. Нашей культурой это было взято напрокат, 
и этого, как и многого другого — модного, бес-
смысленно и не нужно осуждать.

— Что делать — мода.
— Да, но продиктована она разными причи-

нами, в основном эстетического порядка, во главе 
угла которых — гормоны. Мода — это акционизм 
своего рода, массовая причастность к эстетике. С 
искусством дело обстоит несколько сложнее. Вот 
побывал в Непале, увидел, что все в кольцах, сам 
сунул себе булавку в нос, в язык или в причинные 
места. Но мода проходит, вы же ко мне без колец в 
носу пришли и, наверное, не потому, что я какой-то 
модный, а просто — художник.

— Но вы тоже были молодым. 
— Был. Носил шапку волос, так не принято 

было, меня осуждали, бывало, и плевали в 
лицо за мой внешний вид, выгоняли из 
института за рок-н-ролл и твист… 
Советский Союз — это же ими-
тация жизни, а не жизнь, все 
живое выхолащивалось. 
А я хотел самой жиз-
ни — и в себе, 
и в искусстве, 
о котором мне 
интереснее 
говорить, чем о 
моде. Искусство 
точнее и глубже 
свидетельствует о 
жизни, чем она сама 
о себе. Искусство — 
дело персональное, а 
не общественное. И оно 
обязательно (вот еще один 
Закон искусства) связано с 
актом символизации. Поэто-
му, когда я слышу от некоторых 
людей, среди них художников, 
что «Квадрат» Малевича нари-
совать пара пустяков», и это 
является аргументом для 
них, это меня крайне 
удивляет.

— Когда 
от обывате-
ля такое слы-
шишь — это 
полбеды.

— К обывате-
лю — нет вопросов. 
А когда художник го-
ворит такое... Не важ-
но, что ты нарисовал — 
квадрат, или точку (как я 
рисовал), или «Джоконду», 
— в смысле отношения к ис-
кусству все эти вещи рав-но-
прав-ны. Понимаете? Нельзя 
рассуждать так, что точку проще 
сделать, чем «Джоконду». Для ис-
кусства наступает момент, когда для 
существования важна «Джоконда». Но 
мир поворачивается, не стоит на месте, 
и наступает время, когда существование 
символически определяется «Квадратом» с боль-
шей степенью достоверности, чем определялось 
бы еще одной «Джокондой», которая была бы 
просто имитацией ушедшего времени.

— После завершения работы возникает 
ощущение пустоты вокруг?

— А что значит — завершается? Ведь часто 
бывает, что художник сам не знает, что он делает. То 
есть он в самой тенденции чувствует вектор пути, 
но что выйдет в финале — зачастую не ведает. А 
потом, когда метафора создана, она начинает жить 
автономной жизнью. Культура прибирает ее к себе. И 
кладет на полочки ретроспективы. Главная функция 
культуры — это охранение искусства. А когда чело-
век делает искусство, он не знает, что он делает его. 
Ну не знает! Хотя бы потому, что находится внутри 
ситуации своего создания и не может видеть его с 
внешних относительно себя самого позиций. Более 
того, я даже считаю, что искусство не произрастает 
из эстетики, а из всегда неведомой никому и даже 
самому художнику точки, где все уже есть в неви-
димом потенциале, и дело художника создать из 
этого потенциала актуальную метафору. А культура 
уже потом может прореагировать на созданную 
метафору, консервируя ее в своих анналах.

— А это плохо?
— Понимаете, вот есть натуральный продукт 

— мясо, а есть мясные консервы.

— Тушенка.
— Да, тушенка. Консервы можно хра-

нить долго. И культура долго хранит в себе, 
в своих запасниках. Все музеи — это 

консервы. Вопрос — какие консервы? 
Иногда подходишь к картине и видишь 

такую глубокую связь с жизнью, что 
это живее, чем общение с номи-

нально живыми людьми. У меня 
было такое. Я увидел картину 

Ван Дейка в одном музее и 
обалдел. Портрет. Не пом-

ню, сколько я возле него 
простоял. А когда вышел 

и стал общаться с жи-
выми людьми, которые 
меня окружали, то за-
метил, что это общение 

куда более искусственно, 
чем та реальность, которую я 

увидел в картине. Это и является 
признаком жизни. 400 лет прошло 

— а этот портрет выдает и выдает 
из себя живой импульс, который 

я, например, не пропустил. 
Мне повезло встретиться с 

искусством.
— Часто мы этот им-

пульс пропускаем?
— Конечно. Нахо-

димся рядом с какой-
то вещью, которая 

могла бы нам со-
общить о чем-то, 

а мы проходим 
мимо, не ви-

дим. Я так, 
например, 
всегда 
проходил 

мимо кар-
тин Рафаэля. 

Ну не вижу я там для 
себя ничего такого. Нет, 

я вижу некую женственность, 
поэтичность, красоту, которую я 

склонен считать ретроспективной 
красотой.
— То есть красота мертвая?

— Ну, для моего невежества — да. Ну что с 
этим сделать. Ну не мой художник Рафаэль. Так 
бывает. Но то, что я не вижу Рафаэля, это моя 
проблема. Это же я не вижу. А другие видят в нем 
вечный источник живой красоты. Я склонен считать 
красоту картин и образов Рафаэля причастной к 
ретроспективе. А в целом ретроспективная кра-
сота — она как бы законсервированная, не совсем 
живая, с точки зрения, например, Достоевского, 
который считал, что красота спасет мир. Я бы 
поправил — спасает. Спасает мир именно новая, 
не ретроспективная красота. Та красота, которая 
возникает в метафоре живого художника, пусть и 
с перспективой стать ретроспективной, окульту-
ренной. Так что настоящая красота в искусстве 
— это не то, что мы извлекли из ретроспективы, 
из опыта, зная, что красиво, а что не красиво. Для 
художника красота — это всегда новая красота. 
Которая еще ни людям, ни ему самому неизвестна 
в качестве красоты. Но она абсолютно живая. Был 
такой художник Пауль Клее, так вот, его искусство 
не было принято сразу, его называли дегенера-
тивным, таким-сяким...

— Это мнение политиков.
— Да, которые ни шиша не соображают в от-

ношении искусства и могут говорить всё, что им 
вздумается. Но это не имеет никакого значения. 
Это мертвые слова и мертвые мнения. И Хрущев, 
и Гитлер... Но — о Клее. Теперь именно то, что 
казалось некрасивым в его творчестве, какие-то 

чернильные пятна — стало красивым. Причем 
этой красоты в ретроспективе не существовало. 
И вот теперь, когда культура взяла в свои анналы 
эту красоту, ее восприятие теперь объективно. 
Смотришь на работы Клее — какая красота! И вот 
тут получается парадокс, что консервы — это вроде 
нечто неживое. Бывает, откроешь их, а их содержи-
мое лучше чего-то номинально свежего.

— Но это — что важно! — происходит только 
на персональном уровне?

— Только так! Не массово. Не по книжкам. 
Нельзя верить никаким клише. Ты только как пер-
сона можешь что-то для себя открыть, потом по-
делиться с другими, но совсем не факт, что тебя 
поймут. Но ты уже впитал этот импульс живого. 
Это и есть чудо.

«Эти культурологи совсем 
уже одурели»
— Говоря о клише, о массовом навязанном 

мнении — сейчас развелось много культу-
рологов, кураторов, сотни фондов, музеев, 
околокультурных институций, ассоциаций. 
Их число безгранично. Зачем они в таком 
количестве?

— Простите, но вынужден повторить; чтобы 
делать искусство, надо соблюдать Законы. Законы, 
не людьми придуманные, а существующие априо-
ри, еще до нас. Если их не соблюдать — ничего 
не получится. Вот, например, Пикассо. Сам себя 
называл клоуном, сравнивая с иными великими 
художниками. Но было у него такое — для него 
органичное — качество: помимо того, что он всегда 
у художников, своих современников, чего-то за-
имствовал, он все время менялся, менял стили, 
менял подход. И это не прошло бесследно для 
культуры. Она же очень цепкая, все замечает, все 
видит. И начинает формулировать что-то. И людям, 
которые не через искусство понимают мир, а через 
культуру, эта культура оказывает плохую услугу: 
развелось множество подражателей Пикассо...

— То есть вам, художнику, ищущему свой 
путь, в Ван Дейке раскрывается Ван Дейк, а 
людей, питающихся клише, культура может 
искорежить?

— Да, культура — это две стороны одной ме-
дали. Скажем, художник, подражающий благодаря 
культуре какому-то другому художнику, зачастую 
в этой орбите и остается. Ему не хватает своего 
потенциала оторваться от сильной гравитации 
выбранного авторитета. Такой художник к себе 
самому выйти уже не может. Вот, кстати, реаль-
ная, а не «акционистская», правда выражения: 
«искусство требует жертв». А эта жертва от чего 
произошла? От избыточно сильного воздействия 
культуры. То есть оно бывает пагубным.

— Жаль, это не понимают родители, от-
давая детей в художественные школы.

— Родители хотят хорошего своим чадам, 
зная, что культура приобщает к интеллигент-
ности. Но бывает, люди поддаются искушению 
видеть искусство не через метафору художника, 
а через свое культурное образование. Якобы 
возвышающее. Понимаете? То есть выбрали 
этакий обходной путь хитрости, побоялись сами 
пройти через толщу искусства (я говорю именно 
об искусстве, а не о его истории). Апеллируют к 
культуре, думают: «Вот я возьму что-то из усто-
явшейся культуры, трансформирую по-своему, и 
это станет произведением». Так родился постмо-
дернизм. И захватил собой очень многих. А все 
почему? Потому что появился сильный соблазн 
имитировать то, что, по идее, имитации не под-
лежит. То есть бывает, что художник не хочет 
соблюдать Законов с большой буквы, а через 
культурную осведомленность начинает хитрить, 
показывать себя человеком знающим, разбираю-
щимся и, к ужасу, действенным. А культурологи 
совсем уже одурели. Они вообще говорят, КА-
КИМ должно быть искусство. Они это «знают». 
Даже художник не знает. А эти знают все. И на 
вербальном языке — за что я не люблю вербаль-
ность — начинают объяснять, что должен делать 
художник, а что не должен для успеха. Какого 
такого успеха?! А я знаю художников, которые 
сами себе, да еще в первую очередь и кураторы, 
и культурологи.

— Возьмите любую статью об арте в лю-
бой газете. Там прежде всего идет интервью 
с куратором. Куратором выставки или целой 
биеннале.

— Куратор звучит как матерщина: «Ну ты 
куратор, старик!» Вот если хочешь оскорбить че-
ловека, не надо даже матом, а скажи просто: «Ты 
куратор!» Или: «Ну ты и культуролог подлый!» Их 
так много, как грибов в лесу. С момента их при-
сутствия появляется и тема блата в искусстве. 

А возможна ли в искусстве договоренность, как, 
например, в политике? Если возможна, то это 
свидетельство присутствия еще одного, на сей 
раз отрицательного, Закона искусства, который 
можно сформулировать так: «искусство не может 
быть блатным делом, потому что по определению 
искусство персонально».

— И, если жить по законам искусства, 
рассудок не должен включаться? Та самая 
пресловутая вербальность...

— Конечно! Рассудок — страшная вещь для 
искусства. Он его омертвляет, приводя его в конце 
концов к догматике, плакатности, иллюстрации. 
Вы, наверное, знаете, что, например, Гоголь — не 
последний человек в искусстве — не понимал и 
не принимал художественных иллюстраций своих 
произведений.

Или вопрос «ваши планы?». Какие планы 
могут быть, если будущее человек не видит и не 
знает. Ни один! Кто мог предвидеть возникнове-
ние компьютера? Никто! Если бы Ленин, вечно 
живой, проснулся сейчас в своем гробу и увидел, 
что компьютер существует, он бы сразу со своим 
прищуром смекнул, как бы его применить, чтобы 
устроить коммунизм на всей планете, и опять бы 
попал пальцем в небо, как попадает в него культу-
рологическая наука, о которой поэт Всеволод Не-
красов блестяще сказал: «Наука, как не знать».

— Соцсети — та же коммуна.
— Ну, значит, Ленин что-то прозревал, но не в 

тех формах, что очень существенно. Будущего мы 
не знаем. Богу все известно. А нам нет. Поэтому, 
желая будущего и думая, что кто-то, например 
куратор, пророчески знает о нем, некоторые ху-
дожники в искусстве уходят в утопию. Вот, дескать, 
мы так проецируем свои скудные возможности 
рассуждений, что предрекаем вам всем свой путь 
в будущее. То есть применяют рассудок там, где 
он менее всего уместен, — в искусстве. Так что 
рассудок в искусстве только мешает.

— А всем кажется наоборот — умным же 
надо быть! 

— Умному дураку кажется: вот рассудил я — 
прийти из пункта А в пункт Б. И, дескать, по прямой 
дойду. Ничего подобного! Бывает, что из А в Б, как 
бы близко они ни располагались, можно попасть, 
но таким сложным путем, который совершенно 
непредрешим. И вот я своим искусством хочу 
сказать именно об этом. Есть мгновение, когда ты 
видишь весь мир в его полноте. Мгновение! И если 
ты способен эту полноту передать, то хорошо. Но 
все равно это прошло под знаком мгновения. Это 
состояние не может долго длиться. Это точка. 
Это разговор о нашей принципиальной невоз-
можности познать мир, который таинственен; и 
если возникает какое-то понимание, то только 
под знаком вспышки. Но если эту точку-мгновение 
искусственно начинать растягивать, происходит 
нарушение законов, о которых я говорил. Поэтому 
художник — это тот, кто КАЖДЫЙ РАЗ начинает 
искать точку полноты своего присутствия, которая 
дает основание снова делать метафору. Именно 
метафору, а не натуралистическое предположение 
(в каком бы стиле художник ни работал). И никакой 
культуролог этого не в состоянии описать, как бы 
образован он ни был.

— Люди тщеславны, они хотят урвать миг, 
но для других целей...

— Все мы тщеславны. Детская болезнь. 
Взрослому сознанию необходимо это изживать. 
Если тщеславие пустить на самотек, тут и зависть 
возникает, и подлость, и куча всяких неприятных 
вещей, которые к этике не имеют никакого отно-
шения. А без этики человека не существует. Кант, а 
до него много других, нам уже об этом сообщили. 
Надо уметь видеть. Нельзя отрицать с порога, если 
тебе что-то непонятно. Если ты хочешь общаться с 
китайцем, как ты его поймешь, не зная китайского 
языка? Значит, надо учить, чтобы понять. Так же 
и с искусством. У тебя должны быть аргументы. 
И умение слушать аргументы другого. Если ты 
умен. А если не умен, то с порога говоришь: «Это 
плохо, потому что мне непонятно». Ну и все, вопрос 
закрыт, иди со своим мертвым непониманием куда 
хочешь. Оставайся быть мертвецом.

— Какая фраза — оставайся быть 
мертвым.

— Ну знаете, как в советское время — была 
демагогия о светлом будущем и искусство было 
регламентировано партией и правительством, 
«каким оно должно быть». При этой ситуации очень 
трудно что-то сделать, но можно, если быть сво-
бодным. И этой мертвечины нужно было избегать, 
несмотря на страх.

— Но страшно было?
— Да, страшно. Страх — это всегда присут-

ствие бесов. Его трудно преодолеть. Почему у 
духовно одаренных людей нет страхов? Потому что 
они не впускают в себя бесов, у них есть защита. 
Да, очень трудно жить без страха. Но в искусство 
страхи допускать никак нельзя. Все рухнет.

— Говоря о советских временах, художник 
Нисский творил вполне в советской идео-
логии, но был сильным художником. Он вам 
интересен?

— Это не имеет значения — интересен ли он 
мне. Я по-другому представляю мир, зачем нас 
сближать. Я помню Георгия Нисского, сидящего 
на лавочке на Масловке. Он часто сидел там не-
трезвый. Значит, что-то его в этой жизни трево-
жило. И он заливал это вином. Когда находишься 
в таком «приятном состоянии», оно освобождает 
тебя от адекватного восприятия реальности — в 
данном случае советской, для художника страшной. 
Пример Нисского в человеческом отношении, по-
моему, очень трагический.

— А образование академическое имеет 
значение для художника?

— Не имеет. Потому что искусству не учат ни в 
каких институциях. Учат ремеслу. Мало того. Опять 
же опасность безумного сближения с культурой. 
В институтах студент невольно начинает общаться 
с «великим наследием» — с ретроспективой, о чем 
мы говорили. И способность к подражанию в худо-
жественных школах ценилась всегда очень высоко. 
Что нонсенс. Считали талантливыми тех, кто может 
имитировать рисунок Серова, Репина, Чистякова…. 
А вот увидеть оригинальность художника, если 
вдруг она уже выражается через его искусство, 
не могли. И людей, я помню, даже исключали из 
школ за их оригинальное видение. Но дело даже не 
в этом. Никакая школа не учит искусству. Почему? 
Потому что искусство — это персональная способ-
ность через мышление увидеть полноту мира. 
Вы вдумайтесь: сейчас 8 миллиардов людей на 
планете. Ничего оригинального, правда? И только 
единицы обладают способностью сделать что-то. 
Так и художников много, но большинство из них — 
художники номинальные. Искусство — трудная 
вещь, но если ты свободен в своем движении, 
что-то обязательно произойдет. И это нигде по-
черпнуть нельзя, кроме как в себе самом. 

— А знания опасны?
— Знания — если они помогают — это хорошо, 

кто ж против? Но вот что интересно: культура несет 
знание, но при этом всей культуры недостаточно 
для рождения одного простого факта искусства. 
Представляете, всей! То есть я читаю умные книги, 
я хожу в музеи, все вижу и знаю по перечислению, 
но вот прихожу домой, думаю: сейчас я сделаю 
нечто, от чего мир вздрогнет. Но... не вздрагива-
ет. Я не хочу ничего плохого, я хочу хорошего, я 
знаю это, другое, третье, десятое, я знаю что «зна-
ние — сила»... но все равно ничего не происходит. 
И наоборот. Я иду по улице, получаю впечатление 
от какого-то совершенно незначительного собы-
тия, и это вызывает во мне рождение творческого 
сознания. Необязательно читать Шекспира, для 
того чтобы делать искусство. Но можно делать 
искусство и при этом читать Шекспира… Просто 
дело не в этом, а в том, что при всей событий-
ности мира и тебя самого в этом мире стоит быть 
живым. Мертвые родить новой красоты (синоним 
искусства) никак не могут.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА,  
Ян СМИРНИЦКИЙ.

«ДЖОКОНДА И ЧЕРНЫИ КВАДРАТ — 
ВЕЩИ РАВНОВЕЛИКИЕ»

Художнику Франциско Инфанте — 75 лет
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 Франциско Инфанте — продолжа-
тель традиций художников русского 
авангарда. В 1970-м организовал 
группу художников «Арго». Получил 
известность своими пространствен-

ными инсталляциями на природе (существую-
щими теперь в виде серий фотоарта), легкими, 
воздушными конструкциями из лески, планок, 
зеркальной пленки, которые он создавал и соз-
дает вместе с женой — художницей Нонной Го-
рюновой (р. 1944). Их работы хранятся в Третья-
ковской галерее, в Русском музее, в ГМИИ им. 
Пушкина, в Московском музее современного 
искусства, в Крокин Галерее, В Музее Джейн 
Вурхис Зиммерли и Бруклинском музее (США), 
в Музейной галерее искусств (Великобритания), 
в Национальной коллекции современного ис-
кусства (Франция), в Кунстмузеум (Швейцария), 
в Музее современного искусства (Южная 
Корея)...

«Здесь мой личный рай» — интервью с фанатом 
моря, владельцем норвежской компании Nordic Safari 
Aventure Wildlife Видаром Карлстадом.
■ ОРУЖИЕ
 Полнозамковая вертикалка — в гостях у Левши.
■ ПРИРОДА
 Хищники и зоорадикалы — к чему приведут за-
преты охоты?
Хозяйка тростников — узбекская камышница.
Пристрелка по-немецки — вспоминаем охоту 
в СССР.
■ ТРОФЕИ
Каменный и обыкновенный — разведение глу-
харей в неволе.
■ РЫБАЛКА 

Костромская кругосветка — рыбалка в усло-
виях сплава.

ЧИТАЙТЕ В ИЮНЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ОХОТА  
И РЫБАЛКА XXI ВЕК»

О
ХО

ТА
 И

 Р
Ы

Б
А

Л
К

А
 X

XI
 В

Е
К

№
6 

(1
82

) 
И

Ю
Н

Ь
 2

01
8

М
И

Р
 

Д
И

К
О

Й
 

П
Р

И
Р

О
Д

Ы
 

И
 

О
Х

О
Т

Н
И

Ч
Ь

И
Х

 
П

Р
И

К
Л

Ю
Ч

Е
Н

И
Й

w
w

w
.o

ho
tn

ik
i.r

u МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

www.ohotniki.ru

МАРХУР В НАГРАДУ

ИЮНЬ 2018
№6 (182)

НАСЛЕДНИКИ ЛЕВШИ ИЗ ТУЛЫ 

ЗООРАДИКАЛЫ — ТЕ ЖЕ ХИЩНИКИ

АВСТРИЙСКИЕ ЗАРИСОВКИ

Нонна Горюнова и Франциско Инфанте.

Фотографическая работа с выставки «Текст-Контекст» 
музея Академии художеств в Санкт-Петербурге.

Артефакт  
из цикла 

«Круг», 1978.

Один из самых 
запоминающихся 

артефактов.
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Фестиваль Benois de la danse и между-
народная конференция, посвященная 
200-летию Мариуса Петипа «Империя 
балета: от возвышения до упадка», 
— два самых значимых в июне балет-
ных события, прошедших в Большом 
театре. Конференция, открывшаяся 
в Большом, затем продолжилась на 
площадках музея имени Бахрушина и 
института искусствознания и предста-
вила многочисленные новейшие иссле-
дования о жизни и творчестве великого 
хореографа, а фестиваль «Бенуа» отме-
тил юбилейную дату практически гала-
концертом с участием звезд мирового 
балета под названием «Петипа посвя-
щается! Классика глазами современ-
ных хореографов». Но прежде, в первый 
день своей работы, «Бенуа де ла Данс» 
в шестнадцатый раз вручил свои тради-
ционные призы.

Победители были определены специальным 
жюри, которое в этот раз в связи с болезнью его 
бессменного председателя Юрия Григоровича 
(в больницу попала еще и генеральный директор 
фестиваля Регина Никифорова) возглавлялось 
сопредседателем — Борисом Эйфманом.

В этом году призы почти по всем номинаци-
ям достались творческой команде, создавшей 
балет «Нуреев». Кирилл Серебренников получил 
приз как создатель сценографии к балету (по-

тому что номинация «режиссер-постановщик 
спектакля» у «Бенуа де ла Данс» не предусмо-
трена); Илья Демуцкий — как композитор, со-
чинивший музыку к спектаклю; Юрий Посохов 
— как хореограф, создавший для него танцы; и 
наконец Владислав Лантратов — как создатель 
на сцене образа главного героя балета Рудольфа 
Нуреева. 

Думается, политическая составляющая 
такого решения если и имела место, то в весь-
ма минимальной степени. Более того, с такой 
высокой оценкой спектакля нельзя не согла-
ситься. Став самым большим художественным 
событием прошлого года, этот поражающий 
воображение балет действительно представля-
ется выдающимся явлением не только в области 
хореографии, но и всего театрального искус-
ства в целом. В сущности, «Нуреев» — это и не 
балет в чистом виде. Скорее это синтетический 
мультижанровый спектакль. Над его созданием 
работали около 2 лет, а в производственном 
процессе тут было задействовано около тысячи 
человек (!), и помимо балета здесь заняты еще 
оперная труппа, драматические актеры, миманс, 
музыканты, перформеры. В каком-то смысле это 
еще и удачное возвращение балетного спек-
такля к своим истокам: ведь и самый первый в 
истории жанра балетный спектакль «Цирцея, или 
Комедийный балет королевы», созданный в 1581 
году по приказу французского короля Генриха III 
и его матери Екатерины Медичи, не только (как и 
балет «Нуреев») стал одним из самых дорогих в 
истории, но по сложившейся еще со времен Воз-
рождения традиции тоже сочетал танец с пением, 
декламацией стихов, монологами и диалогами 
актеров и игрой на музыкальных инструментах 
и, конечно, мало чем напоминал современный 
балетный спектакль.

  Поэтому признать несколько политизи-
рованным такое решение можно лишь в случае 
присуждения мужской номинации. Во-первых, 
в воплощении образа Нуреева Владислава 
Лантратова явно превзошел Артем Овчаренко 
— другой исполнитель этой партии, выступив-
ший во втором актерском составе спектакля, 
но тем не менее на «Бенуа» не выдвинутый. (Не 
то чтобы Лантратов сильно проигрывает, но об-
раз, созданный Овчаренко, помимо того, что 
сам танцовщик чисто внешне больше походит 
на своего героя, получился более выпуклым и 
убедительным.) А во-вторых, были и в числе вы-
двинутых номинантов артисты, более достойные 

статуэтки, например, выдающийся голландский 
танцовщик Марийн Радемакер, премьер На-
ционального балета Нидерландов, выступаю-
щий также в качестве приглашенной звезды в 
Штутгартском балете.  

Выдвинутый на «Бенуа» за партию в балете 
хореографа Вюбке Кандершма на музыку Бен-
джамина «Вдвоем и только» Радемакер наполнил 
однополый дуэт со своим партнером Тимоти 
Ван Паукке помимо выдающихся пластических 
возможностей и технического мастерства такой 
эротической энергией, какой явно не доставало 
весьма дистиллированному и сексуально индиф-
ферентному любовному дуэту Нуреева и Эрика 
Бруна в исполнении Лантратова и Дениса Савина. 
Помимо всего прочего сама хореография этого 
дуэта, показанная на концерте «Бенуа», оказалась 
явно разболтанной и мало соответствующей той, 
какую мы видели на премьере. Так что хореографу 
Юрию Посохову надо будет очень постараться, 
чтобы привести ее в соответствующее состояние 
к новым показам спектакля «Нуреев», которые 
должны состояться в конце этого месяца. 

При наличии в списке номинантов такого 
танцовщика, как Радемакер, вызвало недоу-
мение и присуждение приза «Бенуа» второму 
лауреату по мужской номинации — Исааку Эр-
надесу из Английского национального балета, 
танцовщику хотя и весьма привлекательному, 
но с довольно ограниченными техническими 
возможностями, которые он продемонстриро-

вал, исполняя па-де-де из балета «Дон Кихот». 
Ничем не поразила и лауреатка приза «Бенуа» 
этого года в женской номинации Сэ Юн Пак из 
Парижской оперы, маловыразительно станце-
вавшая вариацию I части («Изумруды») из балета 
Баланчина «Драгоценности». Возможно, это 
случайность — значительно лучше выступила эта 
исполнительница совсем недавно, показывая с 
Артемом Овчаренко Большое классическое па 
Обера-Гзовского на гала-концерте к 200-летию 
со дня рождения Петипа, что прошел в Большом 
театре в начале месяца.

А вот кто действительно поразил на этом 
концерте, так это Эдвин Ревазов и его жена Анна 
Лаудере из Гамбургского балета, открывшие 
вечер «Бенуа» фрагментом из балета «Анна 
Каренина» Джона Ноймайера. Приза за свою 
хореографию Ноймайер не получил (как в кото-
рый раз не получил его и такой замечательный 
хореограф, как Александр Экман, выдвинутый на 
номинацию за свой балет «Игра», поставленный 
для Парижской оперы), но исполнение дуэта Анны 
и Вронского из этого балета произвело сильное 
впечатление.

Второй день фестиваля, собственно и по-
священный 200-летию Петипа, показывал со-
временные прочтения хореографии и балетов 
классика. Здесь преобладали вполне учениче-
ские опусы, к каковым можно отнести, напри-
мер, хореографию Ивана Васильева на музыку 
Шарля Гуно к балету «Фауст» или хореографию 
Ксении Зверевой в «Па де Петипа». Но были и 
довольно неожиданные интерпретации, как у 
хореографа Сиди Ларби Шеркауи. Его занятную 
и изобретательную хореографию из парижской 
постановки Дмитрия Чернякова «Щелкунчик» 
на сцене выразительнейшим образом проде-
монстрировали сверхэмоциональная Наталья 
Осипова (ее появление на московской сцене 
всегда праздник для публики) и ее партнер Джей-
сон Киттельбергер.

Естественно, танцевали на чествовании 
Петипа и хореографию самого маэстро. И здесь 
всех превзошел чернокожий американец Бру-
клин Мак из Вашингтонского балета. В па-де-
де из балета «Талисман» своими техническими 
наворотами он положил зал «на обе лопатки», 
что, впрочем, к хореографии юбиляра не имело 
ровным счетом никакого отношения. Но миф, 
который создан вокруг Петипа, на то и есть миф, 
чтоб его приукрашивать.

Павел ЯЩЕНКОВ.

ПРИУКРАШЕННЫЙ МИФ
Фестиваль «Бенуа де ла 

Данс» премировал балет 
«Нуреев» и отметил  

200-летие Петипа

Владислав 
Лантратов и Денис 
Савин в дуэте 
Нуреева и Эрика  
из балета «Нуреев».

Марийн Радемакер  
и Людмила Паглиеро.

НЕ ПРОПУсТИ!
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Марко Антонио Кардос Санчес 
первым подбегает к двери каме-
ры, как только заслышит звук 
ключа в замочной скважине. 

Сложно понять, что он конкретно он ожидает. 
Рискнем предположить — спасения. Но откуда 
оно должно прийти? Судьба 54-летнего мекси-
канца, скорее всего, предрешена на несколько 
лет вперед. Он сознался в совершенном пре-
ступлении — краже крупной суммы денег. 

— Я ехал из Мехико в Москву на чемпионат, 
— на ломаном английском пытается объяснить 
ситуацию Марко. — Я очень люблю футбол. 
Долго собирал деньги, чтобы поехать в Москву. 
Дорога длинная, пришлось лететь через Париж. 
Деньги закончились. Как пойти на матч? На что 
покупать билет на стадион? Зря прилетел? Я 
взял в аэропорту «Домодедово» чужую сумку. 
Я не знал, что там так много денег. Думал, что 
чуть-чуть. 

Мексиканец тараторит, в глазах слезы. 
Из его рассказа сложно понять, сколько имен-
но было денег в украденной сумке — 8 тысяч 
или 80 тысяч долларов. Деньги он пересчитал 
уже в отеле, поделился с двумя друзьями-мек-
сиканцами. «Повязали» всех троих в тот же 
день благодаря камерам видеонаблюдения, 
установленным в аэропорту «Домодедово». 
Марко сознался, а двое друзей, судя по всему, 
особо и не поняли, что произошло. Сейчас все 
трое на карантине в одном СИЗО, но в разных 
камерах. 

Гонсало Энрико, как и Марко, с порога 
бросается навстречу гостям. Молит о чем-то 
по-испански, отчаянно жестикулирует. Англий-
ского не знает совсем. На помощь приходит 
иностранный заключенный, который владеет 
языком Сервантеса. Он объясняет, что Гонсало 

просит консула и хочет домой. 
— Воды, дайте воды! — умоляет Гонсало. — 

У вас в кране плохая вода, ее пить нельзя. 
Мы пытаемся объяснить, что бутилирован-

ная вода доступна только за деньги и что для 
этого нужно: открыть счет в СИЗО, сообщить 
родным, чтоб перечислили на него деньги, выяс-
нить, дошли ли они, сделать заказ в тюремном 
ларьке и ждать, пока его принесут, в течение 
недели-двух. Вот как все это объяснить мек-
сиканцу? Мы пробовали. Нереально. 

— Не обижайте его тут, — просим мы со-
камерников. Те смеются, говорят, что подкар-
мливают и стараются не давать ему скучать и 
тосковать. 

— В шахматы с ним по очереди рубимся, 
он всех обыгрывает.

В соседней камере третий мексиканец по 
имени Дени. Увы, ему не повезло, здесь нет 
никого, говорящего по-испански. Не знает этот 
язык и никто из сотрудников. 

«Не подготовились вы к чемпионату?» — 
шутим мы. Работники изолятора не обижаются, 
но с сожалением констатируют, что языками не 
владеют и потому общение с заключенными-
иностранцами весьма затруднительно. А те 
порой просят элементарных, как им кажется, 
вещей. 

Дени, к примеру, хочет найти свою одежду. 
Он думает, что нехитрый гардероб в полицей-
ском участке, и очень за него беспокоится. 
Показывает жестами, что футболка грязная, 
пропахла потом, надо ее поменять. 

— Мыться можно? — спрашивает инос-
транец. И отказывается верить в то, что душ 
положен раз в неделю. Просят заключенные-
болельщики и какой-нибудь другой еды, эта 
для них непривычна. Но по факту, как говорят 

русские сокамерники, съедают всю тюремную 
баланду подчистую. И несмотря на это выглядят 
голодными и несчастными. 

— А вы могли бы связаться с женой? — 
просит иранец. — Она не знает, где я. Думает, 
наверное, что я на этом чемпионате забыл про 
семью. Скажите ей, что я в беде. Путь срочно 
приедет вытаскивать меня отсюда. 

36-летний гражданин Ирана Фаламарз 
был задержан по подозрению в краже тысячи 
долларов в гостинице на Красной Пресне. Вины 
своей не признает, говорит, что он богатый 
человек, бизнесмен, торгует одеждой. 

—А меня же выпустят, если заплачу штраф? 
— спрашивает он. — Я готов заплатить сколько 
угодно, у меня много денег. 

Молодой казах, как ни странно, тоже не 
говорит по-русски. Едва удается понять, что 
приехал на мундиаль, а его обвинили в карман-
ной краже. Что именно украл, непонятно. 

Конечно, гостям чемпионата мира не по-
завидуешь. Разумеется, суд в каждом случае 
вынужден выносить постановление об избра-
нии меры пресечения в виде заключения под 
стражу. Все традиционно: «нет оснований по-
лагать, что подозреваемый будет являться на 
следственные действия и не уедет из страны». 
И любовь к кожаному мячу вовсе не является 
индульгенцией для воришек.

Но попасть в СИЗО — это еще полбеды. 
Самое печальное, что иностранцы не могут 
позвонить домой и сообщить, что с ними слу-
чилось. Им никак не понять, что звонок родным 
возможен только с разрешения следователя. 
Некоторые не знают, что им полагается госу-
дарственный адвокат. 

— Что нам дальше делать? Нас отпустят 
домой? Это точно? — вопрошают узники как 
один. Между тем мало кто из иностранцев знает, 
что экстрадиция осуществляется крайне редко 
и что им, скорее всего, придется отбывать срок 
в России. Впрочем, 158-я статья предусматри-
вает разные виды наказания, включая штраф, 
обязательные и исправительные работы. Экс-
перты полагают, что, скорее всего, иностранцы-
преступники отделаются именно работами. Так 
что сразу после окончания чемпионата мира на 
московские улицы выйдут с метлами и лопатами 
и говорящие на экзотических языках новоис-
печенные дворники.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарии ведущего аналитика  

УФСИН по Москве Анны Каретниковой:
— Переводчики, увы, в СИЗО не предус-

мотрены. Но в управлении есть специалисты, 
знающие несколько языков, они будут выезжать 
к иностранцам в изоляторы, чтобы поговорить 

с ними и выяснить все их нужды. Кроме того, 
мы отвезем сейчас в СИЗО разговорники, в том 
числе испано-русские и русско-испанские. Ну 
а вообще законом не предусмотрены какие-
то особые условия содержания иностранцев 
в СИЗО. Так что они должны также соблюдать 
правила внутреннего распорядка. Однако если 
они не поняли их и что-то нарушили, то за это 
их постараются не наказывать. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Могли ли болельщики 
вызвать землетрясение?
Чемпионат мира по футболу всколых-
нул не только Россию, это произошло 
в буквальном смысле и с Мексикой. Во 
время мачта между сборной страны и 
командой Германии мексиканские бо-
лельщики так эмоционально отреаги-
ровали на гол в ворота немцев, что в 
районе Мехико были зафиксированы 
земные толчки. 

Игра Мексика—Германия прошла 17 июня в 
Москве на стадионе «Лужники». Несмотря на то, 
что немцы считались фаворитами встречи, матч 
завершился со счетом 1:0 в пользу мексиканцев. 
В российской столице трансляция игры началась 
в 18.00 по местному времени, а в Мексиканских 
Соединенных Штатах, несмотря на разницу во 
времени в восемь часов, все с раннего утра сле-
дили за игрой. 

На 35-й минуте встречи гол в ворота сопер-
ника забил Ирвинг Лосано — и в это же время 
несколько сейсмологических датчика в Мехико 
зафиксировали небольшое землетрясение. По 
сообщениям региональной сети мониторинга 

SIMMSA, толчки «имели искусственную природу». 
Как предположили в организации, это могло быть 
вызвано массовыми прыжками болельщиков во 
время гола сборной Мексики. На главной пло-
щади столицы страны за игрой следило около 
75 тысяч человек. 

«Здесь может быть два случая, — комменти-
рует «МК» доцент кафедры метеопрогнозов 
Российского государственного Гидромете-
орологического университета Виктор БО-
КОВ. — Первый вариант — это чисто случайное 
событие. Сейчас в Мексике сильное сейсми-
ческое напряжение и практически каждый день 
происходят небольшие землетрясения, особенно 
на побережье. Поэтому то, что произошло в этот 
раз, может быть просто совпадением. 

Но с другой стороны, движение тектони-
ческих плит тут ни при чем. «Подготавливают» 
землетрясения эндогенные процессы, а спуско-
вым крючком или триггером могут быть внешние 
воздействия. Больше всего влияет атмосферное 
давление. Скажем, если 1,5 млн кв. км занимает 
в среднем антициклон, то это порядка 500 млрд 
тонн дополнительной нагрузки на земную повер-
хность, что и проводит к появлению землетря-
сения. Например, у нас в Петербурге тоже, когда 
самолет садится в «Пулково», то сейсмостанция, 

которая находится рядом, каждый раз фиксирует 
небольшие землетрясения в 1,5–2 магнитуды. 
Но это связанно именно с тем, что летают са-
молеты. Поэтому здесь может быть похожая 
ситуация. Чтобы точно сказать, нужно, конечно, 

проанализировать наблюдения в Мексике, но 
теоретически массовые синхронные прыжки 
десятков тысяч человек могли послужить своего 
рода триггером». 

Илона ХАТАГОВА.

ПРОГУЛКА ПО МУНДИАЛЮ
часть 4

Города проведения 
чемпионата мира 
по футболу известны 
каждому болельщику. 
Теперь же самое время 
узнать, как не попасть 
впросак, приехав в тот 
или иной город на матч, 
и каким блюдом себя 
порадовать.

Самара
Самара, город трудовой и бо-
евой славы, расположен на 
левом берегу Волги в сред-
нем ее течении, при впадении 
реки Самары в Волгу. Стади-
он «Самара-Арена» находится 
в Кировском районе на терри-
тории бывшего радиоцентра, 
фан-зона для болельщиков 
располагается на площади 
Куйбышева — одной из самых 
больших пешеходных площа-
дей Европы.

 ТРАНСПОРТ ДО СТАДИОНА
Из аэропорта для болельщиков в дни 
матчей будут запущены бесплатные 
автобусы. От железнодорожного вок-
зала до «Самара-Арены» проследуют 
бесплатные скоростные трамваи.

КУДА НАПРАВИТЬСЯ
В Самаре обязательной к посеще-
нию является уникальная набережная, 

имеющая протяженность более 4 км. 
Полюбовавшись Волгой, стоит зайти 
в бар «На дне», чтобы отведать ле-
гендарное жигулевское пиво. Затем 
можно направиться в музей «Самара 
космическая» — установленный на 
входе макет ракеты сложно не заме-
тить. Именно в Самаре была произ-
ведена ракета-носитель «Восток», 
на которой стартовал Юрий Гагарин. 
Также обязательное место для посе-
щения — знаменитый бункер Сталина. 

Засекреченное место, овеянное мно-
жеством легенд, стало доступным 
лишь в 1990 году. Бункер признан са-
мым глубоким сооружением времен 
Великой Отечественной войны, его 
и сейчас довольно непросто отыс-
кать (вход в него располагается около 
драматического театра на площади 
Чапаева). Еще одно знаковое место — 
пешеходная Ленинградская улица, 
расположенная в историческом цен-
тре Самары, где сохранилось немало 
необычных построек и установлен уни-
кальный памятник Дяде Степе.

ЧТО ЕЩЕ ПОСМОТРЕТЬ
Оценить роскошный вид на Волгу 
с площади Славы.
Парк им. Юрия Гагарина.
Центральный парк культуры и отдыха 
(Загородный парк).
Музей им. Алабина, где все лето 
проходит выставка на футбольную 
тематику.
«Воронежские озера» в Промышлен-
ном районе и улица Стара Загора, на-
званная в честь болгарского города, 
побратима Самары.

ЧТО ПОПРОБОВАТЬ
Легендарное, известное на весь свет 
жигулевское пиво.

ЧТО КУПИТЬ
Фирменный шарф самарской коман-
ды «Крылья Советов».

ЧЕГО ИЗБЕГАТЬ
Не стоит гулять в вечернее время по 
проспекту Металлургов вблизи от 
стадиона «Металлург».

Дарья БУРДА.

ФОТОФАКТ

ПИСАЮЩИЕ МАЛЬЧИКИ  
ИЗ ШВЕЙЦАРИИ

Перед началом матча швейцарской сборной 
с Бразилией гости донской столицы массово 
справляли нужду по дороге к стадиону «Ростов-
Арена». Порядка 30–40 фанатов, выстроившись 
в одну линию, не стесняясь сотен прохожих, де-
лали свое дело. Поведение иностранцев очеви-
дец снял на видео, и уровень «культуры» швей-
царцев тут же стал достоянием Интернета. 
Ростовчане, разумеется, были возмущены по-
ведением иностранных гостей. Жители донской 
столицы оставляли гневные комментарии в 
соцсети, отмечая, что болельщики могли по-
терпеть до стадиона, где были установлены 
туалеты. Однако были и те, кто утверждал, что 
общественных туалетов действительно было 
мало как в центре города, так и в левобереж-
ной зоне. 
В свою очередь, в мэрии Ростова сообщили, 
что в зоне стадиона работали туалеты и их было 
достаточное количество. 

НЕ ПРОПУСТИ!

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25.

куплю
❑ реле, микросхемы 

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых!
Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

 расслабление! 
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

Исполнитель 
гимна футбольных 
болельщиков через 
«МК» обратился к 
российской сборной 
Накануне ответственного мат-
ча между сборными России и 
Египта мы позвонили исполни-
телю гимна болельщиков Льву 
Лещенко с просьбой передать 
футболистам свои пожелания.

— Конечно, мы все переживаем! 
Но переживаем не столько за резуль-
тат, сколько за то, чтобы была красивая 
игра. Мы достойно представляем свое 
Отечество и на стадионе, на трибунах, 
и на улицах города. Сейчас проходит 
удивительное событие, которое говорит 
о том, что Россия — великая страна, а 
мы все — добрые, отзывчивые очень 
внимательные и гостеприимные люди. И 
что мы хотим общаться со всем миром, 
вести диалог. Нас представляют какими-
то монстрами, но те люди, миллионы бо-
лельщиков, кто приехал и еще приедет, 
они увидят, что мы совсем другие, не та-
кие, какими нас изображают на Западе. 
Важно донести это до остального мира, 
и футбольный чемпионат способствует 

тому, чтобы о России появилось новое 
мнение. Оно есть у нормальных людей, 
которые знают жизнь, понимают, что 
такое Россия. Но обывателю надо это 
все объяснять. И ребята — наши фут-
болисты — должны понимать, что они 
представляют наше Отечество, и если 
будет успех, будет победа, это еще боль-
ше продвинет наши отношения между 
странами и народами. Я, конечно, буду 
болеть за них до конца.

— Расскажите о записи гимна 
футбольных болельщиков «Забей!», 
который стал очень популярен бук-
вально в считаные дни…

— Авторы — молодцы: компози-
тор Петр Привин и прекрасный поэт, 
юморист Александр Вулых. Мы гото-
вили этот ролик в течение полугода, 
несколько раз переписывали фоног-
раммы… Премьера трека состоялась 
на Красной площади, на праздничном 
концерте, посвященном Дню России, — 
там была страничка футбола. И я горд, 
что в моем репертуаре появилась такая 
песня. Думаю, она будет представлена 
на многих радиостанциях, и я буду рад, 
если войдет в анналы композиций о 
спорте. У нас практически нет песен 
о героях спорта, таких как «Команда 
молодости нашей», — их можно по паль-
цам пересчитать. И очень здорово, что 
появилась еще одна!

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

МЕКСИКУ ТРЯСЛО ОТ ПОБЕДЫ

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО:  
«БУДУ БОЛЕТЬ ЗА ВАС ДО КОНЦА»

МУНДИАЛЬ В КЛЕТОЧКУ, 
ФАНАТ В ПОЛОСОЧКУ 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Долговой документ 
времен Раскольникова. 4. Металлический 
горшок для русской печки. 10. Сплав по горной 
реке на надувных плотах. 11. Неопрятный и 
бестолковый лентяй. 13. Дневной перерыв 
в конторе. 14. Ароматный напиток из моло-
тых зерен. 15. Злой шутник и зубоскал. 16. 
«Бригада» бурлаков, тащивших баржу. 18. 
Судья, удаливший с поля футболиста. 20. 
Полная бессмыслица в речи интеллигента. 
22. Деятельность, которая запрещена на-
кануне выборов. 23. Архитектурный объект, 
предназначенный для жилья или производс-
твенной деятельности. 24. Потеря нокаути-
рованного боксера. 27. Мягкая кожаная обувь 
североамериканских индейцев. 30. Прибор, 
который тестировали Володя, Надя и Миша в 
командировке в фильме «Самая обаятельная 
и привлекательная». 32. Драповая обновка 
с песцовым воротником. 34. Ученое звание 
преподавателя вуза. 35. Качество оловян-
ного солдатика. 36. Другое название обода 
велосипедного колеса. 38. Недвижимое иму-
щество, принадлежащее царской семье. 39. 
Смерч в Америке. 40. Сильное беспокойство 
за судьбу родных людей. 41. Седой авторитет, 
уважаемый юными джигитами. 42. Живой 
трофей, добытый в бою.
ПО ВЕРТИК АЛИ: 1. Низвергающийся 
аквапоток,закрывающий вход в пещеру. 
2. Убыль воды в реке после половодья. 3. 
Сплав, похожий на золото. 5. Зимняя шапка, 
символизирующая Россию. 6. Физика или 
химия в школьном расписании. 7. Почетное 
место епископа в христианской церкви. 8. 
Настоятельница православного монастыря. 
9. Зажаренная в сухарях отбивная из говя-
дины. 10. Показатель «крутизны» политика. 
12. «Ложе», на котором травмированный фут-
болист покидает поле. 17. Звание Кассио, с 
которым Дездемона якобы изменяла Отелло. 
19. Одинаковое положение людей в обществе. 
20. Магазинная «накрутка» на товар. 21. Ве-
черняя «серенада» цикад. 25. Доктор, который 
смотрит в зеркало души. 26. Рядовой после 
повышения. 27. Качество кожи и пуховой пе-
рины. 28. Тезка Крупской и Румянцевой. 29. 
Подмышечная ямка. 31. Ртутная «вертикаль» 
термометра. 33. Выправка бравого полковни-
ка. 34. Князь тьмы. 37. Мифическая Амалфея, 
вскормившая Зевса. 38. Прокат автомобиля 
без разрешения хозяина.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  

18 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бегство. 4. Всплеск. 10. 
Сметана. 11. Архаизм. 13. Рева. 14. Гарь. 15. 
Занудство. 16. Модель. 18. Клятва. 20. Кочерга. 
22. Склочник. 23. Листовка. 24. Арматура. 27. 
Клоунада. 30. Строчка. 32. Баркас. 34. Лагман. 
35. Проповедь. 36. Люкс. 38. Вена. 39. Артикул. 
40. Индивид. 41. Слякоть. 42. Закалка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бахрома. 2. Сума. 3. Ви-
тязь. 5. Станок. 6. Лязг. 7. Кульман. 8. Лазутчик. 
9. Расстрел. 10. Сводник. 12. Маятник. 17. 
Лихорадка. 19. Любовница. 20. Конкурс. 21. 
Аксиома. 25. Рубрика. 26. Акрополь. 27. Кочев-
ник. 28. Дармоед. 29. Оболтус. 31. Ондатра. 
33. Спринт. 34. Львица. 37. Срок. 38. Вина.

МОСКВА, М. «КИТАЙ–ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8–800–100–81–75; 8(499)705–68–28  

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД «РОДНАЯ РУСЬ» и «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
Автобус из Москвы до Ярославля  и обратно входит в стоимость

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2019 г., первоначальный взнос 50% ,СКИДКИ!

25.08.2018
29.08.2018
14.09.2018-
22.09.2018

29.07.2018-
11.08.2018

25.08.2018-
30.08.2018

14.08.2018-
24.08.2018

24.09.2018
13.10.2018 

«В ОБНИМКУ С СОЛНЦЕМ»
 С МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-
ХВАЛЫНСК-КАМЫШИН-ВОЛГОГРАД (ЭЛИСТА)-ИЛЬЁВКА-РОМАНОВСКАЯ-
СТАРОЧЕРКАССКАЯ  (АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)-ВОЛГОГРАД-
САРАТОВ-САМАРА-БУЛГАРЫ-Н.НОВГОРОД-ГОРОДЕЦ-ЯРОСЛАВЛЬ
МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-САМАРА                      

«О, ДИВНЫЙ ОСТРОВ ВАЛААМ»  
МОСКВА ( с.р.в.) - ЯРОСЛАВЛЬ-СВИРЬСТРОЙ- ВАЛААМ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ- 
СТАРАЯ ЛАДОГА (ВЕЛИКИЙ НОВГОРОД) - ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ-МЫШКИН-
МОСКВА                          

«К КАМСКИМ БЕРЕГАМ И ВОЛЖСКИМ ПРОСТОРАМ»
Н. НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ-САМАРА-ВОЛГОГРАД-НИКОЛЬСКОЕ 
(САРАЙ-БАТУ)- САРАТОВ-КАЗАНЬ-Н. НОВГОРОД

«К ИСТОРИИ ЗОЛОТОЙ ОРДЫ»          
 Н. НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ - ТОЛЬЯТТИ-САМАРА-ВОЛГОГРАД-НИКОЛЬСКОЕ 
(САРАЙ-БАТУ)-САРАТОВ-КАЗАНЬ-Н. НОВГОРОД    
«ВЕЛИКИЕ БУЛГАРЫ»             
 Н. НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТЕТЮШИ-БУЛГАРЫ-ЧИСТОПОЛЬ-МАРИИНСКИЙ 
ПОСАД-ЧЕБОКСАРЫ-МАКАРЬЕВ-Н. НОВГОРОД                                    

«КОЛОРИТ АДЫГЕИ И АСТРАХАНСКИХ ПРОСТОРОВ»   
МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-САМАРА-САРАТОВ-
ВОЛГОГРАД-АСТРАХАНЬ-ИЛЬЁВКА-РОМАНОВСКАЯ-СТАРОЧЕРКАССКАЯ  
(АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)-ИЛЬЕВКА-КАМЫШИН-САМАРА                                       

30.07.2018-
10.08.2018

«БЕЛОМОРСКОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ»      
 САНКТ- ПЕТЕРБУРГ - ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ
(2 дня:)-АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)- О.КИЙ-ПОВЕНЕЦ - 
МАНДРОГИ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 46520 р.

25.08.2018-
14.09.2018
АДЫГЕЯ+
МОРЕ!!! 
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК», со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 июня с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 1
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «Манго»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета «EUROSPAR»
20 июня с 8.00 до 20.00
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
у «Аптеки»
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, напротив управы
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
21 июня с 8.00 до 20.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»

р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
22 июня с 8.00 до 20.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154
м. «Полежаевская», Хорошевское ш., д. 80,  
возле городской стоматологии
23 июня с 10.00 до 16.00
м. «Алма-Атинская»,  
ул. Братеевская, д. 16, к. 1
м. «Севастопольская»,  
ул. Азовская, вл. 25
м. «Новокосино»,  
ул. Суздальская, д. 32-34
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16, 
у г-цы «Измайлово»
24 июня с 10.00 до 16.00
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, 27А,  
у к/т «Витязь»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1,  
у к/т «Восход»
м. «Шаболовская»,  
ул. Шаболовка, д. 37
м. «Ясенево»,  
ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
с 19 по 22 июня с 10.00 до 17.30,  
перерыв с 14.00 до 15.00,  
23 июня с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
на авт. остановке (Строгинский бул., д.12)
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
выход на Волоколамское шоссе к «Макдоналдсу»
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Крестьянская Застава»  
или м. «Пролетарская», выход на ул. Воронцовскую, 
вл. 50, около кафе «Вареничная»

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо 
обязательно передать в редакцию через оператора подписки 

ксерокопию соответствующих документов.
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«Союз» — визитная карточка  
столицы Поволжья.
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В готовности к облому наша сила. Эта 
строчка Владимира Вишневского со старта 
мундиаля по поводу и без постоянно всплывает 
в голове. Нам дико повезло, что выпала воз-
можность для большинства россиян в первый 
и скорее всего в последний раз увидеть миро-
вое первенство своими глазами. Даже если не 
удалось раздобыть билет хотя бы на один матч, 
то это не помешает стать частичкой грандиоз-
ного футбольного праздника. Есть фан-зоны, 
атмосфера в которых сродни стадионной, можно 
прогуляться по Саранску с перуанцами или всю 
ночь пропеть в Москве с мексиканцами. Мож-
но кутить с британцами, а можно примкнуть к 
стройным рядам исландцев и сотрясти вместе 
с «викингами» близлежащие улицы фирменным 
скандинавским «ух» с хлопком руками над го-
ловой. А мы все готовимся к облому.

Соцопросы показали, что 69% опрошенных 
россиян не верили перед стартом мирового 
первенства в свою сборную. Не в факт ее суще-
ствования как таковой, конечно, а в успешное 
решение задачи выхода из группы. Ну не верит 
большинство — его право. У меня вот есть зна-
комый, который не верит, что Дональд Трамп 
— реально существующий человек, и я уважаю 
его право так думать и не пытаюсь разубедить. А 
Шерлок Холмс не знал, кто вокруг кого вертится: 
Земля вокруг Солнца или наоборот. И ведь не-
глупый был человек, и жить ему это не мешало. 
Но когда неверие в нашу сборную принимает 
агрессивные оттенки, кулаки сжимаются. По-
пытки подвести какую-то аргументационную 
базу под собственный пессимизм раздражают. 
Правду говорят, что глупость, помноженная на 
упрямство, — худшее сочетание личностных 
качеств.

■ ■ ■
Так уж случилось, что матч-открытие Россия 

— Саудовская Аравия мне пришлось смотреть 
не с лужниковских трибун, а в редакции по теле-
визору. С самого утра коллеги из других отделов 
подходили с одними и теми же словами: «Позор 
начинается. С каким счетом наши сегодня сауди-
там проиграют?» Объяснить столь неожиданный 
прогноз на матч никто не мог. Мой совет, что 
в случае уверенности в таком исходе непре-
менно стоит поставить на наших соперников и 
как минимум в 10 раз увеличить сумму ставки, 
показательно игнорировался. Зато как все ра-
довались у телевизора победному голу Юры 
Газинского, хотя 25 смотрящих из 30 услышали 
фамилию этого футболиста впервые в жизни! 
И второму мячу радовались, и всем осталь-
ным. Нисколько не осуждаю коллег. Более того, 
прекрасно понимаю, что язвительные реплики 
в сторону сборной России — элементарная 
защитная реакция, возникновение которой в 
подсознании неподготовленных болельщиков 
(тех, кто обращает внимание на футбол лишь 
когда играет сборная) своими сомнительными 
достижениями спровоцировала сама наша на-
циональная команда.

■ ■ ■
А еще есть у меня один близкий знакомый, 

который звонит по нескольку раз в день и неиз-
менно начинает беседу со слов: «Я не понимаю». 
А дальше следует классический набор: «как 
этих вообще на мундиаль пустили», «а этого 
игрока просто не узнаю, ведь играть совсем не 
хочет», «судьи очки дома забыли», «зажравшиеся 
миллионеры только о деньгах думают» и все в 
таком духе. Спрашиваю, а разве не восхитил его 
хет-трик Криштиану Роналду в ворота сборной 
Испании или тренерский гений Хуана Карлоса 
Осорио, по кирпичику разобравшего действую-
щего чемпиона мира — Германию. Говорит, что 
здорово было, а потом опять: «бразильцы и 
Неймар не те», «австралийцы зря на мундиаль 
приперлись»...

Футбол для болельщика не работа, а удо-
вольствие. Какой смысл концентрироваться 
исключительно на негативных моментах, иг-
норируя все вкусное. Такая модель поведения 
сродни походу в Третьяковскую галерею, где 
вместо прекрасных картин посетитель внима-
тельно изучит лишь план эвакуации, а потом 
начнет делиться своим авторитетным мнением 
и советами относительно возможной смены 
полотен и последовательности тематических 
залов.

■ ■ ■
5:0 в первом матче пессимистов в большин-

стве своем не успокоили, а в каких-то случаях 
даже привели к обратному эффекту. Приезжаю 
к своему дому после блистательного матча 

Германия — Мексика, самого до сих пор немного 
поколачивает от переизбытка испытанных эмо-
ций, хотя с финального свистка прошло уже часа 
два. И на лавочке у подъезда встречаю соседа, в 
большой любви к футболу ранее мной не заме-
ченного, но парня приятного и общительного. И он 
мне прямо с порога: «Сколько нам забьет Египет?» 
Приятная дрожь возбуждения от футбола в теле 
моментально превратилась в нервную. Прошу 
разъяснить позицию. Говорит, что матч с Сау-
довской Аравией — не показатель, что россияне 
даже в выигранном с неприличным счетом матче 
выглядели бледно. Ладно, говорю, убеждать тебя 
не собираюсь, давай спорить. Так и поспорили 
на бутылку хорошего коньяка. В случае ничьей 
— расход. И кто, скажите, из нас двоих готов к 
облому? Обидно лишь то, что теперь сосед будет 
вынужден болеть за свой прогноз, что вряд ли 
ему добавит положительных эмоций. 

Я не советовал соседу делать ставку на 
египтян, все равно бы не послушал. А сам под-
страховался и поставил на «фараонов» 1000 
рублей. В случае поражения сборной России 
моя ставка умножится ровно в 4 раза, чего точно 
хватит для покупки приличного напитка для 
соседа. А в случае победы наших парней я по-
лучу не только хорошее настроение от выхода 
россиян в плей-офф, но и выпью дорогого ко-
ньячку, потратив на него всего тысячу. Я не готов 
к обломам и немного понимаю в футболе. И в 
этом в конкретной ситуации моя сила. И сила 
тех, кто умеет получать от лучшей в мире игры 

полноценное удовольствие.

С первого матча рос-
сийской сборной и внезапно 
открывшихся перед ней пер-
спектив начался наш разговор 
с прославленным советским 
футболистом, старшим тренером 
сборной России на чемпионате мира-
2002 Михаилом Гершковичем.

— На мой взгляд, главный итог матча 
с Саудовской Аравией — не 3 очка и не 
разница мячей в таблице, а возникшая 
уверенность. Согласны?

— Да, этот посыл буквально витает в воз-
духе. Стартовый матч всегда волнителен, поэто-
му столь уверенная победа очень важна с точки 
зрения психологии. Но впереди совсем другие 
соперники. Необходимо еще более четко вы-
полнять тренерские установки, команда должна 
стать единым целым.

— Есть ощущение, что пока не стала?
— Огрехов даже в матче против Аравии было 

более чем достаточно. Потом, мы видим, что с 
владением мячом есть очевидные проблемы. Сау-
довцы, проиграв 0:5, сделали больше передач, 
чем наши. Точных в том числе. Зобнин неважно 
начал, Самедов не столь уверенно выглядел, 
да и Черышев не все делал верно. В общем, до-
статочно пищи для размышлений.

— Много сказано об уровне соперника, 
чье участие в чемпионате мира выглядит 
недоразумением. Смогут ли Головин и Черы-
шев показать такой же футбол против куда 
более дисциплинированных и обученных 
команд?

— Такой разбег должен окрылить наших ре-
бят. А сыграть нестандартно, виртуозно они уме-
ют. Так что ждем прогресса от матча к матчу.

— Говорят, что победный состав не 
меняют. Но перестановки в нашем случае 
напрашиваются сами собой. Дзюба и тот 
же Черышев получат место в старте против 
Египта?

— Дзагоев, к великому сожалению, выбыл, 
поэтому перемены неизбежны. Черышев навер-
няка появится в составе. Очень уважаю Смолова, 
но он в игру не попал. Поэтому логично предпо-
ложить выход Дзюбы. 

— Как думаете, Саудовская Аравия спо-
собна у кого-то отобрать очки?

— Это даже обсуждать несерьезно. Речь 
идет о самой слабой команде на этом чемпионате, 
и после такого поражения она не в состоянии 
собраться.

— Если продолжать разговор о турнир-
ных раскладах, весьма кстати пришелся 
гол Уругвая на последних минутах матча с 
Египтом. Теперь нам позволительно играть 
с африканцами на ничью?

— Конечно, после пяти забитых мячей ничья 
устраивает процентов на 80. Но кто знает, сколько 
аравийцы пропустят от Египта? Поэтому надо 
выигрывать, снимать все вопросы и готовиться 
к плей-офф. А играть на ничью… В футболе даже 
не принято говорить на эту тему.

— Салах выйдет?
— Безусловно. Они его и берегли к этому 

матчу. Понимали, что игра станет решающей 
в борьбе за второе место. А на победу против 
Уругвая явно не рассчитывали. Такова стратегия. 
Имеют право. Но даже с Салахом эта команда 
нам по зубам. 

— Честно говоря, больше всего опасался 
разницы скоростей не в нашу пользу. Но, со-
гласитесь, соперники россиян по группе тоже 
не были стремительны при развитии атак.

— На старте всегда так бывает. Команды 
подстраиваются друг под друга, тем более не-
вооруженным глазом видна выучка тех и других. 
Каждый футболист знает свой маневр. Показа-
тельно, что почти все атаки были доведены до 
логического завершения. Да, был определенный 
процент брака в завершающей стадии, но Кава-
ни, Суаресу или тому же Салаху может хватить 
одного момента.

— Вообще темп этого чемпионата вас 
устраивает?

— В большинстве случаев — безусловно. 
Хотя взять «немецкую машину» — так Германия 

образца Кубка конфедераций понравилась боль-
ше. Хотя там играл номинально второй состав, 
но с большим куражом и значительно быстрее. 
Нынешняя команда более мастеровитая, но 
действует пока слишком академично. Поэтому 
неожиданные маневры мексиканцев ставили 
немцев в тупик. Могли и больше пропустить.

— Почему команды, даже из числа веду-
щих, практически не используют прессинг, 
разве что эпизодически?

— Сегодня на первый план выходит тур-
нирная стратегия. Естественно, в условиях за-
груженного клубного календаря, после длинного 
напряженного сезона футболисты распределяют 
силы. Уверяю вас, на стадии плей-офф мы уви-
дим и прессинг, и совсем иные скорости. Будет 
настоящий, современный футбол.

— Еще обратил внимание на отсутствие 
дальних ударов. Каким бы ни был уровень 
мастерства, пытаются буквально закатить 
мяч в ворота. Ответственность первого тура 
давит?

— Большие команды играют с ощущением 
собственного превосходства, поэтому предпо-
читают разыгрывать мяч до верного. Дальние 
удары — это все-таки не самое эффективное 
оружие. Вот Коутиньо бил и один раз попал, но 
все остальное смазал. А команды послабее и 
бить были бы рады, но им еще нужно подойти к 
этой ударной позиции…

— Безусловным украшением начав-
шегося турнира предсказуемо стал матч 
Испания—Португалия. Поразительно все-
таки, как испанцам удается держать мяч даже 
против весьма мобильных соперников. У вас 
есть тому объяснение?

— Запас технических возможностей настоль-
ко велик, что им не столь важно, кто мешает этому 
«броуновскому движению». И большой плюс этой 
команды в том, что она очень быстро и четко 
реагирует на изменение ситуации. Как гово-
рится, первое — мыслить, второе — исполнить, 
третье — двигаться. Настоящие кудесники мяча 
сегодня именно они, а не бразильцы.

— Развитие событий, голы, всевоз-
можные переплетения между командами 
наводят на мысль о гроссмейстерской ни-
чьей. Могла быть некая договоренность о 
результате, который, очевидно, и тех, и 
других устраивал?

— Исключено. Просто обе команды не 
запирались, шел открытый футбол. И дого-
вариваться о чем-то в первом туре абсолютно 
бессмысленно. Мы помним, что когда-то такие 
ничьи разыгрывали Дания со Швецией или 
Германия с Австрией. Но тогда они были не-
обходимы обоим соперникам для выхода из 

группы. В третьем туре, но никак не в первом.
— Роналду сделал серьезную заявку на 

победу в споре бомбардиров. Месси или 
кто-то еще могут с ним поспорить?

— Лео выглядел каким-то потухшим, я его 
вообще не узнал. Это был совсем не тот одухот-
воренный фантазер, какого мы привыкли видеть 
в «Барселоне». И полагаю, что это не его вина, 
а явный дефицит тренерской мысли. Нет раз-
нообразия, а отсюда и плацдарма для маневров 
Месси. Но, думаю, он свое слово еще скажет. 
Вернер у немцев, несмотря ни на что, способен 
много забить. Салах — тоже, если Египет выйдет 
из группы.

— Почему Франция с таким трио напада-
ющих практически ничего не смогла создать 
против Австралии?

— Меня тоже очень удивила игра французов, 
хотя их проблемы стали видны еще в товарище-
ских матчах. Большие мастера, а общего языка 
найти не могут. Мне нравится Мбаппе — очень 
талантливый мальчишка. Надо искать возмож-
ности использовать его скоростные качества.

— Нужны ли просмотры, чтобы ставить 
такие сомнительные пенальти, как в пользу 
французов?

— Да. Но надо выработать их четкий ре-
гламент и вписать в динамику футбола. Если 
есть подозрение на «вне игры», нужно довести 
атаку до конца и лишь потом смотреть. Пеналь-
ти же, наоборот, сначала ставить, а затем об-
ращаться к видеоповтору. А то проходит уйма 
времени — и вдруг какая-то пауза, никто ничего 
не понимает…

— Главные фавориты турнира — Аргенти-
на, Бразилия и Германия — с ходу потеряли 
очки в первых матчах. Может кто-то из них 
не пробиться в плей-офф и вообще ждать ли 
серьезных сенсаций?

— Все выйдут. Это опытные команды, спо-
собные исправить неблагоприятный расклад. 
Но какие-то сенсации меньшего масштаба, 
безусловно, будут. 

— Кто пока произвел самое сильное 
впечатление персонально и с точки зрения 
командной игры?

— Как ни странно, условные аутсайдеры. 
Очень организованные Австралия и Исландия. 
Более того, они не выпадали из предложенного 
игрового темпа. С каждым новым чемпиона-
том мы видим, насколько выравнивается уро-
вень футбола. А персонально? Ну, Роналду есть 
Роналду… 

— Сами побывали на играх?
— Пока посетил только матч открытия, но 

планирую посмотреть еще несколько матчей 
живьем. Все-таки ощущения на стадионе совсем 
иные, чем по телевизору.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Максим Ликсутов (1976), руководитель Депар-
тамента транспорта Москвы
Сергей Макаров (1958), хоккеист, олимпийский 
чемпион
Блез Паскаль (1623), математик, физик и 
философ
Виктор Пацаев (1933–1971), летчик-космонавт, 
Герой Советского Союза
Саймон Райт (1963), барабанщик, известный по 
работе в группах AC/DC и Dio

Зои Салдана (1978), актриса («Аватар», «Стражи 
Галактики»), продюсер
Наталья Селезнева (1945), актриса Московского 
театра сатиры, народная артистка России

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 15…17°, днем 23…25°. 
Переменная облачность, ночью без осадков; днем 
небольшой дождь, в отдельных районах гроза, ве-
тер ночью слабый, днем юго-западный, западный, 
5–10 м/с, при грозе порывы 12–17 м/с.

Восход Солнца — 3.44, заход Солнца — 21.17, 
долгота дня — 17.33.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, на протяжении суток геомагнитных 
возмущений не ожидается.

КуРс ВаЛЮТ

По курсу ЦБ на 19.06.2018
1 USD — 63,4838; 1 EURO — 73,4825.

ДаТсКИй угОЛОК

День наблюдения за облаками.

1868 г. — сгорела историческая изба крестьянина 
Фролова в Филях, в которой в 1812 году Михаил 
Кутузов принял решение сдать Москву без боя. 
1938 г. — сборная Италии стала чемпионом мира 
по футболу. 
1953 г. — в тюрьме Синг-Синг на электрическом 
стуле казнены по обвинению в шпионаже супруги 
Этель и Юлиус Розенберги.
1963 г. — завершен групповой полет двух со-
ветских космических кораблей «Восток-5» и 
«Восток-6» с Валерием Быковским и Валентиной 
Терешковой на борту.

спОРТ
ПЕРВЫЙ ПАС

КАДР ДНЯ

ЦИФРЫ

Александр ПОКАЧУЕВ, 
корреспондент 
отдела спорта

— Кем работаешь?
— Крупье.
— В казино?
— Гречку фасую.

— Ненормативная лексика снижает болевые 
ощущения...
— Простите, а вы точно анестезиолог?

Жена спрашивает мужа:
— Ты меня сильно любишь, дорогой? 
— Да как ты меня. 
— Ну, знаешь!!!

— Милая, если тебе что-то не нравится, скажи 
прямо. Я не догадаюсь, в чем был неправ, если 
ты просто будешь шептать что-то на латыни, 
сжигая мою фотографию.

Мужская мудрость. Если до 25 лет не женился, 
то потом уже рано. 
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 63 регионах России: Абакане, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Великом Новгороде, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

уЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕТЕЛЬсТВО О РЕгИсТРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

В ЦЕНТРЕ  
пОЛЯ
с михаилом  
пуКШаНсКИм

Чемпионат мира стартовал лишь не-
сколько дней назад, но настолько 
стремительно, что мы уже повида-
ли практически всех и всё. Во вся-
ком случае, еще не завершившийся 
первый тур дал богатую пищу для 
размышлений. И, что особенно при-
ятно, громадье планов на будущее. 
С опаской ждали старта тур-
нира, а теперь можем по-
зволить себе помечтать 
о соперниках на стадии 
плей-офф. Для Рос-
сии, разумеется.

« Салаха 
берегли 
для нас»

Михаил ГЕРШКОВИЧ: 

Египтянин, 
которого  

в Ливерпуле 
тоже 

называют 
Чудом 
света.

Группа Е
Бразилия — Швейцария — 1:1, Коста-

Рика — Сербия — 0:1
 И В Н П М О
Сербия 1 1 0 0 1-0 3
Бразилия 1 0 1 0 1-1 1
Швейцария 1 0 1 0 1-1 1
Коста-Рика 1 0 0 1 0-1 0

Группа F

Германия — Мексика — 0:1, Швеция — 
Южная Корея — 1:0
 И В Н П М О
Мексика 1 1 0 0 1-0 3
Швеция 1 1 0 0 1-0 3
Корея 1 0 0 1 0-1 0
Германия 1 0 0 1 0-1 0

Матчи группы G Бельгия — Панама и Ту-
нис — Англия завершились после подписания 
этого номера.

ЧМ-2018. ДЕНЬ ШЕСТОЙ.  
19 ИЮНЯ, ВТОРНИК
Группа Н

КОЛУМБИЯ — ЯПОНИЯ
15.00 (время московское). Саранск. «Мор-

довия Арена» (вместимость — 44 442 зрителя)
Суммарная стоимость игроков (ССИ): 

251 000 000 евро / 73 000 000 евро
Главные тренеры: Хосе Пекерман (Арген-

тина) / Акира Нисино (Япония)
Звезды: Хамес Родригес / Синдзи 

Кагава
Трансляция: «Матч ТВ»
Коэффициенты букмекеров (КБ): 1.70 

— 3.55 — 5.50
Традиционно колумбийцев принято не-

дооценивать. Быть может, виной тому отсутствие 
в истории этой команды больших 
успехов на мировых пер-
венствах, где «кофейщи-
ки» выступают на уровне 
африканских сборных: ни 
разу не проходили дальше 
четвертьфинала. А может, 
причина кроется в том, что 
футбол Южной Америки 
в первую очередь ассо-
циируется с командами 
Бразилии и Аргентины, а 
не Колумбии.

Но в группе Н подо-
печные Хосе Пекермана 
— точно не аутсайдеры, а 
одни из главных фаворитов. 
Японцам — пусть в их соста-
ве предостаточно игроков 
из приличных европейских 
клубов и опытных ветеранов, 
вдоволь понюхавших пороху 
на международных турнирах, 
— будет крайне сложно заце- питься хотя 
бы за ничью. С другой стороны, массовый «за-
вал» фаворитов на старте первенства намекает, 
что на мировом первенстве в России еще будет 
не одна сенсация. 

Прогноз «МК»: 1:0

ПОЛЬША — СЕНЕГАЛ
18.00. Москва. «Открытие Арена» (45 360)
ССИ: 275 000 000 / 297 000 000
Главные тренеры: Адам Навалка (Польша) 

/ Алиу Сиссе (Сенегал)
Звезды: Роберт Левандовски / Садио 

Мане
Трансляция: «Матч ТВ»
КБ: 2.30 — 3.10 — 3.35
Магия имени полузащитника «Ливерпуля» 

Садио Мане, несомненно, велика. Да и разве мо-
жет быть иначе, если на него одного приходится 
примерно треть стоимости всей сенегальской 
сборной на трансферном рынке? Но поляков 
громким именем или именами не испугать. У 
них самих в составе хватает звездных персон, 
а присутствие на поле Роберта Левандовски и 
вовсе прак- тически гарантирует 

забитый мяч. Пом-
ните, как в свое вре-
мя так же говорили 
о Кристиане Вьери, 
а итальянец раз за 
разом оправдывал 
возложенные на 
него надежды? В 
индивидуальном 
мастерстве ев-
ропейцы едва ли 
смогут принципи-
ально превзойти 
африканцев, а 
вот в команд-
ных действиях 
— наверняка. 
Так что скорее 
всего этот матч 
станет не про-
тивостоянием 

Левандовски и 
Мане, а тренерской дуэлью.

Прогноз «МК»: 2:1
Группа А

РОССИЯ — ЕГИПЕТ
21.00. Санкт-Петербург. Стадион «Санкт-

Петербург» (68 134)

ССИ: 162 000 000 / 197 000 000
Главные тренеры: Станислав 

Черчесов (Россия) / Эктор Купер 
(Аргентина)

Звезды: Александр Головин / Мо-
хамед Салах

Трансляция: «Россия 1»
КБ: 2.20 — 3.20 — 3.90
Сравнивать сборные России и 

Египта мы можем исключительно по 
первым матчам на мундиале. Прав-
да, есть одно «но»: против Уругвая 
за египтян не играл их лидер Моха-
мед Салах. Если, как уже говорилось 
выше, на Садио Мане приходится 
примерно треть суммарной транс-
ферной стоимости сенегальцев, 
то удельный вес его одноклубника 
по «Ливерпулю» Салаха в сборной 
Египта составляет аж 75% (150 из 
197 млн евро). Станислав Черчесов, 
да и многие другие тренеры не раз 

говорили, что пытаться персонально 
сдержать форварда «Ливерпуля» нецелесоо-
бразно. Значит, будем брать порядком.

Во встрече с Саудовской Аравией россияне 
порадовали зрителей сразу пятью безответными 
мячами в ворота соперника. Но далеко не факт, 
что наш разгром саудитов не окажется самым 
скромным на мундиале. Сила предыдущего 
соперника не может быть точкой отсчета, так 
как реально оценить ее невозможно. Значит, 
будем отталкиваться исключительно от нашей 
команды.

В стартовом матче получалось многое. 
Дело даже не в приличном количестве голов, два 
из которых, справедливости ради, были забиты 
в самой концовке. Получалось комбинировать, 
удавались атаки и по центру, и по флангам. Похо-
же, что тренерский штаб нащупал и оптимальные 
сочетания в полузащите. Все это — на нашей 
чаше весов перед встречей с Египтом.

На другой чаше — не самая продуктивная 
игра крайних защитников даже в матче с явно 
уступающим в классе соперником, невозмож-
ность оценить действия обороны и отсутствие 
голов у главного забивалы — Федора Смолова, 
не записавшего на свой счет ни одного точного 
удара из пяти.

Но при всех вводных фаворитом является 
сборная России. Даже если за египтян сыгра-
ет Салах, даже если вновь не забьет Смолов. 
Болельщики, несомненно, внесут свою лепту 
и постараются помочь сборной не сбавлять 
обороты в нужные моменты, но сборная России 
элементарно сильнее соперника как футбольная 
команда. Не стоит лишний раз восхищаться 
сборной Египта, которая смогла 89 минут успеш-
но отбиваться от вялого Уругвая.

Напомним, что с турнирной точки зрения 
ничья для египтян — не самый лучший вариант, 
ведь после нее придется ждать обязательного 
поражения россиян от Уругвая в заключитель-
ном туре, а самим «на заказ» обыгрывать сау-
дитов крупнее, чем 5:0. Так что рано или поздно 
Египту придется раскрыться, а нашим остается 
лишь дождаться этого момента, ведь ничья с 
«фараонами» — пусть и не самый желанный ре-
зультат, но с точки зрения турнирной стратегии 
вполне приемлемый.

Прогноз «МК»: 2:1

ЧТО ОН НЕ ВЕРБЛЮД

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

КТО ДОКАЖЕТ,

Наш прославленный футболист и тренер, 
депутат Федерального собрания РФ Валерий 
Газзаев напутствовал юных футболистов из 
подмосковного Раменского. Недавно он по-
бывал здесь на матче чемпионата ветеранов 
и пообщался с воспитанниками «Сатурна».
— Тех, кто завтра выйдет на поле в форме 
сборной России, напутствовать уже поздно, 
— сказал Валерий Георгиевич. — А вот для 
вас самое время проникнуться атмосферой 
большого праздника. Сегодня вы увидите в 
деле неувядаемых мастеров прошлых лет, ря-
дом с вами тренируются сборные Португалии 
и Аргентины, на протяжении месяца будете 
наблюдать за лучшими футболистами всей 
планеты. Чемпионат мира дает большой шанс, 
дабы эта великая игра вошла в вашу жизнь 
всерьез и надолго. Через несколько лет, быть 
может, уже кто-то из вас сыграет на этом тур-
нире. Главное — любите футбол в себе, а не 
себя в футболе. И тогда все получится!
14-летние чемпионы Московской области 
с заметным воодушевлением восприняли 
слова тренера, который ассоциируется у них 
с победой в Кубке УЕФА и другими большими 
клубными достижениями. Ну и без фото на па-
мять дело, разумеется, тоже не обошлось.

Германия — 
Мексика — 0:1.

Бразилия — 
Швейцария — 1:1.
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